
Еда 
измельчала
Производители 
оптимизируют  
размер упаковки

Рост издержек и сохраняющаяся 
чувствительность потребителей 
к ценам вынуждают производи-
телей продуктов уменьшать раз-
мер упаковки, сохраняя прежнюю 
стоимость товара. Объем сладо-
стей, кофе, молочных продуктов, 
макаронных изделий уменьша-
ется на 5–50 г, а пиво уже прода-
ется в банках по 0,43 л. С учетом 
масштабов производства это по-
зволяет сохранить рентабель-
ность и не отпугнуть покупателей.

О том, что производители ста-
ли все чаще уменьшать объем упа-
ковки продуктов, рассказал источ-
ник „Ъ“ в одной из розничных сетей. 
По его словам, Nestle ввела в ассор-
тимент шоколад «Россия» весом 
82 г, тогда как ранее продукт постав-
лялся по 85 г, а объем растворимого 
кофе снизился с 95 г до 85 г. Danone 
сократила объем питьевых йогуртов 
«Активиа» с 270 г до 260 г, «Макфа» вве-
ла макаронные изделия в упаковке 
400 г вместо привычных 450 г, у Heinek-
en появилось пиво в банке объемом 
0,43 л, рассказывает он. 

Кроме того, уточняет собеседник 
„Ъ“, Mars начала поставлять корма 
для домашних животных в упаков-
ке 75 г, которые ранее продавались 
по 85 г. У некоторых брендов печенья 
вес пачек снизился с 126 г до 112 г, сли-
вочного масла — с 180 г до 150 г, сме-
таны — с 315 г до 300 г, рассказывает 
он. По оценкам NielsenIQ, более 20% 
«новых позиций» в молочной катего-
рии на рынке — следствие снижения 
объемов.

В сети «Верный» подтвердили, что 
в январе Nestle уменьшила вес неко-
торых позиций шоколадных батон-
чиков Nesquik на 10 г, до 90 г. Кроме 
того, смену литража заявляли Danone 
и другие производители молочных 
продуктов. Сокращение упаковки 
не влияет на конечную цену для по-
купателя, она остается прежней, под-
черкнули в сети. Так производители 
сдерживают цены в условиях роста 
себестоимости. Как сообщала партне-
рам Danone, сухое обезжиренное мо-
локо подорожало на 35%, до 250 руб. 
за 1 кг, а в первом квартале 2022 года 
цены на молоко-сырье вырастут еще 
на 17% (см. „Ъ“ от 31 января). 

В «Верном» говорят, что снижение 
объема упаковок не приводит к па-
дению спроса. В «Ленте» заявили, 
что не фиксируют случаев сокраще-
ния объема продуктов в последнее 
время. В X5 Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»), «Магните», 
Auchan на вопросы не ответили.

Сокращение объемов — не новая 
практика для производителей про-
дуктов и напитков. Так, вместо бу-
тылок объемом 1 л чаще распростра-
нен формат 0,9 л, а вместо упаковки 
из десяти яиц встречается формат 
с девятью.
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Перетягивание ответа
Россия обещала отреагировать на несговорчивость США  
военно-техническими мерами
Послу США в Москве Джону Салливану 
в четверг была передана десятистранич-
ная реакция России на ответ американ-
ской стороны по гарантиям безопас-
ности. В документе отмечается, что 
Вашингтон проигнорировал ключевые 
требования Москвы, выбрав из россий-
ского проекта договора лишь удобные 
для себя пункты. Москва готова обсу-
ждать некоторые из американских пред-
ложений, но считает себя вынужденной 
отреагировать на несговорчивость Ва-
шингтона мерами «военно-техническо-
го характера». Вторгаться на Украину 
Россия, однако, как сказано в послании, 
не планирует.

Пробыв в МИДе всего около 15 минут, 
американский посол унес с собой десяти-
страничный ответ российской стороны 
на комментарии США к инициативе Мо-
сквы по гарантиям безопасности. В русле 
нового тренда на непривычную для дипло-
матии информационную открытость доку-
мент был буквально через два часа после это-
го опубликован на сайте МИД РФ.

Послание начинается с констатации того, 
что «американская сторона не дала кон-
структивного ответа на базовые элементы 
подготовленного российской стороной про-
екта договора с США о гарантиях безопасно-
сти». «Проигнорирован пакетный характер 
российских предложений, из которых наме-
ренно выбраны „удобные“ темы, которые, 
в свою очередь, „перекручены“ в сторону 
создания преимуществ для США и их союз-
ников»,— сказано в документе далее. Такой 
подход, как и «сопутствующая риторика аме-
риканских официальных лиц», подкрепил 
сомнения Москвы в том, «что в Вашингтоне 
привержены исправлению ситуации в обла-
сти евробезопасности».

Напомним, это уже третий раунд обме-
на письменными посланиями между Мо-
сквой и Вашингтоном, с тех пор как 18 ноя-
бря президент РФ Владимир Путин поручил 
МИДу добиваться от США и НАТО «предо-
ставления России серьезных долгосрочных 
гарантий безопасности». 15 декабря амери-
канской стороне был передан проект соот-
ветствующего двустороннего договора. Рос-
сия в нем среди прочего требовала отказа 
от расширения НАТО на восток, гарантий не-
размещения в Европе угрожающих РФ удар-
ных систем и отвода сил и инфраструктуры 
Североатлантического альянса на позиции 
1997 года. При этом устно было заявлено, 
что, если эти условия не будут выполнены, 
последует некий военно-технический ответ.

27 января тот же Джон Салливан доста-
вил на Смоленскую площадь реакцию США 
на требования РФ. Часть из них Вашингтон 
действительно отверг, в том числе обозначен-
ный российской стороной как приоритет-
ный пункт о нерасширении НАТО на восток. 

В то же время США предложили России обсу-
дить ряд мер по контролю над вооружения-
ми, повышению транспарентности и сниже-
нию рисков непреднамеренных инцидентов, 
включая идеи, которые ранее выдвигала сама 
Москва, но о которых в Вашингтоне до ны-
нешнего кризиса слышать не хотели.

Но, судя по обнародованному в четверг 
российскому документу, реакция Вашин-
гтона Москву не устроила. В послании от-
мечается, что Россия весьма обеспокоена 
нарастающей военной активностью США 
и НАТО непосредственно у своих рубежей, 
тогда как ее «красные линии» и коренные 
интересы в области безопасности, а также 
ее суверенное право на их защиту «по-преж-
нему игнорируются». А далее сказано: «В от-
сутствие готовности американской сторо-
ны договариваться о твердых, юридически 
обязывающих гарантиях обеспечения на-
шей безопасности со стороны США и их со-
юзников Россия будет вынуждена реаги-

ровать, в том числе путем реализации мер 
военно-технического характера».

«Никакого вторжения»
Между тем вопреки утверждениям США 
и ряда европейских стран, что Россия гото-
вится вот-вот напасть на Украину, в докумен-
те подчеркивается, что подобных планов 
у Москвы нет. «Никакого „российского втор-
жения“ на Украину, о чем с осени прошлого 
года заявляют на официальном уровне США 
и их союзники, нет и не планируется, поэ-
тому утверждения об „ответственности Рос-
сии за эскалацию“ нельзя расценить иначе, 
как попытку оказать давление и обесценить 
предложения России по гарантиям безопас-
ности»,— сказано в тексте.

При этом в послании содержится неодно-
кратно обнародованный Владимиром Пути-
ным тезис о том, чем чревато вступление Ук-
раины в НАТО: «В случае принятия Украины 
в НАТО возникнет реальная угроза того, что 
режим в Киеве попытается силой „вернуть“ 
Крым, втянув США и их союзников в соот-
ветствии со ст. 5 Вашингтонского договора 
в прямой вооруженный конфликт с Росси-
ей со всеми вытекающими последствиями».

Украинской тематики в новом посла-
нии России намного больше, чем в декабрь-

ском документе. Среди прочего составители 
нового письма — а оно было подготовлено 
МИДом, прошло межведомственное согла-
сование и получило одобрение президен-
та — сочли нужным подробно разъяснить 
позицию РФ по Крыму и Донбассу. И перечи-
слить необходимые для деэскалации ситу-
ации вокруг Украины шаги: «Это — прину-
ждение Киева к выполнению „Комплекса 
мер“ (то есть Минских договоренностей.— 
„Ъ“), прекращение поставок Украине ору-
жия, отзыв оттуда всех западных советников 
и инструкторов, отказ стран НАТО от любых 
совместных учений с вооруженными сила-
ми Украины и вывод всех ранее поставлен-
ных Киеву иностранных вооружений за пре-
делы украинской территории».

Ранее Россию к деэскалации ситуации 
вокруг Украины неоднократно призывали 
США и их союзники по НАТО. Среди проче-
го они призывали власти РФ отвести войска 
и вооружения от границы с Украиной, при-
нудить представителей самопровозглашен-
ных республик Донецка и Луганска придер-
живаться Минских договоренностей, в том 
числе в части прекращения огня и отвода 
сил, а также снизить накал риторики.
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Усомнившись «в том, что в Вашин-
гтоне действительно  привержены 
исправлению ситуации в  области 
евробезопасности», Москва 
 по обещала ответить в том числе 
 мерами «военно-технического 
 характера»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Юниоров  
тянут на золото
Бизнес предложил новый способ финансирования 
геологоразведочных компаний

Союз золотопромышленников предла-
гает Минпромторгу создать в  России 
внебиржевую площадку, на которой 
юниор ные компании (ищущие полезные 
ископаемые) могли бы привлекать ин-
вестиции. Разведанные запасы золота 
в России быстро заканчиваются из-за ак-
тивной добычи, а их восполнение тормо-
зится в том числе из-за неразвитого рын-
ка юниоров, считают в союзе. Крупные 
золотодобывающие компании смысла 
в такой площадке не видят. По мнению 
экспертов, успех проекта зависит от того, 
как  будет устроено его регулирование.

Союз золотопромышленников России 
предложил создать и зарегистрировать от-
дельную внебиржевую площадку для юни-
орных компаний под эгидой и с финансиро-
ванием Минпромторга. Об этом говорится 
в письме союза в министерство (есть у „Ъ“). 
В Минпромторге заявили „Ъ“, что в министер-
стве прошел ряд встреч с участниками отра-
сли. «Вся промышленность заинтересована 
в развитии сектора юниоров, и в этом вопро-
се важно взаимодействие с другими органами 
власти. Как только будет сформирована консо-
лидированная позиция всех заинтересован-
ных ФОИВов, мы обратимся в правительство 
с единым предложением по развитию рынка 
юниоров»,— добавили там. Юниорные ком-
пании занимаются геологическим изучением 
недр с целью поиска полезных ископаемых.

Интерес к развитию юниорного движе-
ния в России связан с быстрым исчерпанием 
разведанных запасов золота из-за растущего 
объема добычи: по этому показателю Россия 
вышла на второе место в мире после Китая. 
В последние два года цены на золото выро-
сли после низкой фазы рынка в 2013–2019 
годах, и на 17 февраля апрельский фьючерс 
на Comex торговался по $1898 за унцию. 
По оценкам Союза золотопромышленников, 
производство первичного золота в РФ в 2021 
году выросло на 1%, до 336 тонн. В письме со-
юза отмечается, что на горизонте 10–11 лет 
ожидается истощение ключевого по объему 
добычи месторождения Олимпиада, а в те-
чение последующих пяти лет — еще ряда 
крупных золоторудных месторождений. 
В перспективе ожидается увеличение добы-
чи из относительно небольших месторожде-
ний, которые уже занимают значительную 
долю от общего объема.

Однако, говорится в письме, сейчас в Рос-
сии условия для развития юниорного рынка 
не созданы. До сих пор ни одна биржа не под-
держала идею создания площадки для раз-
мещения юниоров. Одной из причин явля-
ется высокий порог знаний потенциальных 
инвесторов, которые должны иметь не толь-
ко экономическое, но и геологическое обра-
зование для объективной оценки проектов.
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Нестрахуемый порог 
злостности
Подорожанию полиса ОСАГО  
за повторные нарушения  
мешает недостаток персональных данных

Норма о подорожании ОСАГО для злост-
ных нарушителей правил дорожного дви-
жения, вступившая в силу в августе 2020 
года, так и не заработала, признали в Рос-
сийском союзе автостраховщиков (РСА). 
За полтора года не удалось наладить пе-
редачу данных из ГИБДД в РСА о 100 тыс. 
водителях, полис для которых мог стать 
втрое дороже. Как выяснил „Ъ“, информа-
ционное взаимодействие застопорилось 
из-за опасений, что пострадать могут за-
конопослушные автомобилисты, напри-
мер полные тезки нарушителей. Стра-
ховщики, по данным „Ъ“, в связи с этим 
обращались с предложением в Банк Рос-
сии включить в полис дополнительные 
графы, в частности паспортные данные 
граждан, но регулятор эту идею отверг.

О проблеме применения норм закона 
об ОСАГО рассказал в четверг исполнитель-
ный директор РСА Евгений Уфимцев, высту-
пая на заседании Совета по правам человека 
(СПЧ) при президенте. 24 августа 2020 года, 
напомним, вступила в силу поправка, по-
зволяющая страховщикам повышать тариф 
ОСАГО при наличии повторных в течение 
года грубых нарушений ПДД (проезд на крас-
ный свет, выезд на встречку, превышение ско-
рости более чем на 60 км/ч и т. д.). Законода-
тельство предусматривает, что такой порядок 

применяется, если нарушения зафиксирова-
ны инспектором, а не дорожными камерами. 
Таких нарушителей, по оценкам РСА, около 
100 тыс. человек. Повышающий коэффици-
ент при расчете стоимости полиса для них мо-
жет достигать 2,8 от базового.

Наладить соответствующий обмен данны-
ми между РСА и ГИБДД так и не удалось, расска-
зал господин Уфимцев, добавив, что злостные 
нарушители платят за ОСАГО на равных с за-
конопослушными водителями, хотя это мог-
ло бы стать «сдерживающим фактором». Перед 
МВД сейчас стоит «много задач в части автома-
тизации», предположил он, поэтому необхо-
димый инструмент еще не разработан. Слож-
ность и в том, что иногда граждане, которых 
привлекают за «повторность», в суде обжалуют 
постановления, и эти решения также нужно от-
слеживать, заметил представитель РСА. 

Начальник отдела обеспечения правопри-
менительной деятельности ГИБДД Андрей 
Клименко, выступая в СПЧ, подтвердил, что 
«законодательные основания» применения 
повышенных конфидентов есть. «Вопрос — 
в получении этих сведений, он в информаци-
онной плоскости,— заметил он.— В наших 
базах есть все злостные нарушители, мы гото-
вы предоставить данные коллегам».

новости — с4
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Белый дом продолжает политику усиле-
ния контроля за бюджетными расхода-
ми в рамках концессий и государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). Вчера 
правительством были одобрены законо-
проекты об обязанности публичной сторо-
ны таких соглашений и инвесторов, ини-
циировавших проекты, предоставлять 
в федеральный или региональные минфи-
ны данные о возможных бюджетных ри-
сках. Эксперты считают такую практику 
правильной — она может сократить сроки 
согласования проектов, однако существу-
ющей проблемы оценки забалансовых 
обязательств нововведения не решают.

Правительство на вчерашнем заседании одо-
брило два законопроекта, повышающих сте-
пень контроля за бюджетными обязательства-
ми в рамках концессий и ГЧП. Поясним, что ра-
нее институт концессий критиковался из-за не-
прозрачности учета обязательств бюджетной 
системы: экспертные и ведомственные оценки 
объема забалансовых рисков расходились в де-
сять раз (от 300 млрд руб. до 3 трлн руб.). Свя-

зана эта проблема с тем, что в таких проектах 
помимо прямых бюджетных обязательств (на-
пример, госплатежи на этапе строительства) 
есть и большой объем условных расходов, ко-
торые трудно прогнозируемы: они возникают 
в силу наступления каких-либо обстоятельств. 

Один из законопроектов предполагает бо-
лее детальный учет возможных бюджетных 
рисков — сейчас в рамках согласования про-
екта публичная сторона, как правило, направ-
ляет в минфин (федеральный или региональ-
ный, в зависимости от объекта концессии) 
проект соглашения, предусматривающий пря-
мые бюджетные расходы. Теперь же предлага-
ется обязать публичную сторону также пре-
доставлять информацию о возможных обяза-
тельствах бюджетов и условиях их наступле-
ния. Касается это и инвесторов, выступающих 
с инициативой о реализации проекта: при по-
даче предложения о заключении соглашения 
также потребуются сведения о таких рисках. 

Замглавы Минэкономики Илья Торосов по-
ясняет, что, «учитывая объемность соглаше-
ний, представление информации о планиру-

емых бюджетных расходах позволит оптими-
зировать процесс рассмотрения проекта со-
глашения органами власти до его заключе-
ния — никаких барьеров мы не вводим». При 
этом в случае возникновения дополнитель-
ных бюджетных расходов на стадии реализа-
ции проекта законом предусмотрена процеду-
ра внесения изменения в соглашения — рас-
торжение не потребуется.

Вводиться такая практика будет начиная 
с наиболее дорогих федеральных концессий — 
с 2023 года. С 2024-го новое требование будет 
распространено и на региональные соглаше-
ния, а с 2025-го — на муниципальные. Отме-
тим, такой подход развивает уже на уровне за-
кона логику Белого дома в решении вопроса 
учета бюджетных рисков: в январе 2021 года 
постановлением правительства был введен 
мониторинг концессий и ГЧП-проектов на базе 
госинформсистемы (ГИС) «Управление», в ко-
торую должны загружаться сведения об услов-
ных и прямых расходах бюджетной системы.

Вице-президент, директор центра регуля-
торной политики Центра стратегических раз-

работок Екатерина Папченкова считает, что 
информирование финансовых органов о воз-
можных условиях, которые могут повлечь за 
собой бюджетные расходы,— это правиль-
ная практика, соответствующая зарубежному 
опыту. Однако, добавляет она, проект не реша-
ет вопросы планирования и учета таких обя-
зательств, а также оценки забалансовых обя-
зательств, как, например, в США или Евросо-
юзе. Как отмечает гендиректор Национально-
го центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) Павел Селез-
нев, поправки позволят сократить сроки при-
нятия решений о реализации проектов, по-
скольку у всех участников на публичной сто-
роне будет понятный инструментарий, позво-
ляющий иметь уверенность, что расходы учте-
ны в бюджете на весь жизненный цикл про-
екта. Однако, добавляет Павел Селезнев, ника-
ких точных оценок бюджетных обязательств 
в сфере ГЧП быть не может, пока не будет по-
нятно, как их считать. Сейчас, по его словам, 
по этому вопросу ведется «большая методоло-
гическая работа».

Евгения Крючкова

Бюджетные деньги готовят к форс-мажорам
Условные расходы ГЧП и концессий берут под контроль

 мониторинг

сегодняшнее 
число 43

процента составила доля доллара во внешних обязательствах России по состоянию на 1 ок-
тября 2021 года, сообщил ЦБ. По сравнению с соответствующим периодом 2019 года показатель снизил-
ся на 10 процентных пунктов (п. п.), 2020 года — на 5 п. п. Доля евро выросла с 18% на начало октября 
2019-го до 20% на начало октября 2021 года, других валют — с 4% до 9%. Доля рубля выросла с 26% 
до 28%. На этом фоне доля доллара в долге негосударственных финансовых и нефинансовых компаний 
(без учета обязательств перед прямыми инвесторами и предприятиями прямого инвестирования) повы-
силась с 50% до 52%, евро — с 26% до 27%, а рубля — снизилась с 22% до 19%.

РЫНОК ТРУДА

Самозанятые  
в пересчете на часы,  
рубли и проценты

Число самозанятых россиян, по дан-
ным Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС), превысило 4,2 млн чело-
век, заявил вчера в Совете федера-
ции замначальника управления опе-
ративного контроля ведомства Дми-
трий Акунов. Как подчеркнул замг-
лавы экономического комитета Со-
вета федерации Алексей Синицын, 
за время действия специального на-
логового режима сумма их сово-
купного дохода составила пример-
но 1 трлн руб. «Самозанятые сфор-
мировали более 600 млн чеков, раз-
мер среднего чека составил около 
1,5 тыс. руб.»,— отметил он. Напом-
ним, с 2019 года в России действу-
ет специальный налоговый режим 
для самозанятых, в рамках которого 
они могут оказывать платные услуги, 
отчисляя в бюджет 4% суммы дохо-
да при работе с физлицами и 6% — 
при работе с компаниями.

Как следует из аналитической 
записки РАНХиГС, большинство са-
мозанятых в онлайн-опросе иденти-
фицировали себя как занимающи-
еся торговлей и ремонтом (60%), 
продажей продукции собственно-
го производства (12%) и предо-
ставляющих образовательные услу-
ги (10%). Большинство предостав-
ляет услуги только физлицам, 8% — 
только юридическим, 13% рабо-
тают и с первыми, и со вторыми. 
Как подчеркивают авторы докла-
да, режим работы самозанятых от-
личается от характерного для наем-
ных работников: половина работает 
более пяти дней в неделю, треть — 
ежедневно в течение обычной ра-
бочей недели. Длительность рабо-
чего дня у них более вариативна — 
у четверти самозанятых она состав-
ляет менее шести часов в сутки, 
но у 16% — более одиннадцати.

В опросе РАНХиГС самозаня-
тые высказали различные мнения 
о преимуществах своего режима 
работы. С одной стороны, по мне-
нию большинства, их работа дает 
возможность работать в свободном 
и гибком графике (совмещая заня-
тость с другой деятельностью), вы-
бирать проекты и клиентов, поль-
зоваться возможностями профес-
сионального роста. Одновремен-
но многие пожаловались на неста-
бильность дохода от этого типа за-
нятости и отсутствие социального 
пакета, аналогичного имеющемуся 
у стандартно занятых. Отметим, что, 
по оценкам Минфина и ФНС, раз-
мер среднего дохода самозанято-
го составляет 25–35 тыс. руб., это 
на 40–50% меньше показателя за-
работка наемного работника в рос-
сийской экономике.

Анастасия Мануйлова

CФЕРЫ РАБОТЫ САМОЗАНЯТЫХ
(% ОПРОШЕННЫХ)

ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Бизнес вновь жалуется чиновникам на не-
обоснованную нагрузку при расчете тари-
фов за оплату твердых коммунальных от-
ходов (ТКО) из-за нарушений со сторо-
ны региональных операторов. Работаю-
щие по месту жительства индивидуаль-
ные предприниматели (ИП) вынуждены 
дважды платить за эту услугу, неурегули-
рованным остается и вопрос расчета цены 
за вывоз ТКО, указывает «Опора России» 
в письме Минприроды. Нормативы ча-
сто завышены в разы, добиваться расче-
та стоимости услуги по факту бизнесу при-
ходится в суде. Эксперты с наличием про-
блемы согласны, но говорят, что все не-
обходимые инструменты в законодатель-
стве уже есть. Решать проблему рекомен-
довано в судах и через повышение грамот-
ности предпринимателей.

Предприниматели просят Минприроды 
скорректировать правила определения платы 
за вывоз ТКО, следует из письма главы «Опо-
ры России» Александра Калинина главе ведом-
ства Александру Козлову. Бизнес волнуют две 
проблемы. Зарегистрированные по месту жи-
тельства ИП сейчас вынуждены дважды пла-
тить за вывоз ТКО — как физлицо по квитанци-
ям за коммунальные услуги и как ИП на осно-
вании публичного договора. Кроме того, плата 
за вывоз ТКО рассчитывается по нормативу (по 
количеству жильцов или по площади помеще-
ния), что часто превышает стоимость услуги за 
фактический объем отходов.

Сейчас бизнес и граждане могут выбирать, 
как им оплачивать вывоз мусора. Постановле-
ние правительства об утверждении правил 
коммерческого учета ТКО позволяет регио-
нам обязать региональных операторов заклю-
чать договоры на вывоз ТКО по числу и объе-

му контейнеров. Однако добиваться законно-
го права на вывоз ТКО по факту бизнесу прихо-
дится в судах, при этом ИП не обладают доста-
точной рыночной силой, чтобы вести перего-
воры или судебные разбирательства о способе 
учета ТКО, отмечают в «Опоре России».

Деловые объединения и эксперты ранее 
уже указывали на злоупотребления со сто-
роны местных властей и региональных опе-

раторов (см. „Ъ“ от 15 февраля и 16 марта 
2021 года). «Хотя есть положительные приме-
ры взаимодействия бизнеса и местных вла-
стей, регионы и регоператоры зачастую вво-
дят граждан в заблуждение, убеждая, что не-
возможно организовать фактический учет. 
Это рукотворная проблема»,— поясняет 
член экспертного центра «Деловой России» 
по ESG-трансформации Сергей Завьялов, до-
бившийся отмены нормативов в Курганской 
области.

Эксперты отмечают, что нормативы на вы-
воз отходов завышены в разы. Руководитель 

лаборатории по исследованию экономики 
замкнутого цикла ИГСУ РАНХиГС Содном Бу-
датаров указывает, что стоимость услуги при 
вывозе отходов по факту в среднем вдвое 
ниже нормативной, в ряде случаев — и до 
60 раз. По словам главы комитета по защите 
прав предпринимателей ТПП Наталии Кудри-
ной, у многих предприятий практически нет 
ТКО, так как они ведут раздельный сбор от-
ходов, но регоператор навязывает свои услу-
ги и выставляет огромные счета. «Регопера-
тор создан для работы с населением. Бизнес 
же всегда сам вел работу со своими отходами. 
А для тех предприятий, кто образует ТКО, рас-
чет по нормативам создает избыточную фи-
нансовую нагрузку»,— указывает она.

По мнению экспертов, нынешняя схема 
управления отходами в регионах противоре-
чит госполитике по снижению объемов об-
разования ТКО — тарифные сборы де-факто 
оплачивают полигонную модель с непрерыв-
ным увеличением потока мусора (см. «Ъ-Реге-
нерация» от 25 мая 2021 года). При этом в за-
конодательных изменениях нет необходимо-
сти, уверены эксперты. «Нужные инструмен-
ты уже есть. У некоторых региональных опе-
раторов рейдерский подход, их задача — со-
бирать деньги, поэтому платежи могут начис-
ляться и дважды. Бизнес должен оспаривать 
эти решения, повышать собственную грамот-
ность и заручаться поддержкой юристов»,— 
отмечает Содном Будатаров. Пример тако-
го оспаривания приводит Наталия Кудри-
на: в Удмуртии бизнесу совместно с юриста-
ми удалось добиться отмены нормативов для 
объектов торговли, а также двойной оплаты 
за вывоз ТКО для ИП и юрлиц, которые заре-
гистрированы по адресу жилого помещения.

Диана Галиева

Бизнесу рекомендуют выносить мусор в суд
Предприниматели жалуются на проблемы с ТКО

Объем мировой торговли в стоимостном 
выражении по итогам 2021 года увели-
чился на 25%, что позволило компенси-
ровать спад поставок в 2020-м, подсчи-
тали в ЮНКТАД. Тенденция к росту за-
тронула все сектора мировой экономи-
ки, кроме авиапрома. При этом увеличе-
ние цен на рынках привело к росту стои-
мости экспорта энергоресурсов на 97% 
год к году, металлов — на 41%, продукции 
химпрома — на 35%, продовольствия — 
на 20%. В этом году, однако, темпы при-
роста замедлятся — вслед за снижени-
ем скорости увеличения глобального ВВП 
и замедлением мировой инфляции.

Объем мировой торговли в прошлом 
году вырос до рекордно высокого уровня — 
$28,5 трлн, свидетельствуют данные ЮНКТАД 
(Конференция ООН по торговле и развитию). 
По сравнению с показателем до пандемии 
(2019 год) объем торговли вырос на 13%, к 2020 
году прирост составил 25%. Торговля как това-
рами, так и услугами сильнее росла в первом 
полугодии. В целом по году по товарам рост со-

ставил 27%, по услугам — 17%. При этом тор-
говля услугами вернулась к уровню, который 
фиксировался до пандемии, только в четвер-
том квартале 2021 года.

Экспорт товаров у большинства крупных 
стран в четвертом квартале уже значительно 
превышал показатели 2019 года: поставки из 
Китая выросли по году на 43% (импорт при 
этом увеличился на 32%), из России — на 33% 
(импорт — на 23%), Бразилии — на 23% (им-
порт — на 33%), США — на 12% (импорт — на 
20%), Евросоюза — на 10% (импорт — на 27%). 
Суммарный экспорт развивающихся стран 
год к году вырос на 30%, тогда как поставки 
из развитых стран вдвое меньше — на 15%. 
Импорт у развивающихся стран также увели-
чился значительнее — на 26% против 19%. От-
носительно 2019 года их экспорт увеличился 
на 35%, у развитых государств — на 19%. Им-
порт — на 28% и 25% соответственно. По ус-
лугам аналогичное сравнение (по данным 
третьего квартала) по-прежнему преимуще-
ственно показывает падение как экспорта, 
так и импорта. Главное исключение — Индия, 

но на экспорт ИТ-услуг влияние пандемии 
предсказуемо оказалось менее выраженным.

В значительной степени увеличение торгов-
ли 2021 года связано с ростом цен на сырьевые 
товары. Соответственно более высокий рост 
был зафиксирован у стран-экспортеров сырья, 
указывают в ЮНКТАД. В частности, это косну-
лось экспорта энергоресурсов (прирост за год 
на 97%), металлов (плюс 41%) и продукции хим-
прома (плюс 35%). По данным Всемирного бан-
ка, цены на железную руду в прошлом году 
в среднем были на 49% выше, чем годом ранее 
(достигли максимума с 2011 года), на алюми-
ний — на 45% выше (максимум с 2008 года).

В целом рост поставок отмечался во всех 
секторах, кроме транспортного оборудова-
ния, включающего авиапром (минус 12% год 
к году и минус 40% от уровня 2019 года). Экс-
порт продовольствия увеличился за год на 20% 
(по сравнению с уровнем до пандемии — на 
31%), и этот прирост также в значительной сте-
пени объясняется увеличением цен — по дан-
ным ФАО (продовольственная и сельскохозяй-
ственная организация ООН), основные продо-

вольственные товары (зерно, масло, мясная 
и молочная продукция, сахар) подорожали 
в прошлом году в среднем на 28%.

Показательно, что увеличились и расхожде-
ния во взаимной торговле стран — так, в Китае 
профицит оборота вырос до 4,5% от глобально-
го оборота (против 3,5% до пандемии), в Евро-
союзе он сократился с 1,2% до 0,4%, в США же 
усилился дефицит — с минус 4,3% до минус 
5,2%. Для России этот показатель незначитель-
но снизился, но в отношении к глобальному 
обороту остается на прежнем уровне в 1%.

Впрочем, сейчас квартальные темпы при-
роста торговли замедляются, поэтому в начале 
года ожидается ее более медленное увеличение. 
В целом по году прирост также замедлится вслед 
за замедлением роста глобальной экономики 
(МВФ понизило прогноз увеличение мирового 
ВВП на этот год с 4,9% до 4,4%). При этом логисти-
ческие трудности в этом году сохранятся, несмо-
тря на усилия компаний по повышению надеж-
ности поставок и увеличение мощностей для 
транспортировки, полагают в ЮНКТАД.

Татьяна Едовина

Мировая торговля оправилась от пандемии
В 2021 году оборот товаров и услуг вырос на четверть

Работающие по месту жительства 
индивидуальные предприниматели 
не хотят платить за вывоз ТКО  
дважды  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Власть должна быть чуткой и эффективной, быстро реагировать на 
ожидания граждан и ни в коем случае не демонстрировать им соци-
альную дистанцию. Такие запросы к управленцам преобладают 
у россиян в нынешней коронавирусной реальности, рассказал в чет-
верг директор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский. По его наблюдениям, в обществе превалирует запрос не на об-
новление власти, а на ее результативность, и чтобы ему соответство-
вать, власть должна работать на людей, а не на какие-то проекты.

Выступление Виктора Потуремского состоялось 17 февраля в рамках ма-
стер-класса для региональных экспертов на площадке ассоциации «Незави-
симый общественный мониторинг» и было в основном посвящено запросам 
общества к власти и тому, как они поменялись в эпоху пандемии. По словам 
социолога, сегодня основные требования россиян к власти — это ее эффек-
тивность, чуткость и близость: «Власть должна реагировать на запросы лю-
дей и действительно решать их проблемы. Люди начинают воспринимать 
власть прежде всего как некий сервис, функцию, которая должна обеспечи-
вать условия жизнедеятельности и решать их проблемы». То есть это отноше-
ние достаточно «утилитарное и патерналистское», пояснил он.

Максимальную чувствительность граждане проявляют к нескольким сфе-
рам жизни, рассказал господин Потуремский: доходы, рост цен и все, что свя-
зано с уровнем жизни; медицина; затраты на услуги ЖКХ; дистанционное об-
учение детей; материальные выплаты от государства. Что касается медици-
ны, то в обществе считают, что власти эффективно справляются с коронавиру-
сом, но теперь люди желают видеть такую же эффективность и в так называе-
мой нековидной медицине. Кроме того, россияне хотят, чтобы власть в обще-
нии с ними проявляла открытость и уважение, отметил социолог: «Практика 
прошлого года показывает, что люди стали максимально чувствительны к лю-
бым проявлениям со стороны власти, политиков, кандидатов». Граждане ощу-
щают, когда в поведении, речи или каких-то сигналах им поступает «инфор-
мация о том, что существует социальная дистанция между группами, что кан-
дидаты или власть принадлежат к какой-то более приоритетной группе, име-

ющей большие полномочия, и т. д.». Это проявляется также в дорогих маши-
нах и часах, в заносчивости или некорректности, и «чувствительность к это-
му сейчас высока как никогда», подчеркнул эксперт. Также, по его наблюдени-
ям, в представлении людей власть должна работать на них, а не на себя или на 
создание каких-то проектов и запуска каких-то процессов. В приоритете у об-
щества решения, а не обещания, указал социолог.

Что касается партий, то в условиях пандемии россияне стали чаще отда-
вать предпочтение крупным партиям с историей в Госдуме; успех же «Новых 
людей» во многом достигнут благодаря экспертам, сделавшим на них ставку, 
пояснил Виктор Потуремский. «Ключевой запрос — не на обновление, а на 
эффективность и результат,— подчеркнул социолог.— А если ты можешь по-
казать эффективность и результат в условиях сложной турбулентной ситуа-
ции, в которой мы находимся, то ты воспринимаешься еще и как новый по-
литик, способный действовать в новых условиях».

Политолог Константин Калачев согласен с выводами о повышении чувст-
вительности общества к поведению власти: «Жить в сословно-корпоратив-
ном обществе желающих мало, еще меньше желающих жить в обществе ка-
стовом». Но чтобы власть стремилась удовлетворить потребности общества, 
в ней должно быть больше людей, чья миссия — общественное служение, по-
лагает эксперт: «Но где же их в таком количестве найти?» Здесь, по его мне-
нию, на помощь приходят лидерские конкурсы и KPI, так как новые управ-
ленческие практики и системы оценок позволяют добиться большей эффек-
тивности и качества управления.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов считает, что за 
время пандемии в обществе накопился потенциал раздражения, из-за чего 
и возникали эксцессы вроде споров вокруг вакцинации и QR-кодов. Новой 
повестки за это время в обществе не возникло, поэтому происходит возвра-
щение «к старым излюбленным темам», отмечает эксперт: «Люди привыкли 
жить в реалиях сословного общества уже десятилетия, но вслух признать это 
не готовы. Отсюда и возмущение сословностью и ее демонстрацией».

Елена Рожкова

Помогай и властвуй
Чего ждут россияне от управленцев в новой коронавирусной реальности

Депутаты от «Справедливой России — За правду» 
Юрий Григорьев, Александр Терентьев и Федот Ту-
мусов внесли в четверг в Госдуму законопроект, за-
конодательно закрепляющий понятие «политиче-
ской рекламы». Сейчас законы регламентируют 
только предвыборную агитацию, из-за чего вне ра-
мок избирательных кампаний партиям приходится 
размещать свою рекламу на правах социальной. 
Это нередко приводит к конфликтам партийцев 
с местными властями и к демонтажу рекламных 
конструкций, объясняют авторы инициативы. Со-
беседник «Ъ» в «Единой России» полагает, впрочем, 
что вопросы политической рекламы дополнитель-
ного законодательного регулирования не требуют.

Нововведение, предложенное справороссами, позво-
лит политическим партиям свободно использовать все 
доступные им инструменты пропаганды в период меж-
ду выборами, говорится в пояснительной записке к за-
конопроекту. Для этого предлагается внести изменения 
в закон «О рекламе»: определить понятие «политической 
рекламы» и регламентировать ее использование.

Соавтор проекта Юрий Григорьев напоминает, что 
законодательство регулирует лишь предвыборную аги-
тацию. Получается, что партии могут использовать та-
кие инструменты, как наружная реклама или реклама 
в интернете, только во время избирательной кампании, 
что составляет в среднем два-три месяца в году, а что им 
делать в период между выборами — не очень понятно. 
Сейчас партии размещают наружную рекламу на пра-
вах социальной, но по этому поводу в регионах сложи-
лась противоречивая правоприменительная практика: 
иногда такая реклама не вызывает нареканий, но порой 
антимонопольные органы расценивают ее как наруше-
ние. А это грозит партячейкам штрафами от 100 тыс. до 
500 тыс. руб. или как минимум демонтажом конструк-
ций, говорится в пояснительной записке.

Подобные прецеденты не редкость, особенно в канун 
официальной предвыборной кампании. Так, в апреле 
2021 года управление ФАС по Орловской области посчи-

тало незаконной установку билборда ЛДПР, рекламиру-
ющего ее приемную в Орле. Поэтому необходимость чет-
ко сформулировать, что можно и чего нельзя делать по-
литикам, назрела, говорит Юрий Григорьев. Сам он уве-
рен, что «вести политическую рекламу вне периодов из-
бирательной кампании важно и нужно».

Электоральный юрист Роман Смирнов вспомина-
ет, что похожие претензии возникали в Екатеринбурге 
и Удмуртии к билбордам КПРФ. Проблема действитель-
но архиважная, согласен он. По словам эксперта, в пери-
од между выборами реклама партий находится в «серой 
зоне»: оппозиция чаще всего действительно пытается 
оформить ее как социальную, а «Единая Россия» делает 
ставку на информирование граждан о деятельности орга-
нов власти. При этом претензии к подобной активности 
партий у антимонопольных органов и прокуратуры воз-
никают не всегда, отмечает господин Смирнов: скорее 
это инструмент выяснения отношений там, где партиям 
не удалось достичь договоренностей с властями. И уста-
новить четкие правила игры в этой области следовало бы 
давно, ведь избирательная кампания начинается задол-
го до объявления выборов, а ряд партий и вовсе офици-
ально проводят праймериз, обращает внимание эксперт.

Первый зампред комитета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Юрий Синельщиков (КПРФ) тоже 
согласен, что проблема нуждается в правовом регулиро-
вании, но оценить законодательную инициативу справо-
россов пока не готов. По его словам, просто ввести в закон 
понятие «политическая реклама» недостаточно, ведь оп-
позиция чаще сталкивается не с прямым запретом, а с от-
казом рекламщиков размещать определенные материа-
лы из-за неформальных распоряжений местных властей.

Глава экспертного совета «Единой России» Дмитрий 
Вяткин заявил „Ъ“, что его партия пока не будет коммен-
тировать эту инициативу. А источник в ЕР добавил, что, 
на его взгляд, вопросы, связанные с политической ре-
кламой, дополнительного регулирования на уровне фе-
деральных законов не требуют.

Анастасия Корня, Андрей Винокуров

Партиям не хватает  
права на самовыражение
Депутаты Госдумы предлагают узаконить  
понятие «политическая реклама»

По наблюдениям социологов, россияне хотят,  
чтобы в эпоху пандемии власть была еще ближе к народу 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Второе чтение новой редакции закона о местном 
самоуправлении (МСУ) будет отложено с марта на 
июнь. С таким предложением профильный комитет 
Госдумы по госстроительству и законодательству 
обратится в совет палаты, сообщил „Ъ“ глава коми-
тета и соавтор законопроекта Павел Крашенинни-
ков. По его словам, причина отсрочки — желание 
тщательнее обсудить главные нормы документа. 
Сбор поправок тоже будет продлен — до 20 мая. 
Хотя думская оппозиция свои предложения уже 
подготовила: в частности, они касаются выборов 
и отставок мэров.

• Новый законопроект о МСУ, внесенный главами коми-
тетов Госдумы и Совета федерации по госстроительст-
ву Павлом Крашенинниковым и Андреем Клишасом, был 
принят в первом чтении 25 января, а второе планирова-
лось на середину марта. Помимо встраивания МСУ в еди-
ную систему публичной власти проект предусматривает 
переход на одноуровневую систему МСУ с городскими и му-
ниципальными округами (в их состав войдут нынешние 
городские и сельские поселения). Кроме того, авторы пред-
лагают наделить губернаторов правом единолично от-
бирать кандидатов в мэры (в случае их избрания мест-
ными советами) и так же самостоятельно отрешать их 
от должности.
Как рассказал „Ъ“ Павел Крашенинников (интер-

вью с ним см. на сайте „Ъ“), главной причиной, по ко-
торой его комитет решил отложить второе чтение зако-
нопроекта о МСУ, стала необходимость дополнительно-
го обсуждения ключевых вопросов реформы — в част-
ности, ее финансовой составляющей и проблемы рас-
пределения полномочий. Например, к предусмотрен-
ным в проекте двум видам полномочий (непередавае-
мые полномочия МСУ и полномочия, которые регион 
может передать на местный уровень) может добавить-
ся третий — вопросы совместного ведения регионов 
и муниципалитетов. Много вопросов и о переходе к од-
ноуровневой системе МСУ и судьбе поселений, где, по 
словам депутата, возможно сохранение в той или иной 
форме органов МСУ. Все эти предложения нужно «де-
тально проработать и продумать все возможные по-
следствия», для чего потребуются новые консультации 

как с депутатами Госдумы, так и «с коллегами из реги-
онов и из муниципалитетов», добавил глава комитета.

Думская оппозиция не против дополнительных об-
суждений, хотя свои предложения ко второму чтению 
уже подготовила.

Так, среди поправок ЛДПР, как сообщил „Ъ“ глава ко-
митета Думы по региональной политике и МСУ Алексей 
Диденко, есть три фундаментальных: «Одна из ключевых 
проблем — определение природы полномочий в вопро-
сах местного значения и возможность их осуществления 
на региональном уровне. Мы предлагаем прописать, что 
весь объем полномочий является присущим МСУ по сво-
ей природе. Они могут перераспределяться на уровень ре-
гиона, но не перестают быть местными и в любой момент 
могут вернуться на муниципальный уровень. Так мы обес-
печиваем конституционную норму о самостоятельности 
МСУ». Другая поправка связана со статусом МСУ, продол-
жает депутат: «Если мы пропишем, что это первичный уро-
вень публичной власти, мы придадим конституционное 
звучание этой норме и отразим истинный фундаменталь-
ный смысл МСУ». А третьей поправкой ЛДПР предлагает 
предусмотреть правовые механизмы создания муници-
пальных образований в границах бывших поселений.

Коммунисты подготовили и планируют внести 22 
февраля ряд поправок, главные из которых связаны с со-
хранением двухуровневой системы МСУ и отрешением 
глав муниципалитетов от должности. «Мы настаиваем на 
сохранении городских и сельских поселений,— сказал 
„Ъ“ зампред комитета по МСУ Михаил Матвеев (КПРФ).— 
В наш комитет поступает огромное количество писем, 
которые свидетельствуют о том, что граждане и муни-
ципальные депутаты очень обеспокоены тем, что МСУ 
будет осуществляться только на уровне райцентра. Так-
же мы считаем, что встраивание МСУ в систему государ-
ственной власти через право губернатора отрешать от 
должности глав муниципалитетов — это неправильно. 
При этом мы считаем, что должна вернуться такая фор-
ма прекращения полномочий, как отзыв избирателями».

Депутат от «Справедливой России — За правду» Нико-
лай Новичков сообщил „Ъ“, что эсеры намерены побо-
роться за возвращение прямых выборов мэров городов 
и муниципальных округов. Также фракцию не устраива-

ет «возможность по надуманным причинам отстранить 
главу МСУ от должности». Наконец, эсеры тоже катего-
рически против ухода от двухуровневой системы МСУ, 
отметил депутат: «Недалек тот момент, когда у нас поя-
вятся муниципальные образования размером с Бель-
гию или Данию. Это фактически отчуждение граждан от 
публичной власти, увеличение дистанции между ними 
и, по сути, сворачивание МСУ».

Замглавы фракции «Новые люди» (НЛ), экс-мэр Якутс-
ка Сардана Авксентьева рассказала „Ъ“, что партия под-
готовила более 120 поправок на основе собранных пред-
ложений: «Самый большой блок касается статьи о полно-
мочиях МСУ: они очень урезаны, мы предложим эту ста-
тью дополнить и полномочия конкретизировать». Также 
НЛ выступают за «приоритет прямых выборов перед дру-
гими форматами избрания». Отменять выборность глав 
МСУ следует только в исключительных случаях, поясни-
ла госпожа Авксентьева — например, «если муниципаль-
ные депутаты четыре года подряд негативно оценивают 
работу главы по итогам отчетов». Санкция губернатора 
для этого не нужна, уверены в партии, а вот мнение жи-
телей «следует учитывать». С жителями нужно согласо-
вывать и отставку мэра, считает депутат: «Мы внесем по-

правку, согласно которой губернатор не будет иметь пра-
ва отправлять в отставку главу МСУ. Мэр города не дол-
жен быть чиновником, который ориентируется только 
на KPI, а у жителей должна быть возможность отправить 
его в отставку, если он не справляется с работой».

Закон о МСУ сложнее, чем закон о региональной влас-
ти,— он гораздо больше меняет на практике, поэтому 
кропотливая работа над ним перед вторым чтением была 
ожидаема, говорит политолог Ростислав Туровский: «Пра-
вильно, что авторы берут паузу. Нужно не только собрать 
все предложения из регионов, но и еще раз внимательно 
подумать, чтобы потом не пришлось постоянно править 
документ, как это было с действующим законом». По сло-
вам эксперта, вопрос полномочий действительно один из 
самых сложных: «Законопроект не предполагает четкого 
разграничения и довольно много относит к ведению ре-
гионов, которые в этой логике должны сами решать, как 
перераспределять полномочия. Это может привести к ог-
ромным различиям в имплементации закона от субъек-
та к субъекту, может возникнуть хаос. Лучше этот вопрос 
все-таки регламентировать».

Ксения Веретенникова, Андрей Прах,  
Кира Хейфец

Муниципалитетам дали новый срок
Рассмотрение законопроекта о реформе МСУ откладывается до июня
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Большинство переболевших корона
вирусом россиян столкнулись с явны
ми проявлениями постковидного син
дрома. При этом 80% из них не стали 
обращаться за медицинской помощью 
и ждали, когда «все пройдет само». 
 Такие результаты показал телефон
ный опрос Всероссийского центра из
учения общественного мнения. Медики 
сожалеют, что россияне уделяют не
достаточно внимания негативным по
следствиям коронавируса для организ
ма, и предупреждают, что постковид 
может быть не менее опасен, чем сам 
 коронавирус.

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) провел 25 ян-
варя телефонный опрос 1,6 тыс. человек 
старше 18 лет из 80 регионов. Социологи 
спрашивали в первую очередь, болели ли 
их собеседники коронавирусом. 7% име-
ли симптомы COVID-19, но тесты были от-
рицательными, еще 13% при наличии сим-
птомов не проходили диагностику. Только 
26% ответили, что их болезнь подтвержда-
лась положительными результатами тести-
рования. 52% опрошенных россиян полага-
ют, что не болели коронавирусом. При этом 
во ВЦИОМе подчеркивают, что «ответы ре-
спондентов носят субъективный характер, 

отражают индивидуальные трактовки соб-
ственного состояния здоровья человеком 
и не могут характеризовать реальную эпи-
демиологическую ситуацию».

Среди тех, кто перенес инфекцию, 79% 
столкнулись с так называемым постковид-
ным синдромом. Самым популярным сим-
птомом (можно было выбрать несколько) 
оказалось длительное нарушение в ощу-
щении вкусов и запахов — об этом сообщи-
ли 49%. «Общую слабость» отметили 38%, 
а у 29% появилась одышка при физических 
нагрузках. 19% столкнулись с бессонницей, 
17% — с депрессией, 16% — с тревожностью, 
7% рассказали об аллергии. 22% респонден-
тов, переболевших ковидом, отметили 
у себя «другие осложнения»: ухудшение па-
мяти, зрения, слуха, рассеянность, длитель-
ный кашель, выпадение волос.

Тем не менее 80% переболевших не ста-
ли проходить специальных реабилита-
ционных мероприятий по восстановле-
нию после перенесенного коронавируса. 
Из тех, кто все же занялся своим здоровь-
ем, 64% принимали лекарства, 54% гуляли 
на свежем воздухе, 42% занимались дыха-
тельной гимнастикой и 41% — физкульту-
рой (в том числе лечебной). О прохождении 
медицинского осмотра заявил только 21% 
опрошенных.

ВЦИОМ уточнил, как было принято ре-
шение о формате реабилитации. Оказа-
лось, что 64% проконсультировались с вра-
чом, 21% ориентировались на данные из 
интернета, столько же — на рекоменда-
ции родственников и друзей. Еще 10% по-
лучили информацию из СМИ. Большинст-
во россиян (61%) тем не менее уверены, что 
при проявлении постковидных состояний 
необходимы специальное обследование 
и консультация врача. Еще 19% считают, что 
прием лекарственных препаратов и вита-
минов ускорит восстановление, а вот 11% 
уверены: симптомы пройдут сами.

Замдиректора ЦНИИ эпидемиологии Ро-
спотребнадзора, член-корреспондент РАН 
Александр Горелов отметил, сославшись 
на исследования института, что постко-
видный синдром наблюдается практиче-
ски у 50% взрослых. Те или иные его прояв-
ления могут сохраняться как минимум год. 
Руководитель отдела профилактики когни-
тивных и психоэмоциональных наруше-
ний НМИЦ терапии и профилактической 
медицины Минздрава Вероника Шишко-
ва отдельно выделила среди постковид-
ных состояний астению — как «визитную 
карточку» COVID-19. По ее словам, это не 
«просто усталость», а серьезное заболева-
ние, которое подлежит медикаментозному 

лечению. Заведующий кафедрой терапии, 
клинической фармакологии и скорой ме-
дицинской помощи МГМСУ им. А. И. Евдо-
кимова Аркадий Вёрткин добавил, что при 
COVID-19 у пациентов нарушаются процес-
сы метаболизма и развивается гипоксия, 
из-за которой страдают центральная нерв-
ная система, миокард, сосуды, почки и дру-
гие органы.

Эксперты сходятся, что переболевшие 
россияне уделяют недостаточно внимания 
негативным последствиям коронавируса 
для своего организма. «Как мы видим, рос-
сияне в большинстве своем не проходят ре-
абилитацию, предполагая, что постковид-
ные проявления уйдут сами собой. Но они 
могут повлечь более тяжелые осложне-
ния»,— заключил Александр Горелов.

Напомним, с 1 июля 2021 года в России 
действует углубленная программа диспан-
серизации для переболевших COVID-19. Не-
обходимость тщательного наблюдения за 
здоровьем граждан, перенесших коронави-
рус, правительство объясняет ростом смерт-
ности от патологий кровеносной системы. 
В 2020 году в России по этой причине умер-
ло на 97,3 тыс. человек больше, чем в 2019 
году. В рамках диспансеризации пациенту 
должны провести ряд исследований (от ана-
лиза крови до изучения сосудов нижних ко-

нечностей), по результатам назначить лече-
ние и медицинскую реабилитацию.

На прошлой неделе спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко поручила 
сенаторам совместно с Минздравом про-
работать вопрос о получении постковид-
ной психиатрической реабилитации в по-
ликлиниках по полису ОМС. Как отметил 
вице-спикер Совфеда Юрий Воробьев, спе-
циалисты в области психиатрии знают, как 
проводить такую реабилитацию, но систе-
ма ОМС не предполагает психиатрической 
помощи для переболевших, «а в психиа-
трические больницы люди не идут, так как 
боятся встать на учет».

В среду Минздрав объявил, что рассма-
тривает возможность включения консуль-
тации психиатра в перечень бесплатных 
услуг в рамках углубленной диспансери-
зации, в частности для предотвращения 
развития депрессии и потери памяти. По 
данным заместителя главы Минздрава Ев-
гения Камкина, в 2021 году углубленную 
диспансеризацию прошли 1,9 млн пере-
болевших коронавирусом россиян, более 
146 тыс. человек воспользовались услугой 
с начала 2022 года. В целом это составляет 
около 13% от официально переболевших 
россиян за все время пандемии.

Наталья Костарнова

Переболели и не лечатся
Россияне игнорируют проявления постковидного синдрома

Как стало известно „Ъ“, Мосгор
суд отклонил апелляционное 
представление Генпрокуратуры, 
которая пыталась добиться кон
фискации 62 земельных участ
ков и семи домов у родственников 
бывшего сотрудника «банковско
го» отдела ФСБ РФ Андрея Ва
сильева, обвинявшегося в особо 
крупном мошенничестве и осво
божденного от уголовной ответ
ственности по истечении срока 
давности. При этом было не толь
ко сохранено в силе решение суда 
первой инстанции, обративше
го в доход государства лишь 28 
участков, но и ответчику, бывше
му подчиненному чекистамилли
ардера Кирилла Черкалина, воз
вращен один из домов.

Мосгорсуд в четверг оценил закон-
ность постановления Хорошевского 
райсуда, определившего в минувшем 
декабре судьбу имущества семьи Ва-
сильевых. Решением суда первой ин-
станции остались недовольны как 
истец, так и ответчик. Генпрокура-
тура, подготовившая длинный спи-
сок принадлежащих родственникам 
объектов недвижимости, полагала, 
что все они были приобретены бла-
годаря коррупционным связям пред-
ставителя семьи, экс-чекиста Андрея 
Васильева, и поэтому подлежат кон-
фискации. Поскольку районный су-
дья Евгений Яблоков признал не-
подтвержденными покупками лишь 
малую часть активов господ Василь-
евых — 28 из 90 земельных участков 
и один из восьми домов в Подмоско-
вье — надзорное ведомство в своем 
апелляционном представлении по-

просило Мосгорсуд пересмотреть 
его решение. В свою очередь, защи-
та ответчика сочла выводы судьи Яб-
локова чрезмерно жесткими и тоже 
обжаловала их в Мосгорсуде, попро-
сив по крайней мере уменьшить объ-
ем конфискованного. Таким образом, 
на заседании одновременно рассма-
тривались и представление надзора, 
и жалоба защиты.

Стоит отметить, что Мосгорсуд 
в целом признал обоснованными 
выводы районного судьи, ограни-
чившего претензии Генпрокуратуры 
строгими временными рамками. Со-
гласно выводам Евгения Яблокова, 
конфискации подлежало лишь не-
движимое имущество, поступившее 
в семью с момента принятия 1 янва-
ря 2013 года «антикоррупционного» 
закона №230, обязавшего госслужа-
щих и членов их семей деклариро-
вать свои крупные приобретения, 
до 19 марта 2014 года, когда Андрей 
Васильев был уволен из ФСБ. Таким 
образом, претензия Генпрокуратуры 
была отклонена. А вот адвокату ответ-
чика Александру Гофштейну удалось 
убедить вторую инстанцию в том, что 
один из жилых домов семьи Василь-
евых был конфискован случайно, 
и вернуть его. Защитник предоставил 
суду документы, подтверждающие, 
что особняк был построен семьей по-
сле увольнения майора Васильева.

Как сообщил „Ъ“ Александр Гоф-
штейн, результатом он вполне удов-
летворен. В Генпрокуратуре судебное 
решение оперативно не прокоммен-
тировали.

Напомним, отставной начальник 
направления 2-го «банковского» отде-

ла управления «К» Службы экономи-
ческой безопасности ФСБ РФ Василь-
ев обвинялся СКР в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
совершенном вместе с экс-начальни-
ком этого отдела Кириллом Черкали-
ным и отставным заместителем руко-
водителя управления «К» Дмитрием 
Фроловым. Господин Черкалин пол-
ностью признал свою вину, а пото-
му был осужден в особом порядке на 
семь лет. У него конфисковали акти-
вы на 6 млрд руб. 

Уголовное преследование майо-
ра Васильева с учетом 10-летней дав-
ности инкриминируемого ему пре-
ступления в декабре прошлого года 
235-й гарнизонный военный суд пре-
кратил по нереабилитирующим его 
основаниям. Гораздо интереснее ока-
залось разбирательство вокруг акти-
вов фигуранта. Еще на стадии предва-
рительного следствия СКР обнаружил 
таковые и добился судебного ареста 
имущества, принадлежащего госпо-
дину Васильеву и его родственникам. 
В списке помимо многочисленной не-
движимости оказались Lexus LX450D, 
коллекция из 17 экземпляров преи-
мущественно золотых наручных ча-
сов брендовых марок и личные сбере-
жения на сумму около $7 млн. Общая 
стоимость арестованного, по данным 
Генпрокуратуры, составила около 
1 млрд 159 млн руб.

На эти деньги претендовали по-
терпевшие в рамках уголовного дела 
о мошенничестве бизнесмены Сер-
гей Гляделкин и Игорь Ткач, заявив-
шие к экс-чекистам иск на 638 млн 
руб., однако бывший обвиняемый 
их «опередил». Сначала Андрей Васи-

льев вернул себе часы и валюту, по-
просив 235-й гарнизонный суд снять 
с них арест вместе с прекращением 
своего уголовного преследования. 
С недвижимостью возникла задер-
жка, поскольку еще до выхода Андрея 
Васильева из уголовного дела Генпро-

куратура обратилась в другой, гра-
жданский суд с требованием о нацио-
нализации его недвижимости в связи 
с нарушением антикоррупционного 
законодательства. В конфискации 
часов и денег райсуд надзорному ве-
домству отказал. Сейчас, после того 

как уже три суда, по сути, освободили 
Андрея Васильева от уголовной и ма-
териальной ответственности, о своих 
претензиях на его имущество, види-
мо, следует забыть не только потер-
певшим, но и надзору.

Сергей Машкин

Недвижимость — чекистам
Генпрокуратуре не удалось конфисковать миллиардные активы экс-сотрудника ФСБ

Почему так не происходит, представи-
тель ГИБДД не уточнил. „Ъ“ направил за-
прос в МВД России, но не получил пока 
официального ответа. В полис ОСАГО впи-
сываются лишь ФИО и номер водитель-
ских прав, поясняет знакомый с ситуацией 
источник „Ъ“, но применять коэффициент 
на основе только этих данных нельзя: встре-
чаются полные тезки, номера документов 
в разных регионах также могут повторять-
ся. Чтобы исключить ошибочное повыше-
ние цены полиса, говорит собеседник „Ъ“, 
нужны паспортные данные и год рожде-

ния, но они в ОСАГО не указываются. РСА, 
по данным „Ъ“, обращался с предложением 
в Банк России включить в полис дополни-
тельные графы, но регулятор эту идею от-
верг. ГИБДД, в свою очередь, нужно допол-
нительное время для разработки сервиса по 
проверке нарушителей. 

Заявления страховщиков и Госавто-
инспекции прозвучали на фоне призыва 
президента Владимира Путина повышать 
«культуру поведения на дорогах», форми-
руя в обществе «неприятия безответствен-
ного и хамского поведения на дорогах». 
Глава государства говорил об этом вчера, 
выступая на расширенной коллегии МВД 

России. Господин Путин заметил, что кри-
тика в отношении подразделений ГИБДД 
«традиционная, вечная»: «Но будем объек-
тивно оценивать эту работу — все-таки по-
рядка стало больше». Напомним, с декабря 
2021 года по поручению спикера Госдумы 
Вячеслава Володина в парламенте дейст-
вует рабочая группа по введению штрафов 
за «опасное вождение» и по ужесточению 
санкций для злостных нарушителей (зако-
нопроект должны представить в ближай-
шее время).

Андрей Клименко, рассказывая в СПЧ 
про развитие систем фиксации нарушений 
(в России сейчас более 23 тыс. камер, с их 

помощью в 2021 году вынесено 90% дорож-
ных штрафов), напомнил также об идее ав-
томатической проверки ОСАГО. Но и здесь, 
пояснил он, все упирается в информаци-
онное взаимодействие. Еще в 2019 году, на-
помним, столичная мэрия, ГИБДД и РСА 
в рамках пилотного проекта фиксировали 
в Москве проезды машин без полисов, вы-
сылая автовладельцам уведомления о необ-
ходимости купить «автогражданку». Одна-
ко проект был приостановлен, до штрафов 
дело так и не дошло. «Нужна кропотливая ра-
бота по состыковке баз данных,— заявил Ан-
дрей Клименко.— Мы не можем допустить, 
чтобы при фиксации страдали лица, кото-

рые ответственность на самом деле застра-
ховали. Пока мы не убедимся, что системы 
настолько состыкованы, что вопрос необо-
снованного привлечения к ответственности 
исключен, мы этот состав в автоматическом 
режиме фиксировать не будем». 

Проблема, по данным „Ъ“, состоит 
в отсутствии сервиса, способного опера-
тивно (через запросы в базы страховщиков 
и ГИБДД) проверить, был ли полис у гра-
жданина на момент проезда под камерой. 
Без «автогражданки», напомним, по закону 
можно ездить в течение десяти дней после 
покупки авто.

Иван Буранов

Нестрахуемый порог злостности

Как стало известно „Ъ“, заочно аресто
ван бывший вицепрезидент Москов
ского индустриального банка (Минбанк) 
Адам Арсамаков. Сына Абубакара Ар
самакова — эксруководителя некогда 
одного из крупнейших финансовых уч
реждений России, которое сейчас нахо
дится на санации в ЦБ (см. материал на 
стр. 8), обвиняют в особо крупной рас
трате. Ранее арбитраж признал господ 
Арсамаковых и еще 16 лиц, контролиро
вавших кредитное учреждение, винов
ными в причинении банку убытков и взы
скал с них почти 200 млрд руб.

По данным „Ъ“, первое уголовное дело 
о махинациях в Минбанке Следственный 
комитет России (СКР) возбудил еще в 2019 
году. Речь в нем идет о выплатах зарплат 
многочисленным родственникам бывших 
топ-менеджеров этого кредитного учрежде-
ния, которые на самом деле числились там 
лишь формально.

Разбираясь в этой истории, которая пока 
так ничем и не завершилась, СКР вышел на 
куда более масштабные хищения средств 
Минбанка. В итоге было возбуждено еще 
одно уголовное дело по факту растраты (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), фигурантом которого стал 
36-летний Адам Арсамаков, сын бывшего 
президента этого кредитного учреждения 
Абубакара Арсамакова.

Отметим, что практически весь топ-ме-
неджмент Минбанка лишился своих постов 
в начале 2019 года, когда финансовое учре-
ждение попало под санацию Центробанка. 
Регулятор пришел к выводу, что неэффек-
тивное и недобросовестное руководство 
банком едва не довело его до банкротства. 
Кроме того, были выявлены многочислен-
ные нарушения и злоупотребления, кото-
рые и стали предметом расследования СКР. 
В частности, по данным „Ъ“, в материалах 
уголовного дела речь идет о выдаче креди-
тов сомнительным организациям на сумму 

более 100 млрд руб. При этом из 104 заем-
щиков 51 перестал обслуживать свои долги 
сразу же после прихода в Минбанк времен-
ной администрации. По мнению следствия, 
фирмы-должники, вероятнее всего, находи-
лись под контролем топ-менеджмента Мин-
банка. Во всяком случае, кредитный коми-
тет с легкостью выдавал деньги структурам, 
которые не вели никакой финансово-хозяй-
ственной деятельности, переводя их в ка-
тегорию надежных заемщиков. Таких орга-
низаций в деле сейчас насчитывается более 
двух десятков.

По данным „Ъ“, сначала у следствия по-
явились вопросы к президенту Минбанка 
Абубакару Арсамакову, который возглавлял 
это кредитное учреждение с 1998 года. Од-
нако выяснилось, что 14 ноября 2020 года 
экс-банкир скончался на 65-м году жизни от 
последствий коронавирусной инфекции. 
Впрочем, как говорят источники „Ъ“ в пра-
воохранительных органах, официального 

подтверждения этой информации у них до 
сих пор якобы нет.

Попытка допросить бывшего вице-пре-
зидента Минбанка Адама Арсамакова успе-
хом также не увенчалась — он скрылся за 
границей. После заочного ареста его фами-
лия должна появиться в разыскной базе Ин-
терпола.

Стоит также отметить, что после отстра-
нения от должности в Минбанке Арсама-
ков-младший стал едва ли не единствен-
ным, кто обжаловал это решение в суде. 
В своем иске он просил выплатить «неполу-
ченный заработок» почти за полгода в разме-
ре 2,1 млн руб. (оклад экс-банкира составлял 
600 тыс. руб. в месяц). Впрочем, в этом Симо-
новский райсуд Москвы в августе 2019 года 
Арсамакову-младшему отказал.

Интересно, что параллельно с этим Адам 
Арсамаков судился и с Центробанком, «ли-
шившим его права заниматься банковской 
деятельностью и занимать руководящие 

должности». В частности, экс-банкир тре-
бовал признать незаконным предписание 
регулятора от 29 января 2019 года, где го-
ворилось, что «он признан не соответству-
ющим требованиям к деловой репутации». 
При этом свою вину в неблагоприятном фи-
нансовом положении Минбанка заявитель 
отрицал, называя свои действия на посту 
члена правления кредитного учреждения 
«разумными и добросовестными».

Не удалось Арсамакову-младшему выиг-
рать спор у Центробанка и в Арбитражном 
суде Москвы. В августе 2020 года последний 
удовлетворил иск регулятора к бывшему ви-
це-президенту Минбанка и еще 17 контр-
олировавшим это кредитное учреждение 
топ-менеджерам, взыскав с них солидарно 
почти 200 млрд руб.

В Минбанке комментировать ситуацию 
с заочным арестом и претензиями следст-
вия к Адаму Арсамакову отказались.

Олег Рубникович

Один на 200 миллиардов
За растрату заочно арестован бывший топ-менеджер Минбанка
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В новом послании, од-
нако, в нескольких местах 
подчеркивается, что обсу-
ждать конфигурацию во-
оруженных сих на своей 
территории Россия с аме-
риканской стороной не на-
мерена, поскольку это «не 
затрагивает фундаменталь-
ные интересы США». На тер-
ритории же Украины, как 
сказано в документе, рос-
сийских сил нет. США и их 
союзники, однако, как под-
черкивается далее, за по-
следние годы продвинули 
на восток свою военную ин-
фраструктуру, развертыва-
ли контингенты на терри-
ториях новых членов НАТО. 
Сложившаяся в результа-
те этих действий ситуация 
в тексте названа «неприем-
лемой». Россия в этой связи 
будет и далее настаивать на 
выводе вооруженных сил 
США из 14 государств, став-
ших членами НАТО после 
1997 года.

Намерена Москва, как 
следует из документа, и да-
лее добиваться пересмотра 
политики открытых дверей 
НАТО. Она ожидает от чле-
нов альянса «конкретных 
предложений о содержании 
и формах юридического за-
крепления отказа от даль-
нейшего расширения НАТО 
на восток». Среди прочего, 
в послании сказано о не-
обходимости отозвать «бу-
харестскую формулу» 2008 
года, согласно которой «Ук-
раина и Грузия станут чле-
нами НАТО».

«Пакетные 
предложения»
Что же касается готовно-
сти США обсудить меры по 
контролю над вооружени-
ями и снижению рисков, 
то в документе констати-
руется, что «в Вашингтоне 
наконец признали оправ-
данность ряда российских 
предложений и инициа-
тив на этих направлениях, 
выдвигавшихся в послед-
ние годы». Москва, как ска-
зано далее, заинтересована 
в диалоге с Вашингтоном 
по ряду вопросов, включая 
идею встречных проверяе-
мых мораториев на развер-
тывание наземных ракет 
средней и меньшей дально-

сти в Европе, дополнитель-
ные меры снижения ри-
сков в отношении полетов 
тяжелых бомбардировщи-
ков вблизи границ сторон 
и шаги для предотвраще-
ния инцидентов в откры-
том море и воздушном про-
странстве над ним.

В то же время в послании 
в нескольких местах подчер-
кивается, что декабрьская 
инициатива России носила 
«пакетный характер» и была 
призвана  «к омплексно 
и долгосрочно урегулиро-
вать ту неприемлемую ситу-
ацию, которая продолжает 
складываться в Евро-Атлан-
тике». Без «устойчивого 
фундамента архитектуры 
безопасности в виде догово-
ренности об отказе НАТО от 
дальнейших действий, на-
носящих ущерб безопасно-
сти России» меры по контр-
олю над вооружениями 
и снижению военных ри-
сков, по мнению Москвы, 
«не будут устойчивыми».

Предметно обсудить все 
эти вопросы главы внешне-
политических ведомств Рос-
сии и США смогут уже в бли-
жайшие дни: госсекретарь 
США Энтони Блинкен пред-
ложил министру иностран-
ных дел РФ Сергею Лаврову 

встретиться в Европе на сле-
дующей неделе.

Между тем, по оценке 
главного редактора журна-
ла «Россия в глобальной по-
литике» Федора Лукьянова, 
ответ России на реакцию Со-
единенных Штатов «не сдви-
гает ситуацию ни в какую 
сторону». «Авторы указыва-
ют на потенциальные темы 
для разговора, но снова под-
черкивают, что этот разго-
вор пока начинать не соби-
раются — нужен прогресс 
по основному политическо-
му вопросу»,— поясняет он.

«Игра нервов»
Эксперт обращает внима-
ние на то, что одновременно 
с передачей послания стало 
известно о высылке из Рос-
сии заместителя посла США 
Барта Гормана, который яв-
лялся вторым лицом амери-
канского посольства в Мо-
скве и одним из ключевых 
сотрудников команды Джо-
на Салливана. В дипмиссии 
США „Ъ“ заявили, что «дей-
ствия России необоснован-
ны», американская сторо-
на рассматривает этот шаг 
«как эскалацию» в двусто-
ронних отношениях и из-
учает «возможные вариан-
ты ответа». «Мы призываем 

Россию прекратить безосно-
вательную высылку амери-
канских дипломатов и со-
трудников и продуктивно 
работать над восстановлени-
ем наших миссий»,— сказал 
пресс-секретарь посольства 
Джейсон Ребхольц. И доба-
вил: «Сейчас, как никогда, 
важно, чтобы наши страны 
располагали необходимым 
количеством дипломатиче-
ского персонала для облег-
чения связи между нашими 
правительствами».

Отметим, что ранее на не-
обоснованные высылки ди-
пломатов и невыдачу амери-
канских виз неоднократно 
жаловалась российская сто-
рона. По данным „Ъ“, Барт 
Горман покинул Россию 
еще несколько дней назад: 
его выдворение стало отве-
том Москвы на высылку из 
Вашингтона в конце января 
советника-посланника Ар-
тура Люкманова.

Официальный предста-
витель МИДа Мария Заха-
рова в связи с этим вчера 
напомнила, что «именно 
американская сторона ини-
циировала в сентябре 2021 
года очередной обмен выд-
ворениями, потребовав 
отъезда 55 российских ди-
пломатов и администра-

тивно-технических сотруд-
ников в два этапа — до 30 
января и 30 июня текуще-
го года». «Все попытки с на-
шей стороны урегулировать 
вопрос путем „заморажива-
ния“ высылок на взаимной 
основе были отвергнуты. 
В который раз повторяем: 
массовые высылки дипло-
матов и набирающая оборо-
ты визовая война — не наш 
выбор»,— подчеркнула она.

По мнению Федора Лу-
кьянова, «следующая фаза 
игры нервов может быть 
дипломатической — даль-
нейшее взаимное сокраще-
ние присутствия диппер-
сонала». «Учитывая, что это 
совсем не первая волна ди-
пломатического противо-
стояния, состав посольств 
может сократиться до мини-
мума»,— предполагает он.

Обещанные же Россией 
военно-технические меры, 
по мнению эксперта, веро-
ятно, призваны «повысить 
еще больше градус напря-
жения в чувствительных 
зонах, и совсем не обяза-
тельно в районе Украины». 
«В целом следует ждать еще 
одной фазы управляемого 
обострения»,— предупре-
ждает он.

Елена Черненко

Президент США Джо Байден 
намерен запросить у амери-
канского Конгресса на оборо-
ну в следующем финансовом 
году рекордную сумму — более 
$770 млрд. Причем, как сообща-
ют СМИ со ссылкой на источники 
в администрации, в итоге сумма 
может вырасти и до $800 млрд. 
Такой запрос, превышающий ре-
корды времен 45-го президента 
Дональда Трампа, связан, с од-
ной стороны, с высокой инфля-
цией, а с другой — с вероятным 
усилением присутствия США 
в Европе в ответ на украинский 
кризис.

Джо Байден намерен запросить 
у Конгресса более $770 млрд в рам-

ках оборонного бюджета на следу-
ющий финансовый год, начинаю-
щийся в октябре. Об этом сообщило 
агентство Reuters со ссылкой на три 
источника, знакомых с ходом пере-
говоров с законодателями.

Средства планируют направить 
на модернизацию вооруженных 
сил, расходы Пентагона на зарпла-
ты военным и гражданскому пер-
соналу, танки и самолеты F-35. Кро-
ме того, деньги будут выделены на 
ядерные программы Министерства 
энергетики США, а также иные свя-
занные с обороной цели по линии 
других министерств. Помимо это-
го, по словам одного из источников 
агентства, среди главных приори-
тетов нового оборонного бюджета 

США — кораблестроение, развитие 
программ в космосе, противоракет-
ная оборона и модернизация страте-
гических ядерных сил.

Бюджетное предложение подра-
зумевает и продолжение взаимодей-
ствия с крупнейшими оборонными 
подрядчиками, включая Lockheed, 
Northrop Grumman Corp. и General 
Dynamics Corp. Также Пентагон будет 
продолжать инвестировать в иссле-
дования и разработку вооружений 
для поддержания конкурентоспо-
собности в противостоянии Китаю 
и России. В планах властей и вывод 
из строя устаревшего вооружения, 
отмечают собеседники Reuters.

По тем же данным, непосредст-
венно Белый дом и Пентагон уже со-

шлись в оценках своих потребно-
стей на оборону — более $770 млрд. 
Однако и эта цифра неокончатель-
ная. Два источника Reuters сообщи-
ли, что проект оборонного бюджета 
может вырасти и до $800 млрд.

Первоначальный запрос адми-
нистрации Джо Байдена (в случае, 
если эти цифры подтвердятся) пре-
вышает рекордные запросы преды-
дущего президента США Дональда 
Трампа. Последнее его бюджетное 
предложение по обороне было по-
чти на $753 млрд. После его полу-
чения Конгресс увеличил эту сум-
му еще на $25 млрд. Интересно, что 
$770 млрд — выше консенсус-про-
гноза американских военных экс-
пертов от издания Defense One. Их 
ожидания варьировались в районе 
от $733 млрд до $765 млрд.

Другой профильный новостной 
ресурс — Defense News — указыва-
ет на то, что столь высокие расходы 
бюджета США на оборону могут учи-
тывать рекордную инфляцию, ко-
торая ранее достигла 9,7%, и укра-
инский кризис. Издание сообщает 
со ссылкой на аналитиков об ожи-
дании роста военного присутствия 
США в Европе, что приведет к запро-
су Конгресса о дополнительном фи-
нансировании на нужды обороны.

По прогнозам, первый черно-
вик оборонного бюджета США, ско-
рее всего, будет отправлен в Кон-
гресс в течение нескольких недель 
после запланированного на 1 мар-
та обращения господина Байдена 
к Конгрессу и публикации его клю-
чевой стратегии национальной без-
опасности. То есть в середине марта. 
Хотя велика вероятность, что в адми-
нистрации Джо Байдена снова затя-
нут с отправкой документа, указы-
вает Defense One. Авторы сетуют на 
то, что текущая администрация на-
рушила все традиционно устояв-
шиеся сроки для таких документов 
и американское оборонное ведом-
ство уже испытывает из-за этого не-
хватку средств.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

На линии разграничения сто-
рон в Донбассе резко обостри-
лась обстановка. Интенсивные 
обстрелы, как заявили „Ъ“ в ру-
ководстве самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР, шли в четверг 
вдоль всей линии соприкоснове-
ния. А в Киеве сообщили, что под 
огнем противника оказались дет-
сад и лицей. Со всех сторон зву-
чали обвинения в организации 
провокаций. Выразив «глубокую 
озабоченность» происходящим, 
в Кремле констатировали: из-за 
действий Киева ситуация может 
воспламениться в любой момент. 
Об угрозе полномасштабного кон-
фликта, но уже по вине Москвы 
и ее «сателлитов», продолжали 
говорить и на Западе. Так, прези-
дент США Джо Байден предупре-
дил: есть все основания ожидать 
нападения РФ на Украину «в бли-
жайшие несколько дней».

Интенсивные обстрелы
Первыми об обострении с утра чет-
верга стали сообщать самопровоз-
глашенные Донецкая и Луганская 
народные республики (ДНР и ЛНР). 
По словам властей республик, воо-
руженные силы Украины (ВСУ) вели 
обстрелы, в том числе минометные, 
вдоль всей линии соприкоснове-
ния. Отдельно сообщалось, что на 
западе Горловки (ДНР) ВСУ задейст-
вовали противотанковый ракетный 
комплекс, чего не было с конца дека-
бря, а также о подготовке к перебро-
ске в Донбасс ракетных комплексов 
«Точка-У». Госпредприятие «Луганск-
газ» также сообщило о повреждении 
газопровода в селе Николаевка (ЛНР).

Как сообщили „Ъ“ днем в четверг 
в ЛНР, попыток прорвать линию со-
прикосновения ВСУ не предприни-
мали. «Пока такой информации нам 
не поступало, противник ведет ин-
тенсивные обстрелы территории Лу-
ганской народной республики»,— 
заявил „Ъ“ представитель Народной 
милиции ЛНР Иван Филипоненко. 
Это же подтвердила „Ъ“ глава МИД 
ДНР, представитель республики 
в Трехсторонней контактной груп-
пе (ТКГ) Наталья Никонорова, указав, 
что ВСУ ведут с утра «интенсивные об-
стрелы, в том числе из тяжелого воо-
ружения, запрещенного Минскими 
соглашениями». По ее словам, ДНР 
постоянно пытается задействовать 
разработанный в ТКГ координаци-
онный механизм, но украинская сто-
рона игнорирует Донецк: «Они, как 
обычно, говорят „принял“. А потом 
„информацию не подтверждаем, ВСУ 
соблюдают перемирие“».

Тем временем о росте напряжен-
ности сообщил и Киев. В штабе укра-
инской Операции объединенных сил 
рассказали, что с начала суток зафик-
сировали десятки фактов нарушения 
перемирия со стороны республик 
Донбасса — один военнослужащий 
и двое гражданских получили ране-
ния. Украинская сторона утверждает, 
что открыла ответный огонь, не при-
меняя запрещенное минскими дого-
воренностями вооружение.

Среди прочего Киев обвинил 
противника в обстреле «с особым 
цинизмом» пункта Станица Луган-
ская. «В результате применения тер-
рористами тяжелого артиллерий-
ского вооружения снаряды попали 
в здание детского сада»,— отмети-
ли в штабе. По предварительным 
данным, дети не пострадали. В дру-
гом подконтрольном Украине насе-
ленном пункте Луганской области, 
Врубовке, снаряд попал в лицей. Как 
рассказала украинскому изданию 
«Новое время» его директор Елена 
Ярина, в результате загорелась ко-
тельная, а также «взрывной волной 
и осколками были выбиты стекла на 
окнах и повреждены двери некото-
рых учебных кабинетов». Информа-
ции о пострадавших нет. В Народной 
милиции ЛНР комментировать эти 
сообщения в беседе с „Ъ“ отказались. 

На этом фоне президент Украины 
Владимир Зеленский, который на-
кануне прибыл с визитом в Мариу-
поль, в Instagram сообщил, что на ка-
тере отправился по Азовскому морю 
в зону силовой операции в Донбассе. 
Как рассказали в офисе украинского 
лидера, президент вышел в море на 
борту поисково-спасательного судна 
«Капитан Чусов», он также заслушал 
рапорт о выполнении задач подра-
зделениями морской охраны в укра-
инской части вод Азовского моря.

Перекрестные обвинения
На обострение ситуации мгновенно 
обратили внимание власти РФ, а так-
же представители Украины и стран 
Запада. Со всех сторон посыпались 
обвинения в провокациях.

Обстановка в Донбассе близка 
к воспламенению и вызывает «глу-
бокую озабоченность» Москвы, со-
общил в четверг пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. От-

ветственность за обострение он воз-
ложил на Киев: «Вот сейчас видим, 
что идут эти страшные провокации, 
что первые удары пришли как раз со 
стороны Украины»,— сказал он. Не 
обошлось и без обвинений в адрес 
стран Запада, которые, по словам го-
сподина Пескова, «в последнее вре-
мя ведут, по сути, своими заявления-
ми неприкрытую информационную 
агрессию против» России и «реаль-
ного положения дел». Отвечая на во-
прос, будет ли РФ предпринимать 
какие-либо шаги, представитель 
Кремля заключил: «Будем смотреть, 
как будет развиваться ситуация».

«Обстрел пророссийскими сила-
ми детского сада в Станице Луган-
ской — это большая провокация»,— 
в свою очередь, написал в Twitter 
Владимир Зеленский. Кроме того, 
он рассказал, что провел из Мариу-
поля телефонный разговор с главой 
Евросовета Шарлем Мишелем. «Про-
информировал о ситуации с безопас-
ностью и сегодняшних провокаци-
онных обстрелах»,— отметил он.

«Мы обеспокоены тем, что Рос-
сия пытается создать повод для во-
оруженного нападения на Украину; 
до сих пор нет ясности, нет уверен-
ности в намерениях России»,— зая-
вил генсек НАТО Йенс Столтенберг. 
Зато у президента США Джо Байде-
на сложилась вполне ясная карти-
на происходящего. Выступая перед 
журналистами в четверг, он преду-
предил: угроза российского втор-
жения на Украину «очень высока», 
оно может произойти в «ближай-
шие несколько дней». «Во-первых, 
они (власти РФ.— „Ъ“) не отвели ка-
кие-либо войска, перебросили еще 
сил. Во-вторых, есть причины счи-
тать, что они заняты операциями 
под чужим флагом для получения 
предлога, чтоб войти (на террито-
рию Украины.— „Ъ“). Все признаки, 
которые у нас есть, указывают на то, 
что они готовы идти на Украину, на-
пасть на Украину»,— заявил глава 
Белого дома. Напомним, что ранее 
в Вашингтоне называли 16 февраля 
предполагаемой датой начала рос-
сийского вторжения на Украину.

О том, что РФ «продолжает нара-
щивание сил» у украинских границ, 
заявили также Йенс Столтенберг, ми-
нистр обороны Великобритании Бен 
Уоллес и глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен. Подобные заявления, 
«как всегда, безосновательные», ска-
зал, в свою очередь, Дмитрий Песков. 
По его словам, по мере завершения 
учений военные возвращаются в ме-
ста постоянной дислокации, но этот 
процесс требует времени.

Позицию, пожалуй, всех задейст-
вованных игроков выразила на за-
седании Совбеза ООН заместитель 
генерального секретаря организа-
ции Розмари Дикарло. «Напряжен-
ность вокруг Украины сейчас выше, 
чем в любой другой момент с 2014 
года»,— сказала она, призвав всех 
«проявить максимальную сдержан-
ность и избежать каких-либо одно-
сторонних действий».

На этом фоне из Киева активно 
зазвучали предложения о перегово-
рах. «Я готов на любой формат»,— 
подчеркнул президент Зеленский, 
осудив Москву за то, что та якобы не 
идет на диалог, несмотря на завере-
ния в готовности «говорить о деэска-
лации». «Кроме публичной позиции, 
в реальности они (власти РФ.— „Ъ“) 
не готовы с нами общаться, они не 
хотят»,— процитировала главу госу-
дарства его пресс-служба. При этом 
позже господин Зеленский сообщил, 
что на прямые переговоры с Донбас-
сом Киев не пойдет. «Это бессмыслен-
но. Просто они (власти самопровоз-
глашенных республик.— „Ъ“) ничего 
не решают. Зачем на это тратить вре-
мя? Они могут стрельнуть и в детский 
сад попасть, в школу... Вот это они ре-
шают,— сказал президент в интер-
вью изданию „РБК-Украина“ и воз-
мутился: — Я президент Украины, 
почему я должен садиться с боевика-
ми за стол переговоров?» Кроме того, 
он подверг критике Минские согла-
шения по урегулированию ситуации 
в Донбассе, отметив, что они состав-
лены «бездарно» и так, что Украина 
в них «изначально находится в более 
слабой, проигрышной позиции».

В Москве же дают понять, что 
в своей позиции (подразумевающей 
среди прочего необходимость неу-
коснительного выполнения укра-
инскими властями Минских со-
глашений) ничего не меняют. «Мы 
неоднократно получали сигналы от 
Киева с предложением встретиться 
(в двустороннем формате.— „Ъ“), но 
каждый раз Киев не отвечал нам на 
простой вопрос: зачем, с какой це-
лью»,— парировал Дмитрий Песков, 
подчеркнув, что искать пути выхода 
из ситуации Киев должен не с РФ, 
а с республиками Донбасса.

Марина Коваленко,  
Кирилл Кривошеев

Донбасс оказался  
на линии разжигания
Ожидание войны сопроводили 
интенсивными обстрелами

Джо Байден нагнетает военные расходы
Белый дом намерен побить рекорд оборонного бюджета

Перетягивание ответа

Одним из показателей крайнего недовольства Москвы заявлениями и действиями Вашингтона  
стала высылка из России заместителя посла США Барта Гормана   ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЙШЕВА / РИА НОВОСТИ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 17,227 млрд руб. В 2022 году (на 17 февраля) собрано 
165 019 533 руб., помощь получили 147 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Лапшакова, 9 лет, эпилепсия, 
задержка развития, требуется лечение.  
169 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 32 тыс. руб.

В месяц у дочки обнаружили кровоизлияние 
в мозг и гидроцефалию (водянку), назначили физио
терапию. Но на первом же сеансе случился сильней
ший приступ эпилепсии. Врачи выходили Ангели
ну, но справиться с приступами не удавалось. Только 
после первого курса лечения в московском Инсти
туте медтехнологий (ИМТ) ее состояние стало поне
многу улучшаться. Вначале мы сами все оплачивали, 
а с 2015 года нам помогает Русфонд. Лечение нужно 
продолжить, и я опять прошу помощи. Ирина Лапша-
кова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ку необходимо госпитализировать для обследова
ния и коррекции терапии. При отсутствии проти
вопоказаний проведем курс реабилитации с целью 
восполнения отсутствующих навыков».

Ансар Алкаев, 2 года, острый лимфобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного мозга, 
требуется подбор и активация родственного 
донора. 274 913 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 295 913 руб.  
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 21 тыс. руб.

Ансар — наш четвертый ребенок, родился здоро
вым, рос и развивался по возрасту, но осенью про
шлого года у него поднялась температура, сын стал 
болезненнобледным. Обследование выявило у Ан
сара рак крови! Ему сразу начали проводить хими
отерапию, но после первого курса он не достиг пол
ной ремиссии. Сейчас сын проходит очередной блок 
химии. Для того чтобы окончательно побороть рак, 
необходима пересадка костного мозга от родствен
ного донора, для этого нужно узнать, кто из трех 
его сестер больше подойдет Ансару. Но государство 
не оплачивает подбор и активацию донора. Нам с му
жем такую сумму просто не осилить. Пожалуйста, по
могите спасти сына! Неби Апаева, Чеченская Республика
Детский онколог Национального медицинско-
го исследовательского центра онкологии име-
ни Н.Н. Блохина Мария Тренина (Москва): «Учи
тывая высокий риск рецидива острого лимфобласт
ного лейкоза, Ансару необходима трансплантация 
костного мозга. Подбором и активацией родствен
ного донора занимается Национальный регистр до
норов костного мозга имени Васи Перевощикова».

Аким Окишев, 5 лет, врожденная двусторонняя  
косолапость, рецидив, требуется  
хирурги ческое лечение. 136 640 руб.
Внимание! Цена лечения 157 640 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 21 тыс. руб.

Косолапость у сына врачи выявили еще до его ро
ждения, во время УЗИ. Мы узнали о клинике в Яро
славле, где успешно лечат этот порок. Сразу после 
выписки повезли туда Акима, на лечение потратили 
все сбережения. Стопы малышу выправили и наде
ли ортопедические брейсы. Раз в год мы приезжаем 
в Ярославль на осмотр. Недавно правая стопа у сына 
начала подворачиваться, он захромал — оказалось, 
случился рецидив косолапости. Нужна операция, 
а оплатить ее мы уже не в силах, в семье трое детей. 
Светлана Мошкина, Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Акиму требуется 
курс этапных гипсований стопы и операция: ахил
лотомия и перемещение большеберцовой мышцы 
на третью клиновидную кость».

Мадина Насирова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
228 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 23 тыс. руб.

У нас четверо детей, Мадина — младшая. Она ро
дилась в срок, по словам врачей, здоровая. Но уже до
ма я заметила, что малышке трудно дышать во время 
кормления. В месяц у нее обнаружили дефект меж
предсердной перегородки и направили в НИИ кар
диологии. Там подтвердили диагноз и взяли Мадину 
под наблюдение. Была надежда, что дефект со време
нем закроется, но он даже не уменьшается. Кардио
логи говорят, что сердце дочки уже работает с пере
грузкой, нужна операция. Ее можно сделать щадяще, 
без вскрытия грудной клетки. Прошу, помогите опла
тить операцию! Дилдора Зикрияева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая возраст и состоя
ние девочки, требуется эндоваскулярное закрытие 
дефекта окклюдером. Это щадящая операция, после 
нее Мадина быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Параллельные кривые 
Тринадцатилетнюю Дашу Рыжакову спасет операция 

Из свежей почты

Почта за неделю 11.02.22–17.02.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 88
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Доноры 
возвращаются
За год в регистр через «Инвитро» 
вступили 11 003 добровольца 

Сеть медицинских офисов «Инвитро» — клю‑
чевой партнер Национального регистра доно‑
ров костного мозга имени Васи Перевощикова 
(Национального РДКМ): с сентября 2018 года 
она помогла внести в донорскую базу данные 
37 613 человек. В 2021 году через «Инвитро» 
в регистр вступило на 40% больше доброволь‑
цев, чем в 2020‑м. Как донорство преодоле‑
вает пандемию, рассказывает коммерческий 
директор компании Маргарита Файкова.
— Самым удачным у нас был 2019 год, когда Нацио
нальный РДКМ проводил множество разных ак
ций. Тогда кровь на HLAтипирование сдали почти 
15 тыс. добровольцев,— говорит Маргарита Фай
кова.— В 2020 году это число упало до 7935 чело
век. Изза пандемии многим, честно скажем, стало 
не до донорства. Люди не готовы были ради этого 
идти в медицинское учреждение. Да что там, в от
дельные месяцы посещаемость наших медицин
ских офисов падала на 70%.

Хотя «Инвитро» — медицинская организа
ция, на нее тоже сильно повлияли пандемиче
ские  меры. Пришлось ограничить число пациен
тов, одновременно находящихся в медицинских 
офисах.

— Тем не менее люди стали возвращаться 
к обычной жизни, и это видно по притоку доно
ров,— считает Маргарита Файкова.— Стало значи
тельно больше публикаций, в которых призывают 
участвовать в донорских акциях и идти в офисы 
«Инвитро». Хороший пример — Всемирный день 
донора костного мозга, традиционно отмечаемый 
в третью субботу сентября. В 2021 году он привлек 
даже больше добровольцев, чем в 2019м.

— В среднем к нам приходят сдать кровь для ти
пирования от 120 до 150 человек в неделю, а в пе
риод с 13 по 19 сентября 2021го это число выросло 
вдвое — до 296 добровольцев. В следующую неде
лю кровь сдали более 320 человек,— констатирует 
Маргарита Файкова.— Мы к этой дате начали гото
виться за несколько месяцев. Делали публикации 
и эфиры, информировали наши региональные 
офисы и предлагали им поучаствовать. 

В «Инвитро» замечают все большую вовлечен
ность в донорский проект сотрудников медицин
ских офисов. Например, те стали чаще сами всту
пать в регистр.

Если говорить об общей донорской статистике, 
то больше всего добровольцев — из Центрального 
федерального округа, с Урала, Приволжья и Север
ного Кавказа. 

— СевероКавказский федеральный округ срав
нительно маленький. И далеко не в каждом кав
казском городе есть наши медицинские офисы, 
тем не менее оттуда приходит все больше потен
циальных доноров,— отмечает Маргарита Файко
ва.— Если говорить о городах, то помимо двух сто
лиц в числе лидеров — Белгород, Самара и Казань.

С июля 2021 года благодаря совместному проек
ту Национального РДКМ с Почтой России появился 
альтернативный способ привлечения доброволь
цев: забор буккального эпителия и отправка образ
цов в регистр по почте. Но в «Инвитро» не замеча
ют, чтобы желающих сдать кровь на типирование 
после этого стало меньше. 

— Видимо, тут нет никакой конкуренции, про
сто новый путь привлек совершенно других лю
дей,— рассуждает Файкова.

Всего за все время сотрудничества с Националь
ным РДКМ компания «Инвитро» помогла включить 
в регистр 37 613 человек из 60 925. Сеть за свой счет 
производит забор крови у всех добровольцев. 

Кстати, роль «Инвитро» в поддержке донорства 
не ограничивается взятием крови для первичного 
типирования. Когда происходит совпадение с тя
желобольным пациентом и дело движется к реаль
ной донации и пересадке, потенциальный донор 
сдает кровь повторно для контрольного типиро
вания и целый набор анализов. Делается это тоже 
через сеть медицинских офисов «Инвитро», и уже 
через дватри дня врачи получают все результаты 
исследований.

— На самом деле здесь работает наша обыч
ная, рутинная логистика. Мы не делаем ничего 
необычного для доноров, которых обследуют пе
ред донацией,— рассказывает Маргарита Файко
ва.— Пробирки с их биоматериалом двигаются 
тем же путем, что и у всех других наших клиентов. 
Мы привыкли работать быстро, это одно из наших 
конкурентных преимуществ.

11 февраля на rusfond.ru, 
 в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ока» мы рассказали 
историю четырехме‑
сячной Ани из Рязан‑
ской области. У девоч‑
ки акушерский паралич 
левой руки, отсут‑
ствуют активные дви‑
жения в плече, локте, 

кисти и пальцах. Восстановить функции ру‑
ки в максимально полном объеме поможет 
этапное хирургическое лечение. Рады сооб‑
щить: вся  необходимая сумма (962 730 руб.) 
 собрана. Спасибо,  дорогие друзья.

Всего с 11 февраля 21 358 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ока», 
«Кузбасс», «Вятка», а также 154 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 26 де
тям на 28 391 436 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ярославль ждет Аню 
Трубицыну в феврале

В семье Рыжаковых из села Алтай‑
ского, что в Алтайском крае, двойная 
беда. У дочерей Ксюши и Даши оди‑
наковое заболевание — искривление 
позвоночника. Все собранные роди‑
телями деньги пошли на операцию 
старшей дочери, Ксюше. На лечение 
Даши средств не осталось. У девоч‑
ки растет горб, она хромает и зады‑
хается. Состояние ухудшается с каж‑
дым днем. Если мы не поможем, 
Даша станет тяжелым инвалидом. 

Всю прошлую неделю Даша не вы
пускала из рук телефон. Каждую мину
ту проверяла, нет ли сообщений от се
стры. Вместе с мамой Ксюша уехала 
в Москву на операцию. Даша так нервни
чала, что у нее поднялась температура. 
Она младше Ксюши на пять лет, но луч
ше всех чувствует и понимает боль род
ной сестры, ведь у них одинаковый 
диагноз — кифоз. 

В село Алтайское Любовь, мама дево
чек, перебралась вместе с родителями 
из Якутии еще 30 лет назад. Сейчас ал
тайские реки и горы — любимые марш
руты для туристов, а в 1993 году семья 
Любы, которая только что окончила пе
дагогический институт, приехала в село 
Алтайское выживать.

— В стране был кризис,— вспомина
ет Люба,— а в селе была возможность 
сажать огород и кормиться своими за
готовками. Я устроилась в детский сад, 
а через четыре года встретила здесь сво
его будущего мужа — Владимира.

Любовь и Владимир жили по прин
ципу «все лучшее — детям». С трех лет 
дочки посещали кружки раннего раз
вития. С пяти — занимались бальными 
танцами, вокалом, рисованием. Ксюша 
играла на фортепиано, а Даша участво
вала в конкурсе чтецов. 

Ксюше было девять лет, когда мама 
обратила внимание, что у дочки спина 
колесом. Врач рекомендовал лечебную 
гимнастику и физиотерапию, но особых 
изменений не было.

— Я даже не сомневалась, что 
мы справимся,— рассказывает Люба.— 
У меня самой в подростковом возрасте 
был сколиоз. Но я его «переросла» без до
полнительного лечения. 

Ксюша первая заметила, что ее млад
шая сестра тоже начала сутулиться: «Да
ша, выпрями спину, а то горб вырастет». 

В 15 лет, когда Ксюша заметно под
росла, спина резко выгнулась дугой, од
но плечо поднялось выше другого. Де
вочка стала стесняться надевать на вы
ступления красивые платья с открытой 
спиной, а каждый шаг на каблуках отда
вался острой болью, как будто в позво
ночник вколачивали гвозди. Ксюше 
диагностировали 3ю степень сколио
за и рекомендовали купить жесткий 
корсет. 

У Даши искривление происходило 
еще стремительнее. Два года назад она 
переросла сестру на 10 см. Линию плеч 
и таза заметно перекосило, девочка ста
ла прихрамывать. Сестры вместе ходи
ли на лечебную физкультуру, массаж, 
физио терапию. Однако, несмотря на все 
меры, в прошлом году сколиоз у Даши 
достиг 3й степени, а у Ксюши — 4й. В то, 
что болезнь можно остановить корсетом 
и упражнениями, никто уже не верил. 

Люба нашла выход. На форуме она уз
нала, что в Национальном медицинском 
исследовательском центре (НМИЦ) трав
матологии и ортопедии имени Приоро
ва проводят щадящие операции на по
звоночнике, позволяющие сохранять 
его подвижность. Только государствен
ные квоты на них не предусмотрены.

Перед новогодними праздниками 
мама с Ксюшей и Дашей впервые в жиз
ни приехали в Москву — ради того, что
бы попасть на консультацию к доктору 

Сергею Колесову, который делает эти 
уникальные операции. После осмотра 
он подтвердил, что для сестер это един
ственный шанс выпрямить спину и пре
дотвратить сердечнолегочную недоста
точность, которая с таким диагнозом 
неизбежна. 

Родителям удалось занять немалую 
сумму денег, но ее хватало только на од
ну операцию. 

— Это был страшный выбор: кого 
спасать? — говорит Люба.— Даша услы
шала разговор и сказала: «Конечно, Ксю
шу! У нее 4я степень, ей больнее».

11 февраля доктор Колесов провел 
Ксюше операцию. Даша рассказывает, 
что она буквально чувствовала, как се
стре вкручивают шурупы в позвонки: 

— Три часа, пока у Ксюши шла опера
ция, у меня горел позвоночник.

Даша ждет, когда мама с Ксюшей вер
нутся домой, ведь сестре надо будет за
ново учиться ходить. Даша будет ей по
могать. О том, кто поможет ей самой, де
вочка пока не думает. 

Родители сначала должны распла
титься с долгами за первую операцию, 
а в кредите им отказали. Судьба Даши 
в наших руках.

Светлана Иванова,  
Алтайский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  Р Ы Ж А К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 3  0 7 9  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопе-
дии имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Даши кифоз грудопоясничного 
отдела позвоночника 3-й степени, болезнь Шейермана — Мау. Консервативное лечение не дает 
желаемого результата, заболевание прогрессирует. С течением времени деформация будет 
нарастать, усилится болевой синдром, появятся сердечно-легочная недостаточность, проблемы 
с дыханием. Девочке необходима операция с использованием динамической коррекции VBT (Verte-
bral Body Tethering), которая позволит сохранить подвижность позвоночника и избежать возможных 
осложнений. Даша сможет жить полной жизнью, забыв о своем недуге». 

Стоимость операции 1 426 079 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными,— 650 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 23 тыс. руб. 
Не хватает 703 079 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Рыжакову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Даши — Любови Николаевны Рыжаковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Даши растет горб,  
она хромает и задыхается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Никита  
Аронов,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА КРОВЬ5
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Последние полгода Русфонд занимается реабилита‑
цией в партнерстве с частным подмосковным центром 
«Три сестры». Мы помогаем детям после травм, инсуль‑
тов, неудачного хирургического вмешательства. А есть 
много диагнозов, с которыми Русфонд по этой програм‑
ме не работает. Хотя таким детям тоже нужна помощь. 
Почему так? И какой смысл платить недешевому част‑
ному центру, если реабилитация включена в ОМС?

В медицине сейчас время генетики, тонких клеточных 
технологий — но и реабилитации тоже. Реабилитация ста
новится все более значительной, важной и полноправной 
частью лечения. Несколько десятилетий назад после ин
фаркта и инсульта полагалось несколько недель провести 
по возможности неподвижно, «отлежаться». Ну а дальше — 
как повезет. Сейчас восстановление порой начинается пря
мо в реанимации. Чем раньше, тем больше шансов восстано
вить пострадавшие функции организма.

Программа сотрудничества с «Тремя сестрами» предполага
ет именно такую реабилитацию — ребенку помогают восста
новить недавно утраченные возможности. Это может быть по
следствие травмы, инсульта — да, у детей он тоже бывает. Не
удачного хирургического вмешательства. Во всех этих случаях 
результат лечения может проявиться быстро, а задержка с на
чалом реабилитации существенно ухудшает прогноз.

Реабилитации после инсульта по ОМС приходится ждать 
в лучшем случае месяцы. Ведь сначала нужно получить ин
валидность, а ее после инсульта дают не сразу — потому что 
вдруг пациент сам восстановится и инвалидность будет ему 
не положена. Вот такая логика.

Государственная система реабилитации развивается, 
но всетаки медленно и не всегда достаточно осмысленно. 
Прежде всего — потому что оценивается не по результа
ту, а по числу дней, проведенных в санатории, количеству 

полученных массажей, лечебных ванн и т. д. А как должно 
быть? Опишу схему на примере «Трех сестер».

Реабилитация — работа целой команды во главе с вра
чом. В команде есть физический терапевт — это специалист 
по движениям. Если надо поднять руку или сжать кулак, это 
по его части. Есть эрготерапевт — специалист по функци
ям. Научиться выдавливать пасту и чистить зубы — это к не
му. Есть, если нужно, нейропсихолог, логопед, другие спе
циалисты. Первый, для нашей страны непривычный пока 
этап — спросить у пациента или его родителей, чего им хо
чется достичь. Хотя бы в первую очередь. Ктото мечтает пой
ти погулять без посторонней помощи, а ктото — снова на
учиться играть в телефоне, почему бы и нет. Первые три дня 
даются специалистам для диагностики. Они по очереди 
осма тривают пациента, а затем проводят с ним несколько 
занятий — по одному осмотру всего не поймешь.

Затем команда собирается и обсуждает поставленные па
циентом цели — всего ли можно достичь, нужны ли измене
ния. Их нужно будет обязательно согласовать с пациентом 
и его родственниками, потому что, когда цель понастояще
му желанна, все идет гораздо быстрее. Ну и — вперед. Если 
цель достигнута, можно поставить новые задачи и за не
сколько недель достичь очень многого.

С большинством врожденных нарушений иначе, таки
ми детьми надо заниматься постоянно. У Русфонда есть и та
кие программы, но врожденными нарушениями занимают
ся клиника GMS и другие наши партнеры. На работу с вро
жденными патологиями в «Трех сестрах» мы не собираем.

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/927

Вернуть все как было
На какую реабилитацию собирает деньги Русфонд  
и как она устроена



 деловые новости
+ индикаторы
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Деньги за детей не возвращаются
На кэшбэк по летним лагерям пока нет средств в бюджете

Правительство до сих пор не приня-
ло принципиального решения о про-
длении туристического кэшбэка на 
детский отдых или отказа от него. 
В федеральном бюджете средства 
на возврат денег за путевки не пред-
усмотрены. Отсутствие конкретики 
мешает лагерям готовиться к летне-
му сезону, оплачивать бронирование 
на каникулы в ожидании решения 
властей готовы лишь 10–20% роди-
телей. В самой программе кэшбэка 
участники рынка видят как позитив-
ные стороны, повышающие загруз-
ку и маржинальность лагерей, так 
и негативные моменты, связанные 
с неизбежным повышением стоимо-
сти отдыха.

В распоряжении „Ъ“ оказалось адресо-
ванное «Опоре России» письмо Минпрос-
вещения, где сообщается, что в бюджете на 
2022–2024 годы не предусмотрены средст-
ва на программу возмещения части стоимо-
сти услуг по организации детского отдыха 
в стационарных лагерях. Решение о целе-
сообразности продления программы долж-
но принимать правительство с учетом дан-
ных о ее эффективности в прошлом году, 
говорится в тексте. Речь идет о программе 
детского туристического кэшбэка, в рамках 
которой родителям в 2021 году компенси-
ровали до 50% стоимости путевки (но не бо-
лее 20 тыс. руб.).

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников говорит, что отсутствие кон-
кретики по продлению или сворачиваю 
программы в этом году негативно влияет 
на рынок, тормозя бронирование. Источ-
ник „Ъ“, близкий к правительству, поясняет, 
что принципиальная позиция по детскому 
кэшбэку до сих пор не выработана.

В пресс-службе Ростуризма программу 
детского кэшбэка называют одной из самых 
востребованных мер поддержки этого отды-
ха. В прошлом году, по данным ведомства, 
ею воспользовались 400 тыс. детей. Участие 
в детском кэшбэке приняли 500 стационар-
ных лагерей, 70% от общего числа таких объ-
ектов. Источник „Ъ“ на рынке детского от-
дыха поясняет, что программа имела как 
негативный, так и позитивный эффект: с од-
ной стороны, она увеличила загрузку и мар-
жинальность бюджетных лагерей, с дру-

гой — привела к росту стоимости отдыха. 
Собеседник „Ъ“ в правительстве связыва-
ет подорожание с покупкой путевок детям 
обеспеченными родителями.

Но сейчас главная проблема лагерей — 
отсутствие средств на подготовку к сезону. 
По оценкам руководителя Союза организа-
торов детского активного туризма Мари-
ны Ненароковой, если традиционно в се-
редине февраля оплачено было уже 20–50% 
бронирований на лето, сейчас — 10–20%. 
«Родители резервируют места, но стремят-

ся отсрочить расчет, ожидая решения по 
кэшбэку»,— объясняет она.

Ситуация, по словам госпожи Ненаро-
ковой, сейчас все же лучше прошлогодней, 
когда бронирование остановилось. Сейчас 
оживление наблюдается на фоне общего 
восстановления рынка.

Гендиректор Incamp.ru Елена Рыжен-
кова подтверждает, что число поисковых 
запросов на отдых детей превышает ана-
логичный показатель прошлого года на 
80%, бронирований — на 60%. Но от докри-
зисных значений 2019 года, по ее словам, 
спрос еще отстает примерно на 30%.

Туроператоры называют отсутствие кон-
кретики по кэшбэку существенной пробле-
мой для отрасли. «Вносить предоплату за про-
езд детей на первые июньские смены нужно 
за 90 дней, с 1 марта, но родители до сих пор 
ждут продления программы»,— поясня-
ет руководитель «Пилигрим Плюс» Наталья 
Тютюнник. Для жителей северных регио-
нов важно сформировать пакетное пред-
ложение, в которое будут входить разме-
щение и транспортные расходы, получив 
кэшбэк со всей суммы. Госпожа Тютюнник 
приводит в пример поездку в Крым: «Сме-
на в летнем лагере на полуострове будет сто-
ить 50–60 тыс. руб., дорога из Архангельска 
и обратно — еще 19 тыс. руб.».

Елена Рыженкова указывает, что в прош-
лом году именно кэшбэк стал фактором роста 
стоимости детского отдыха. В цены текуще-
го сезона, по ее словам, лагеря также заложи-
ли высокий уровень инфляции, в итоге цены 
размещения увеличились еще на 5–15%. Это, 
по словам Марины Ненароковой, может при-
вести к тому, что кэшбэк в сезоне 2022 года 
не станет основным драйвером роста спроса.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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Растущая сложность и многоплано-
вость интернет-технологий делают 
попытки их регулирования все бо-
лее противоречивыми и запутан-
ными. Особенно когда дело касает-
ся сбора и обработки информации.

Вот, например, Европейский совет 
по защите данных объявил 15 февра-
ля, что совместно с 22 националь-
ными регулирующими органами 
проверит облачные сервисы, вклю-
чая те, что предоставляют Amazon, 
Google и Oracle. Поводом стали от-
дельные проверки разных стран. 
Так, Национальная комиссия по ин-
формации и гражданским свобо-
дам Франции 10 февраля сообщила, 
что использование Google Analyt-
ics французскими сайтами наруша-
ет европейский закон о защите пер-
сональных данных. В частности, 
регулятор считает, что сервис может 
передавать данные европейцев сто-
ронним государствам, которые не 
так эффективно их защищают.

Google Analytics собирает стати-
стику посетителей веб-сайтов, от-
слеживает взаимодействие посети-
телей с контентом и создает отчеты. 
Делается это в том числе при помо-
щи cookies (файлы о действиях поль-
зователя на сайте). В январе упол-
номоченный по защите данных ЕС 
Войцех Вевьюровский заявил, что 
таким способом данные европейцев 
через сайт Европарламента оказыва-
лись в США.

Российские власти с 2015 года 
пытаются заставить иностранные 
интернет-корпорации хранить дан-
ные российских пользователей на 
территории страны, но эта норма 
так и остается условной, а штрафы 
чаще выписываются за отказ уда-
лить запрещенный контент. При 
этом некоторые инициативы вла-
стей, похоже, напротив, могут под-
держать сбор данных. Например, за-
кон об обязательной предустановке 
на смартфоны и планшеты отечест-
венных приложений, который всту-
пил в силу в апреле 2021 года. Сре-
ди таких продуктов сервисы Mail.ru 
Group, «Яндекса», «Лаборатории Кас-
перского», компании «Новые облач-
ные технологии» (НОТ, бренд «Мой-
Офис»), «Госуслуги» и платежная 
система «Мир».

Между тем аналитики АНО «Ин-
формационная культура», проанали-
зировавшие эти сервисы, предупре-
ждали, что в большинство из них, 
включая «Госуслуги», «встроены ме-
ханизмы слежки», в том числе по-
средством Google Analytics. Данные 
могут получать Google, Yahoo, Mi-
crosoft, Huawei, Facebook и другие. 
И хотя установленные на смартфо-
нах приложения самих пользовате-
лей обладают тем же функционалом, 
выходит, что закон добавляет еще 
один потенциальный источник утеч-
ки данных.

В Минцифры настаивают, что 
пользователи могут ознакомиться 
с соглашением об использовании 
софта, а через сервисы аналитики 
передаются только технические дан-
ные. Но действия и требования ев-
ропейских регуляторов говорят об 
обратном.

Иностранные  
интернет-корпора-
ции с 2015 года  
вынуждают хранить 
данные российских 
пользователей  
в России, но норма 
остается условной

Водородные замки
Минэнерго ждет масштабного и дорогого перехода к экспорту водорода

Экспорт водорода из РФ может до-
стигнуть 2,3 млн тонн в год к 2030 году 
и 9,4 млн тонн к 2050 году, ожидает 
Минэнерго в своем проекте комплекс-
ной программы развития водород-
ной энергетики. Но без мер поддержки 
со стороны государства проекты будут 
убыточными. Для вывода проектов 
на окупаемость министерство предла-
гает за счет бюджета компенсировать 
производителям временные потери 
при продаже водорода на экспорт, суб-
сидировать капитальные и операцион-
ные затраты таких проектов и дать им 
дополнительные налоговые льготы.

Минэнерго предлагает ввести механизм 
компенсирующего контракта и расширить 
перечень мер поддержки для создания во-
дородного сектора в РФ. Предложения 
содержатся в последней версии проек-
та комплексной программы развития во-
дородной энергетики в РФ до 2030 года 
с перспективой до 2050 года (есть у „Ъ“). 17 
февраля сокращенная версия проекта об-
суждалась на межведомственной рабочей 
группе, где она была поддержана с несуще-

ственными замечаниями. Документ пока 
не внесен в правительство, в Минэнерго со-
общили „Ъ“, что поручение о его разработ-
ке выполняется в соответствии с обозначен-
ными сроками.

Развитие водородной энергетики счи-
тается одним из основных инструмен-
тов снижения выбросов CO2 в атмосферу. 
Минэнерго в проекте документа описывает 
сценарии развития производства и экспор-
та «голубого» водорода, который произво-
дится методом парового риформинга мета-
на с утилизацией CO2, и «зеленого», который 
производится из воды методом электролиза 
при помощи ВИЭ.

• Ведомство строит прогноз развития во-
дородного кластера на основе трех сцена-
риев. Первый — «развитие экспорта водоро-
да», по которому РФ будет поставлять за 
рубеж 2,3 млн тонн водорода в год к 2030 го-
ду и 9,4 млн тонн к 2050 году. Второй — «раз-
витие экспорта и внутреннего рынка» пред-
полагает те же объемы экспорта, при этом 
внутреннее потребление водорода в метал-
лургии составит 160 тыс. тонн в 2030 го-
ду и 4,4 млн тонн к 2050 году (металлургия 

и удобрения). Те же параметры по экспор-
ту предусмотрены и в последнем сценарии 
«развитие экспорта и интенсивное разви-
тие внутреннего рынка». Но к 2050 году вну-
треннее потребление водорода составит 
10 млн тонн (6,6 млн тонн для металлургии 
и 3,4 млн тонн в производстве удобрений). 
Для создания экспортных кластеров потре-
буется $33,4 млрд совокупных инвестиций 
к 2030 году.
Минэнерго предлагает сформировать 

пять кластеров — Ямал, Восточная Сибирь, 
Якутия, Сахалин, Северо-Запад (см. „Ъ“ от 24 
декабря 2021 года). При этом без мер поддер-
жки положительная экспортная маржа фор-
мируется только в кластерах Сахалин, Ямал 
и Якутия, остальные проекты будут убыточ-
ными (см. график).

Для вывода проектов в положительную 
зону Минэнерго предлагает ввести меха-
низм компенсирующих контрактов — то 
есть возмещения затрат производителям во-
дорода с тем, чтобы внутренняя норма до-
ходности (IRR) экспорта была не ниже 15%. 
Ориентировочно предлагается компенси-
ровать $1 за 1 кг для «голубого» водорода 

и $3,5 за 1 кг для «зеленого» водорода. Минэ-
нерго предлагает субсидировать стоимость 
инфраструктуры (CAPEX терминалов, судов 
и танк-контейнеров), на что может потребо-
ваться до $3,7 млрд, часть операционных за-
трат, ставку по кредитам, а также давать на-
логовые льготы.

В материалах ведомства отмечается, что 
анализ велся путем моделирования типо-
вых проектов. По мнению опрошенных 
„Ъ“ участников рынка, заинтересованных 
в производстве водорода, расчеты ведом-
ства далеки от реальной ситуации. «Воз-
можно, Минэнерго нужно было обратиться 
в компании и спросить об экономике про-
ектов, прежде чем говорить о необходимо-
сти их субсидирования»,— считает один из 
собеседников „Ъ“.

Спрос на российский водород в мире 
Минэнерго оценило в 9,5 млн тонн к 2030 
году (учитывая логистику, спрос, ограниче-
ния по сертификации водорода), основные 
рынки сбыта — Китай, Япония, Южная Ко-
рея, Германия.
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Стойкие патриоты
Депутаты предложили ограничить иностранное участие в капитале российских дата-центров

Комитет Госдумы по информполити-
ке предложил внести в законопроект 
о регулировании рынка центров обра-
ботки данных (ЦОД) поправки, огра-
ничивающие иностранное владение. 
Законопроект должен быть рассмо-
трен в первом чтении в апреле, а пред-
ложения по его доработке депутаты 
планируют подготовить ко второму. 
Ограничения призваны повысить на-
циональную безопасность. Участни-
ки рынка опасаются, что инициативу 
распространят на все дата-центры, а не 
только те, что работают с госсектором. 
По оценке аналитиков, четверть стоек 
в крупнейших центрах принадлежат 
иностранным юрлицам.

Комитет Госдумы по информационной 
политике, IT и связи 17 февраля рекомен-
довал к принятию в первом чтении поправ-
ки к федеральному закону «О связи», каса-
ющиеся регулирования отрасли центров 
обработки данных. При этом глава комите-
та Александр Хинштейн предложил внести 
в документ ко второму чтению поправки, ко-
торые ограничат участие иностранных юри-

дических лиц во владении ЦОД. В комитете 
„Ъ“ сообщили, что поправки запланирова-
ны к рассмотрению в апреле.

Поправки внесло в Госдуму правитель-
ство в июне 2021 года. Они вводят в законо-
дательство понятие «оператор центра обра-
ботки данных» и уточняют перечень видов 
информации, которую они должны предо-
ставлять властям. Порядок передачи сведе-
ний должно определить правительство.

Зампред комитета Госдумы по инфор-
мполитике Антон Горелкин отмечает, что 
«иностранная компания сегодня может от-
крыть ЦОД в РФ и эту историю нужно от-
регулировать с точки зрения националь-
ной безопасности». Конкретные параметры 
ограничения участия иностранных бене-
фициаров будут обсуждаться с индустри-
ей, уточнил он „Ъ“. Александр Хинштейн 
добавил, что операторы ЦОД, работающих 
с госорганами, «определенно должны быть 
российскими компаниями». В Минциф-
ры называют предложение комитета сво-
евременным.

• Рынок коммерческих ЦОД России в 2021 го-
ду составил 54 млрд руб., сообщил анали-

тик iKS-Consulting Станислав Мирин. Круп-
нейшим участником рынка, по оценке Cnews 
Analytics, является «Ростелеком» (имеет 
11,5 тыс. серверных стоек), опередив IXcel-
lerate (3,3 тыс. стоек), на третьем месте — 
DataPro (2,4 тыс. стоек).
Государственные информационные си-

стемы (ГИС) уже размещены в ЦОД с рос-
сийскими владельцами, считает господин 
Мирин. При этом, по его оценке, на нача-
ло 2022 года 24% стойко-мест в 20 крупней-
ших дата-центрах («Ростелеком-ЦОД», Dat-
aPro, IXcellerate и др. суммарно занимают 
86% рынка) находятся под управлением ино-
странных юрлиц. «Часть из них — кипрские 
офшоры, за которыми могут стоять не толь-
ко иностранные, но и российские бенефи-
циары»,— отметил господин Мирин.

IXcellerate — крупнейший игрок на 
этом рынке в России с иностранным уча-
стием, среди его инвесторов — Goldman 
Sachs, Sumitomo Corporation и IFC. В ян-
варе 2022 года к раунду инвестиций на 
$190 млн присоединился Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ), «Сбер» 
и инвестфонд Mubadala из ОАЭ. Гендирек-

тор ООО «Икселерейт» Андрей Аксенов 
считает необоснованными любые требова-
ния, потенциально создающие неравные 
условия для операторов коммерческих 
ЦОД: «Регулирование и связанные с ним 
отраслевые ограничения должны вводить-
ся после тщательного анализа рынков, мо-
дели рисков, интересов потребителей и со-
става поставщиков».

Вопросы национальной безопасности 
не должны рассматриваться абстрактно 
для ЦОД в целом, считает президент Ассо-
циации участников отрасли ЦОД Игорь До-
рофеев: «При отсутствии четких критери-
ев отнесения ЦОД к тем, которые работают 
с государственными информационными 
системами, все дата-центры будут регули-
роваться на общих правилах». Зарубежные 
инвестиции в дата-центры необходимы для 
развития рынка и переноса технологий, от-
метил гендиректор сети дата-центров Oxy-
gen Павел Кулаков: «Apple и Google, которые 
хотят „приземлить“ свою инфраструктуру, 
скорее выберут ЦОД, которые созданы с уча-
стием иностранного капитала».

Юрий Литвиненко
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Nikkei 225 27232,87 (–227,53)
РТС 1450,02 (–74,49)
FTSE 100 7537,37 (–66,41)

DAX 30* 15267,63 (–102,67)
DJIA* 34551,88 (-382,39)
NASDAQ Composite* 13888,346 (–235,749)

*На 20:07     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.02.22
Австралийский доллар 54,4662
Английский фунт 102,8494
Белорусский рубль 29,4609
Датская крона 11,5717

Доллар США 75,7527
Евро 86,1308
Индийская рупия** 10,0809
Казахский тенге** 17,6786

Канадский доллар 59,5634
Китайский юань 11,9516
Норвежская крона* 85,0428
СДР 106,2629

Сингапурский доллар 56,3175
Новая турецкая лира* 55,6461
Украинская гривна* 26,8435
Шведская крона* 81,3696

Швейцарский франк 82,1613
Японская иена** 65,8061
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

правила  
игры

в риски передачи данных россиян  
за рубеж изучала редактор отдела 
медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Участники финансового рынка 
раскритиковали законопроект, 
направленный на ужесточение 
расчета полной стоимости кре
дита (ПСК). По их мнению, пред
ложенные поправки заметно 
увеличат нагрузку на капитал, 
затруднят работу с целым рядом 
сегментов рынка потребкреди
тования — кредитных карт, ре
финансирования и реструктури
зации займов. При этом доход от 
дополнительных услуг, которые 
включены в расчет ПСК, состав
ляют до 1 трлн руб. в год, а, как 
показывает практика европей
ских стран, борьба с ними мо
жет снизить продажи допуслуг 
в 2–2,5 раза.

Национальный совет финансово-
го рынка (НСФР) направил в Госдуму 
заключение на законопроект, предпо-
лагающий ужесточение расчета пол-
ной стоимости кредита (ПСК). В нее 
войдут проценты по основному дол-
гу, плата за выпуск и обслуживание 
карт, услуги третьих лиц, например 
страховки, работы оценщика и т. п. 
Если кредит предполагает несколько 
вариантов процентной ставки в зави-
симости от условий предоставления 
или действий заемщика, кредитор 
должен будет рассчитать минималь-
ную и максимальную ПСК, а также 
информировать заемщика об услови-
ях изменения ставки. Законопроект 
планируется рассмотреть в первом 
чтении в марте.

Такие меры могут привести к до-
полнительной нагрузке на капитал 
банков и к сокращению предложения 
кредитов, считают в НСФР . С 1 января 
2022 года действуют новые надбавки 
к коэффициентам риска, в частности 
для потребительских кредитов с ПСК 
от 30% до 35% установлена надбавка 
в размере 2,7, а свыше 35% — 5. «Мож-
но предположить, что для установле-
ния коэффициентов риска будут учи-
тываться средние арифметические 
значения, что приведет к общесис-
темному росту ПСК и искусственно-
му созданию условий для примене-
ния повышенных коэффициентов 
риска к данной категории активов 
всех розничных банков»,— отмечает 
глава НСФР Андрей Емелин.

Расчет диапазона значений ПСК, 
говорится в заключении НСФР, осо-
бенно заметно отразится на сегмен-
те кредитных карт. Разброс ПСК бу-
дет от 0,0% (если заемщик погашает 
в отчетный период всю сумму задол-
женности) до 3–4% за месяц (при сня-
тии денег с кредитной карты в банко-
мате). При этом более 90% владельцев 

кредитных карт крупных банков «ни 
разу не совершали операций по сня-
тию наличных с использованием кре-
дитной карты», отмечают в НСФР, то 
есть ни максимальная, ни минималь-
ная ПСК в не будет отражать реальных 
расходов ее держателя. Кроме того, по 
словам Андрея Емелина, ПСК для кре-
дитов на рефинансирование будет 
считаться по максимальному значе-
нию, как для нецелевого использова-
ния, и их выдача станет невыгодной: 
«В случае реструктуризации кредита 
банк вынужден будет отказать клиен-
ту в возможности снизить платеж».

Законопроект жизненно важен 
для банков. По оценкам экспертов, 
на долю дополнительных услуг, учи-
тываемых в расчете ПСК, приходится 
10–30% от общего дохода кредитных 
организаций. По данным ЦБ, в 2021 
году чистый доход банков превысил 
5,6 трлн руб., соответственно, суммы, 
которые банки выручают от продажи 
сопутствующих услуг, могут превы-
шать 1 трлн руб. в год. Как рассказал 
„Ъ“ зампред экспертного совета Банка 
России по защите прав потребителей 
финансовых услуг Эльман Мехтиев, 
когда в Италии было введено требо-
вание раскрывать комиссию агента, 
продажи кредитных продуктов упали 
на 50%, а в Швейцарии — на 70%

У банков есть две мотивации для 
того, чтобы вводить различные до-
полнительные услуги при выдаче 
кредитов, отмечают эксперты. Первая 
связана с возможными изменениями 
внешних условий. «Может поменять-
ся учетная ставка, вырасти инфля-
ция, измениться текущее качество за-
емщика, есть риск быстрого возврата 
кредита, когда проценты за период 
кредитования не компенсируют сто-
имость привлечения клиента»,— по-
ясняет глава Ассоциации участников 
рынка электронных денег и денеж-
ных переводов Виктор Достов.

Но больше распространена дру-
гая мотивация — необходимость кон-
курировать с коллегами, у которых 
более дешевые ресурсы или выше 
эффективность. «Чтобы держать кон-
курентную процентную ставку и не 
быть в минусе, им приходится вво-
дить дополнительные услуги, что-
бы непроцентными инструментами 
поддерживать рентабельность креди-
тования»,— отмечает Виктор Достов. 
По его словам, развитием идеи уже-
сточения расчета ПСК могло бы стать 
введение стандартных паспортов кре-
дитов с фиксированными параметра-
ми и запретом для банков взимать ка-
кие-либо дополнительные платежи.

Максим Буйлов

Цена кредитов  
не понравилась 
банкирам
Участники финрыка  
против ужесточения расчета ПСК

НОВАТЭК, отказавшийся в убы
ток поставлять газ на  Камчатку, 
готов найти необходимые объ
емы СПГ для региона в обмен 
на расширение своей  ресурсной 
базы на Ямале. В частности, 
речь идет о Тамбейском место
рождении «Газпрома»,  которое 
 НОВАТЭК неоднократно пред
лагал купить, а газ направить 
на сжижение. Эксперты сомне
ваются в перспективах столь 
неравного обмена,  указывая, 
что НОВАТЭК и так получил 
большое количество льгот 
и  месторождений без лицензии.

НОВАТЭК готов обеспечить по-
ставки сжиженного природного газа 
(СПГ) на Камчатку (спрос оценивается 
в 1 млрд кубометров газа в год), если 
компанию обеспечат ресурсной ба-
зой, необходимой для принятия ин-
вестрешений по новым СПГ-проек-
там. Об этом заявил глава компании 
Леонид Михельсон 17 февраля на те-
леконференции для инвесторов. По 
его словам, соответствующие предло-
жения НОВАТЭК направлял в прави-
тельство и «Газпром».

Проблема со снабжением Камчат-
ки вызвана тем, что спрос в регионе 
растет, тогда как расположенные там 

месторождения «Газпрома» не способ-
ны его покрыть. Правительство опре-
делило, что регион будет газифициро-
ван за счет СПГ, но источник газа пока 
неясен. Дело в том, что местные тари-
фы на газ не покроют рыночную сто-
имость СПГ, а ни «Газпром», ни НОВА-
ТЭК не хотят поставлять газ в убыток. 

НОВАТЭК уже отказался от газифи-
кации региона за счет СПГ, объясняя 
это недостатком свободных объемов 
на проекте «Ямал СПГ» (производство 
в 2021 году — 19,6 млн тонн), и пред-
лагал «Газпрому» как оператору гази-
фикации региона поставлять на Кам-
чатку газ из собственного портфеля 
СПГ. Монополия, в свою очередь, от-
мечала, что у НОВАТЭКа есть второй 
строящийся СПГ-завод «Арктик СПГ-
2», объемы с которого пока полностью 
не законтрактованы. Окончательного 
решения об источниках газа для Кам-
чатки так и не было принято.

Леонид Михельсон в 2021 году не-
однократно указывал, что компании 
не хватает сырья для достижения 
объемов производства в 70 млн тонн 
СПГ в год к 2030 году, что позволит 
в том числе выполнить поручение 
президента о росте грузопотока на 
Севморпути. В конце января Влади-
мир Путин напрямую увязал вопрос 
о газификации Камчатки с распре-
делением ресурсов Ямала. В данном 
случае речь идет об уже лицензиро-
ванном Тамбейском месторождении 
с запасами 4 трлн кубометров, кото-
рое принадлежит «Газпрому», и о том, 
кто из компаний будет его разрабаты-
вать. Сама газовая монополия предпо-

лагает работать на нем самостоятель-
но в партнерстве с «Русгаздобычей».

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач считает предложение НОВА-
ТЭКа «мягко говоря, довольно стран-
ным», учитывая полученный объем 
льгот со стороны государства на ре-
ализацию СПГ-проектов компании, 
предоставление лицензий под новые 
проекты без аукционов и, наконец, 
прямое госфинансирование части 
инфраструктуры, в том числе и само-
го перевалочного терминала на Кам-
чатке. Тем более, говорит эксперт, ре-
сурсная база, о которой ведет речь 
независимый производитель, уже 
находится в коммерческом обороте 
и должна стать резервом для обеспе-
чения газом российских и европей-
ских потребителей через Единую сис-
тему газоснабжения после 2030 года. 
Источники „Ъ“ на рынке сомневают-
ся, что государство пойдет на такой ва-
риант газификации Камчатки, назы-
вая обмен «сильно неравным». Один 
из собеседников „Ъ“ отмечает, что 
потери НОВАТЭКа при поставках на 
Камчатку составят незначительные 
для компании десятки миллионов 
долларов даже с учетом строительст-
ва инфраструктуры.

Ольга Мордюшенко

Газ на газ не приходится
НОВАТЭК готов поставить СПГ на Камчатку в обмен на месторождения

Поэтому союз предлагает создать 
внебиржевую площадку, в рамках ко-
торой нанятые на средства Минпро-
мторга эксперты создали бы базы 
данных юниорных компаний, стан-
дартизировали бы проекты и про-
водили бы начальные роуд-шоу для 
 квалифицированных инвесторов.

Председатель Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашуба 
подтвердил „Ъ“ отправку письма. По 
его словам, бизнес занимается разви-
тием ГРР, но каждая компания делает 
это по-своему. Создание внебиржевой 
площадки под эгидой Минпромторга 
позволит обеспечить единые прави-
ла игры для рынка юниоров, которые 
может обеспечить в нынешних реа-
лиях только государство. Использо-
вание юниорами действующих бир-
жевых площадок (Московская биржа, 
«СПБ Биржа») затруднительно, так как 
им потребуется соответствовать жест-
кому биржевому регулированию.

Проблема быстрого истощения 
разведанных запасов золота в прош-
лом году вышла на уровень прези-
дента: гендиректор крупнейшей зо-
лотодобывающей компании «Полюс» 
Павел Грачев в сентябре 2021 года на 
Восточном экономическом форуме 
попросил Владимира Путина при-
нять меры для увеличения частных 
инвестиций в геологоразведку. Го-
сподин Грачев предложил сделать 
свободным оборот поисковых ли-
цензий, допустить компании к ре-
гиональным работам по изучению 

недр и отрегулировать заявительный 
принцип получения лицензий. Тогда 
Владимир Путин поддержал упроще-
ние  законодательства.

В «Полюсе» не стали комментиро-
вать предложения Союза золотопро-
мышленников. Представитель Poly-
metal сообщил „Ъ“, что там «не видят 
смысла» в создании отдельной пло-
щадки, а у юниорного движения есть 
другие критичные проблемы —бюро-
кратия при конвертации поисковой 
лицензии в добычную и так называе-
мый штраф за открытие (плата в бюд-
жет при открытии месторождения).

Руководитель практики по предо-
ставлению услуг предприятиям ме-
таллургической и горнодобываю-
щей отрасли PwC в России Михаил 
Бучнев говорит, что такая практика 
уже существует в некоторых странах. 
Например, в Австралии юниорные 
компании сами привлекают фи-
нансирование, занимаются геоло-
горазведкой и потом при наличии 
положительного результата, как пра-
вило, продают результат мейджору. 
Успех создания внебиржевой пло-
щадки в РФ зависит как от законо-
дательного регулирования деятель-
ности самих юниорных компаний, 
так и процесса привлечения финан-
сирования. По мнению эксперта, 
нужен механизм защиты прав ин-
весторов — например, перечень обя-
зательного раскрытия информации 
о потенциальных проектах и связан-
ных рисках, а также проверка досто-
верности этой  информации.

Евгений Зайнуллин

Юниоров тянут на золото

После масштабного роспуска 
 резервов в 2021 году на фоне 
 переоценки риска заемщиков 
и расширения кредитования 
стоимость риска для банков со
кратилась до минимума за четы
ре года. Однако в этом году им 
придется возвращаться к пра
ктике дополнительного резер
вирования на фоне роста ставок 
и замедления темпов роста кре
дитного портфеля. Это, по мне
нию экспертов, будет основной 
причиной сокращения прибы
ли сектора.

В 2021 году стоимость риска рос-
сийских банков (отношение резер-
вов к кредитному портфелю) опусти-
лась до 0,9%, минимального уровня 
за четыре года, оценили в рейтинго-
вом агентстве НКР.

«В 2021 году была нетипичная си-
туация с резервами из-за того, что 
банки распустили не понадобив-
шийся запас, сформированный в на-
чале пандемии на случай ухудшения 
качества активов»,— пояснил стар-
ший директор аналитической груп-
пы по финансовым организациям 
Fitch Антон Лопатин. В 2020 году сто-

имость риска банков была на уров-
не 2,2%. Однако в 2022 году, по оцен-
ке НКР, этот показатель поднимется 
до 1,2–1,5%, что соразмерно с уров-
нем 2018–2019 годов (1,3 и 1,1% со-
ответственно).

Традиционно этот показатель от-
ражает качество портфелей банков. 
Если он растет, значит, активы бан-
ка ухудшаются. Нынешнего низко-
го показателя банки достигли «за 
счет заметного восстановления ра-
нее сформированных резервов, что 
не отражает специфики их бизнеса», 
считают аналитики. «В связи с этим 
мы ожидаем возвращения стоимо-
сти риска на докризисные уровни до 
конца года»,— поясняют в НРА.

В 2020–2021 годах стоимость 
кредитного риска у многих банков 
росла в большей степени за счет 
розничных клиентов, уточняет ана-
литик банковских рейтингов НРА 
Наталия Богомолова. Однако, как 
оценивают в НКР, в 2021 году у боль-
шей части крупнейших банков (в 25 
из топ-30) этот показатель снижался. 
Причем не только из-за роспуска ре-
зервов, но и вследствие «рекордных 
темпов роста активов под риском», 

в частности потребительских и ипо-
течных кредитов, отмечает управ-
ляющий директор отдела валида-
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов. По 
данным ЦБ, розничный кредитный 
портфель за прошлый год вырос на 
25%, до 25,1 трлн руб., тогда как кор-
поративный портфель вырос на 15%, 
до 52,65 трлн руб.

Спрос на кредиты со стороны 
граждан в прошлом году был очень 
высоким, «и банки активно удов-
летворяли его за счет свободной лик-
видности», добавляет эксперт. «При 
резервировании на портфельной ос-
нове они требовали минимального 
начисления резервов. По мере выз-
ревания этих ссуд и образования 
нормального уровня просроченной 
задолженности повысится и стои-
мость риска»,— поясняет господин 
Беликов. Этому поспособствует и за-
медление темпов роста базы активов 
под риском, поскольку с середины 
года вступят в силу «макропруденци-
альные лимиты регулятора, направ-
ленные на охлаждение розничного 
сегмента».

Рост резервирования ожидается 
как по розничным, так и корпоратив-

ным клиентам, в том числе на фоне 
роста ставок на долговом рынке. На-
пример, отмечает господин Беликов, 
многим крупным предприятиям 
в этом году предстоит рефинансиро-
вать значительные по суммам обяза-
тельства, включая обязательства по 
публичным долговым инструмен-
там, принятые в период более мяг-
кой денежно-кредитной политики. 
«Вкупе с другими факторами это су-
щественно ограничит потенциал го-
довой чистой прибыли банковского 
сектора, и по итогам 2022 года с боль-
шой вероятностью она будет ниже, 
чем в прошлом году»,— поясняет он 
(см. „Ъ“ от 26 января). 

Рост резервирования будет да-
вить на прибыль банков, именно по 
этой причине ожидается снижение 
доходности сектора в 2022 году, до-
бавляет господин Лопатин. Тем не 
менее, по его оценке, прибыль до 
резервов относительно кредитного 
портфеля сейчас находится на уров-
не 4,5–5%, поэтому, если стоимость 
риска составит 1,5% или даже 3%, бан-
ки останутся прибыльными.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Банки уценили риски
Пандемийные резервы распустились в прошлом году

Мы подтверждаем,  
что компания готова 

поставлять полный объем 
необходимого СПГ  

для Камчатского региона 
при обеспечении нас 

дополнительной ресурсной 
базой для принятия 

инвестрешений  
по новым проектам

— Леонид Михельсон,
глава НОВАТЭКа, 17 февраля
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По мысли министерства, экс-
порт водорода должен отчасти заме-
нить в структуре экономики и дохо-
дах бюджета экспорт нефти, который 
будет сокращаться из-за декарбони-
зации. Так, ссылаясь по сценарии 
Международного энергетического 
агентства, Минэнерго опасается со-
кращения экспорта нефти: в сцена-
рии устойчивого развития он снизит-
ся с 5,4 млн баррелей в сутки до 3 млн 
баррелей в сутки к 2050 году, а в сце-
нарии достижения углеродной ней-
тральности к 2050 году — до 1 млн 
баррелей в сутки.

Доля участия ВИЭ-генерации 
в структуре генерации РФ может вы-
расти до 12–23% в зависимости от 
сценария к 2050 году.

Руководитель направления по 
водороду и энергоэффективности 
центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Юрий Мельников замечает, что 

в основу подхода к оценке конкурен-
тоспособности российского водо-
рода на мировых рынках разработ-
чики проекта стратегии положили 
анализ примерно 200 мировых про-
ектов в сравнении с несколькими 
российскими инициативами. На 
его взгляд, у такого подхода есть су-
щественные риски, которые могут 
исказить итоговый результат, то есть 
выводы о том, какую долю рынка во-

дорода действительно смогут занять 
поставщики из России. «Возможно, 
концентрация на наиболее вероят-
ных и продвинутых проектах мо-
гла бы дать более надежные резуль-
таты, даже если доля РФ окажется 
меньше заявленных ранее 20%»,— 
 считает он.

Неясно, к тому же, добавляет го-
сподин Мельников, как в анализе 
конкурентоспособности учитывал-

ся углеродный след и в целом серти-
фикация вырабатываемого водорода 
по критериям целевых рынков. На-
пример, в ЕС ключевым требовани-
ем к «зеленому» водороду является 
критерий дополнительности, то есть 
необходимости сооружения новых 
ВИЭ, специально предназначенных 
для электролиза, а не использования 
уже существующих, напоминает он. 
Высока вероятность, что аналогич-
ное требование будет предъявлено 
к водороду от АЭС — нужно будет 
строить новые станции. Российские 
проектные инициативы в Севе-
ро-Западном кластере, к примеру, 
этот критерий игнорируют, замеча-
ет он. Аналогичный пример с «голу-
бым» водородом — непонятно, как 
учитывалась сертификация храни-
лищ СО2 в проектных инициативах: 
доступность геологических форма-
ций, доля улавливания СО2 и гаран-
тии долгосрочности хранения.

Татьяна Дятел

Водородные замки
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В Heineken отмечают, что это вынужденная 
мера, которая позволяет сохранять ценовую до-
ступность продукта в условиях роста издержек 
и ограниченности покупательской способности 
населения. Ситуацию осложняет сохраняющийся 
дефицит алюминия на глобальном рынке, спрос 
на который увеличился в период пандемии, тогда 
как средняя стоимость 1 л пива выросла к прош-
лому году, добавляют в AB InBev Efes (BUD, Stella 
 Artois, Corona Extra, «Клинское»). 

В Unilever (Knorr, «Золотой стандарт», «Инмар-
ко» и др.) говорят, что несколько лет оптимизиру-
ют размер упаковок продуктов питания, снижая 

количество материалов за счет изменения кон-
струкции, уменьшения толщины и т. д. А стои-
мость упаковочных материалов растет. Так, цены 
на картон по итогам 2021 года выросли на 50–60% 
(см. „Ъ“ от 17 февраля). Исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков говорит, что 
фасовка в небольшую упаковку на одну порцию 
отвечает мировым трендам в производстве про-
дуктов питания и запросу потребителей. В  Nestle, 
Mars, Danone, PepsiCo и «Макфе» комментарий 
не предоставили.

Исполнительный директор «Русбренда» Алек-
сей Поповичев отмечает, что даже снижение веса 
одного наименования продукта на 5–10 г при 
больших масштабах может позволить оптими-

зировать издержки. По его словам, для потреби-
телей этот процесс может быть не очень заметен 
и не вызывать отторжения, в отличие от повыше-
ния розничных цен, к чему у российских поку-
пателей сохраняется высокая чувствительность. 
А производители товаров с известными бренда-
ми не могут экспериментировать с рецептурой 
ради экономии, рискуя потерять часть аудито-
рии, указывает эксперт. Как отмечает господин 
Поповичев, оптимизация объема также имеет 
предел и, возможно, производители ради сокра-
щения издержек будут сразу вводить больше раз-
ных форматов упаковок.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, СанктПетербург

Еда измельчала
с1

с7
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Сокращение новостроек на мо-
сковском рынке апартамен-
тов в высоком ценовом сегмен-
те ожидаемо привело к пере-
току спроса на вторичный ры-
нок, где сейчас заключается бо-
лее половины сделок. Год на-
зад «вторичка» не была так по-
пулярна у покупателей. На этом 
фоне некоторые девелоперы 
уже задумались о возможном 
сокращении новых проектов.

В «Москва-Сити» на апартамен-
ты на вторичном рынке по итогам 
четвертого квартала 2021 года при-
шлось 61% от общего объема предло-
жения, подсчитали в Knight Frank. Го-
дом ранее этот показатель был в 2,3 
раза ниже — 27%. Аналитики связы-
вают тренд с сокращением числа но-
вых проектов и активным выходом 
на рынок лотов, купленных инвесто-
рами на стадии строительства. Похо-
жая динамика наблюдается на рынке 
Москвы в целом: по данным Knight 
Frank, вторичные объекты формиру-
ют более половины от общего объе-
ма продаваемых апартаментов в вы-
соком ценовом сегменте.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Надежда Коркка тоже обратила 
внимание на снижение доли первич-
ных лотов за счет их резкого сокра-
щения в 2020–2021 годах из-за высо-
кого спроса. В сегменте бизнес-клас-
са в прошлом году было продано 
168 тыс. апартаментов, это на 33% 
больше, чем годом ранее, подтвер-
ждает управляющий партнер Dom-
book Ирина Доброхотова. Инвесто-
ры, видя в некоторых локациях дефи-
цит первичного предложения, нача-
ли активнее выходить из проектов, 
стремясь зафиксировать прибыль на 
пике спроса, поясняет господа Корк-
ка. В высокобюджетном сегменте, по 
ее словам, по-прежнему фиксируется 
высокая покупательская активность.

В то же время средняя стоимость 
апартаментов в высоком ценовом 
сегменте на вторичном рынке сейчас 
ниже: по оценкам Knight Frank, та-
кие объекты в «Москва-Сити» в прош-
лом году экспонировались в среднем 
за 703 тыс. руб. за 1 кв. м, в то время 
как стоимость новостроек достигла 
762 тыс. руб. за 1 кв. м. Годовой при-

рост цен составил 8,25% и 13,1%, соот-
ветственно. Но на высокобюджетном 
рынке нет внятной системы ценоо-
бразования, каждый девелопер и каж-
дый собственник устанавливает цены 
по своему усмотрению, констатирует 
госпожа Доброхотова.

Отчасти разница в цене между 
вторичными апартаментами и пло-
щадями в новостройках может объ-
ясняться более активным спросом 
на строящиеся объекты. По подсче-
там Savills, в январе 2022 года было 
заключено около 90 сделок со сред-
ним бюджетом выше $1 млн за лот, 
что примерно соответствует значе-
нию января 2021 года и на 17% боль-
ше, чем в январе 2020 года. На вто-
ричный рынок пришелся 41% сде-
лок, на новостройки — 59%.

Региональный директор депар-
тамента городской недвижимости 
Knight Frank Андрей Соловьев по-
ясняет, что девелоперские проек-
ты на высокобюджетном рынке до-
статочно быстро устаревают: за счет 
более сбалансированной концеп-
ции и инженерного оснащения но-
востройки часто выигрывают у объ-
ектов вторичного рынка. Хотя экс-
перт отмечает, что многие покупа-
тели, заинтересованные в конкрет-

ном комплексе, готовы ждать появ-
ления готовых предложений в них.

Постепенное перераспределе-
ние экспозиции в пользу вторичного 
рынка в этом году может сохранить-
ся. Надежда Коркка не исключает, 
что количество вышедших на рынок 
апарт-комплексов снизится: девело-
перы ждут стабилизации общей эко-
номической ситуации. Дополнитель-
ным фактором, влияющим на появле-
ние новых объектов в этом сегменте, 
госпожа Доброхотова считает приня-
тие давно обещанного закона о право-
вом статусе апартаментов.

Часть застройщиков уверена 
в сохранении позитивных трендов. 
Управляющий партнер ГК «Основа» 
Олег Колченко не замечает давления 
вторичного предложения. Но замди-
ректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов не исключает, что 
активность застройщиков на фоне 
роста вторичного предложения бу-
дет более сдержанной. Девелоперы 
намного тщательнее станут подби-
рать участки под застройку, считает 
он. Эксперт не исключает, что пред-
ложение может сократиться на 10%.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Апартаменты с видом 
на перепродажу
Сделки с дорогими объектами сместились 
на вторичный рынок

Средства создававшегося для инвестиций в тех-
нологические стартапы « Росинфокоминвеста» 
в размере 1,3 млрд руб. перейдут  Российскому 
фонду развития информационных техноло-
гий (РФРИТ). Соответствующий указ президен-
та  подготовило Минцифры. Всего РФРИТ полу-
чит в 2022 году 9,1 млрд руб., которые пойдут 
на поддержку отечественных IT-разработчиков 
для развития экспорта технологий. Участники 
рынка говорят, что «Росинфокоминвест» почти 
не работал, тогда как РФРИТ «уже раздает гран-
ты».  Однако ряд экспертов возражают, что ком-
пания, наоборот, была ближе к рыночным стан-
дартам и меньше похожа на ведомство.

„Ъ“ ознакомился с проектом указа президента и рас-
поряжением правительства, разработанными Минциф-
ры о передаче РФРИТ 100% акций АО «Росинфокомин-
вест». Документы опубликованы на regulation.gov.ru 17 
февраля. В пояснительной записке сказано, что активы 
АО «Росинфокоминвест» после ликвидации составили 
около 1,3 млрд руб., они также переходят в распоряже-
ние РФРИТ. Указ вступит в силу со дня подписания. Сред-
ства фонд должен будет использовать для стимулирова-
ния экспорта российской IT-продукции — в 2022 году 
его объем должен составить $6,66 млрд, в 2024 году — 
$7,87 млрд. При этом, по данным «Руссофта», в 2020 году 
экспорт отечественного софта составил $8,6 млрд, 
а в $6 млрд он оценивался в 2014 году.

Фактически этот указ — окончание передачи полно-
мочий и средств «Росинфокоминвеста», начатой весной 
прошлого года, пояснил гендиректор РФРИТ Александр 
Павлов. «Как только будут пройдены все необходимые 
процедуры, фонд получит в управление около 1,3 млрд 
руб., которые направит на поддержку российских разра-
ботчиков софта, выводящих свои решения на зарубеж-
ные рынки». Он уточнил, что на 2022 год фонду поми-
мо средств «Росинфокоминвеста» на эти цели выделено 
4,5 млрд руб., а также 1,8 млрд руб. на субсидирование 
покупки предпринимателями российских облачных ре-
шений со скидкой 50%. Помимо этого, добавил господин 
Павлов, РФРИТ планирует направить на продвижение 

российского софта в интернете 1,5 млрд руб., которые 
«Яндекс» обязался выплатить в фонд в рамках мирового 
соглашения по делу о «колдунщиках».

АО «Росинфокоминвест» создано Минцифры в 2007 
году для поддержки экспорта и инвестиций в IT-стартапы. 
Но работа компании вызвала вопросы как у участников 
рынка, так и у надзорных органов. Еще в 2015 году Ген-
прокуратура предлагала закрыть «Росинфокоминвест» 
в связи с неэффективностью: по ее данным, на содержа-
ние фонда, в котором работало пять человек, было потра-
чено 200 млн руб., причем в стартапы он почти не вклады-
вал, а деньги разместил на банковских депозитах.

За время работы «Росинфокоминвест» закрыл лишь 
одну сделку на 75 млн руб. с финансовым стартапом (см. 
„Ъ“ от 18 сентября 2018 года). В результате в декабре 2020 
года Минцифры предложило передать активы компании 
РФРИТ. Предполагалось, что это произойдет еще в апре-
ле 2021 года (см. „Ъ“ от 21 января 2021 года). Впрочем, эти 
планы не помешали руководству «Росинфокоминвеста» 
тратить средства АО даже в 2022 году. Например, в янва-
ре 2022 года АО приобрело услуги агрегаторов такси на 
500 тыс. руб., обнаружил „Ъ“ в «СПАРК-Интерфакс».

«Росинфокоминвест» был нерабочим, а РФРИТ уже 
сейчас работает и раздает гранты, говорит гендиректор 
«Базальт СПО» Алексей Смирнов. «Есть некоторые про-
блемы с бюрократией, но проблемы связаны не с дея-
тельностью фонда, характерны в целом для процеду-
ры выделения господдержки»,— отмечает он. Эксперт, 
впрочем, признает, что софтверная разработка — рис-
кованная сфера и далеко не все готовы брать под отчет 
деньги у государственных структур на проекты, которые 
потенциально могут не окупиться.

Но есть и другое мнение. У «Росинфокоминвеста» был 
обширный департамент продаж, ведущий активную ра-
боту по довольно успешному продвижению портфеля 
российских вендоров, считает независимый консуль-
тант по работе с национальными проектами Андрей Шо-
лохов. По его словам, практика института была «гораздо 
больше похожа на практику коммерческих компаний, 
чем ведомств».

Юлия Степанова, Никита Королев

Технологиям меняют кошелек
Средства «Росинфокоминвеста» передаются в РФРИТ

Переговоры о выводе проблем-
ных активов из Минбанка в рам-
ках подготовки по его присоеди-
нению к Промсвязьбанку (ПСБ) 
в «Траст» провалились. ЦБ про-
рабатывает с ПСБ условия сдел-
ки, в том числе возможность со-
хранения плохих активов на ба-
лансе Минбанка. Но сейчас у по-
следнего отрицательный капи-
тал, поэтому передача потребует 
докапитализации, чтобы ПСБ по 
итогам сделки сохранил норма-
тивы на нужном уровне.

ЦБ отказался от идеи передачи ак-
тивов Минбанка в «Траст», сообщил 
глава последнего Александр Соколов 
и подтвердил регулятор (владеет 97,7% 
«Траста» и 100% Минбанка). Ранее 
предполагалось, что часть проблем-
ных активов Минбанка будут переда-
ны в банк непрофильных активов до 1 
августа 2021 года. Для выкупа регуля-
тор готов был дать «Трасту» 24,3 млрд 
руб., а максимальный объем активов 
оценивался в 32,1 млрд руб.

Так предполагалось «очистить» 
Минбанк перед его присоединени-
ем к обслуживающему ОПК Пром-
связьбанку (см. „Ъ“ от 30 апреля 2021 
года). Планировалось, что присоеди-
нение завершится к концу 2022 года. 
Однако, по словам господина Соко-
лова, стороны сделки «посчитали, 
что в этом нет целесообразности», 
выбрав «другой путь». В ЦБ поясни-
ли, что обсуждается вопрос сохра-
нения активов Минбанка на его ба-
лансе, «поскольку передача в другую 
организацию на текущей стадии ра-
боты может снизить эффективность 
взыскания». В ПСБ и Минбанке опе-
ративно не ответили на запрос „Ъ“.

Согласно отчетности Минбан-
ка на начало 2022 года по РСБУ, объ-

ем проблемных активов составляет 
115 млрд руб., отмечает директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. Из них на корпоративных 
клиентов приходится 85,6 млрд руб. 
просроченных кредитов и 23,6 млрд 
руб. просроченных процентов, пояс-
нил он. За год их объем сократился за 
счет реализации проблемных креди-
тов на 7,6 млрд руб., при этом в целом 
по кредитному портфелю принято 
имущественное обеспечение на сум-
му 101 млрд руб., говорит господин 
Бородулин.

По его словам, при реализации 
просроченной задолженности банк 
может попытаться осуществить воз-
врат своими силами или по агент-
скому договору передать долг в рабо-
ту коллекторам: «Шансы на возврат 
существенно больше при наличии 
обеспечения, после признания дол-
га просроченным начинается проце-
дура судебного признания заложен-
ного имущества и его дальнейшая 
реализация».

«Однако передача проблемных 
активов другому собственнику в ак-
тивной фазе урегулирования или 
взыскания долга всегда влечет за со-
бой снижение итоговой эффектив-
ности процесса взыскания»,— отме-
чает партнер консалтинговой груп-

пы GRM Сергей Новиков. По его сло-
вам, новому собственнику нужно 
время для ознакомления с особен-
ностями каждого кейса, кроме того, 
по уже принятым судебным реше-
ниям необходимо будет оформлять 
правопреемство. В результате это 
потребует дополнительно в сред-
нем два с половиной месяца, пола-
гает господин Новиков. Причем, до-
бавляет он, договоренности об уре-
гулировании той или иной задол-
женности могут быть пересмотре-
ны новым собственником в зависи-
мости от установленных у него кор-
поративных процедур.

Впрочем, аналитики считают, что 
присоединение в нынешнем виде 
не принесет заметной нагрузки для 
ПСБ. «Если проблемные активы Мин-
банка справедливо зарезервирова-
ны, то они не окажут критического 
влияния на баланс ПСБ при присое-
динении,— говорит аналитик S&P Ро-
ман Рыбалкин.— Хотя работа с ними 
потребует определенных операци-
онных усилий». Согласно отчетности 
РСБУ, по оценке Рыбалкина, у Мин-
банка на начало года создано свыше 
115 млрд руб. резервов. «В итоге во-
прос не только в резервах, но и в том, 
сколько капитала получит ПСБ вме-
сте с присоединяемым банком»,— 
подчеркивает эксперт.

По ожиданиям S&P, Минбанк к мо-
менту передачи будет докапитали-
зирован (на начало года его капитал 
был отрицательным, минус 10,9 млрд 
руб.— „Ъ“), что позволит ПСБ выдер-
жать нормативы по достаточности ка-
питала после его присоединения. На 
последнюю отчетную дату этот пока-
затель у ПСБ составлял 12,53% при ми-
нимуме с учетом надбавок в 11,5%.

Ольга Шерункова

Проблемные активы  
застряли в Минбанке
Сделка по их передаче в «Траст» не состоялась

«Вымпелком» может запустить роуминговый 
сервис под брендом Joy Telecom. Он будет пред-
лагать единые расценки на связь в 150 странах 
мира. Есть версия, что компания также рассма-
тривает запуск отдельного виртуального операто-
ра для роуминга. Аналитики сомневаются в эф-
фективности такого подхода, однако конкурен-
ты «Вымпелкома» развивают подобные сервисы 
под собственными брендами.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что «Вым-
пелком» 8 февраля зарегистрировал домен joytelecom.ru. 
На сайте размещены тарифы оператора «связи Joy Telecom 
для ярких и прогрессивных». Он предлагает единые усло-
вия на роуминг в 150 странах мира: пакет в 1 ГБ трафика на 
максимальной скорости стоит 350 руб. в сутки. По исчер-
пании пакета скорость снижается до 128 Кбит/с до конца 
дня. Исходящие и входящие вызовы стоят 35 руб. за мину-
ту. В «Вымпелкоме» „Ъ“ пояснили, что тестируют различ-
ные роуминговые предложения: «Мы хотим понять, как 
на подобное предложение в отрыве от бренда „Билайна“ 
отреагируют потенциальные клиенты».

Источник „Ъ“ в крупном мобильном операторе счи-
тает, что «Вымпелком» может тестировать роуминговый 
проект по схеме MVNO (Mobile Virtual Network Operator — 
виртуальный оператор, работающий на чужой сети под 
своим брендом). «Однако маржинальность такого бизнеса 
была низкой даже до пандемии, а теперь из-за снижения 
туристических потоков может быть на грани убытка»,— 
отмечает он. О том, что «Вымпелком» планирует выходить 
на рынок услуг для виртуальных операторов в марте 2021 
года, сообщали «Ведомости».

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков считает, что 
«Вымпелком» тестирует спрос на роуминговый тариф-
ный план с единой ценой на большинство направле-
ний: «От туристических сим-карт это предложение от-
личается высокой ценой на трафик и наличием голосо-

вых услуг, от аналогичных предложений других операто-
ров — высокой стоимостью голосовой связи». По его мне-
нию, услуга может заинтересовать прежде всего абонен-
тов самого «Вымпелкома», но только если оператор даст 
более выгодные цены.

«Вымпелком» изучает спрос на туристические сим-кар-
ты, считает аналитик Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. По его мнению, проект похож на Truphone — между-
народный сервис туристических электронных сим-карт, 
которые можно купить через интернет: «Туристические 
сим-карты занимают менее 5% в деньгах на рынке роу-
минговых услуг, а их продавцам приходится конкуриро-
вать как с местными операторами, так и с обычными роу-
минговыми опциями».

По оценке Дениса Кускова, большинство выезжающих 
за рубеж россиян предпочитают пользоваться услугами 
роуминга, настроенного по умолчанию,— около 75% от 
тех, кто пользуется мобильной связью в поездках. Еще око-
ло 15% покупают сим-карты местных операторов и менее 
10% приобретают туристические сим-карты еще в России.

Конкуренты «Вымпелкома» активно развивают роу-
минговые опции. В «МегаФоне» сообщили, что у опера-
тора есть аналогичное предложение, которое действует 
с 2019 года: «Стоимость опции в большинстве популяр-
ных направлений составляет 399 руб. в сутки, она включа-
ет 1 Гб мобильного интернета и 60 мин. на звонки». В Tele2 
отметили, что оказывают услуги роуминга по единой цене 
в разных странах — мобильный интернет в 174 странах 
стоит 350 руб. в день. В МТС отказались от комментариев.

Объем рынка роуминговых услуг российских опера-
торов в денежном выражении в 2020 году упал в три раза 
и только частично восстановился в 2021 году, отметил ген-
директор «ТМТ консалтинг» Константин Анкилов. По его 
мнению, даже при благоприятных обстоятельствах в 2022 
году рынок вряд ли достигнет докризисного уровня.

Анастасия Гаврилюк

Сколько вешать в байтах
«Вымпелком» тестирует роуминговый сервис

115 млрд руб.
оценочно составлял 
объем проблемных  
активов Минбанка  
на начало 2022 года
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тенденции / пищевая промышленность

Алексей Груздев,   
глава Streda Consulting

При первом анализе показателей 
экспорта сыров и сыворотки из Бело-
руссии может сложиться впечатле-
ние о высокой эффективности мо-
лочной отрасли у соседей. Экспорт 
сухой молочной сыворотки увеличи-
вается, как и валютные доходы от не-
го. Растут и поставки белорусских сы-
ров на российский рынок, которые 
на 30% дешевле отечественной про-
дукции, но здесь большое влияние 
оказывают различия в структуре ас-
сортимента. На этом фоне повыша-
ются запасы на складах у российских 
сыроделов — в 2021 году у них нако-
пилось 36,5 тыс. тонн нераспродан-
ной продукции. Набор этих данных 
наталкивает на вывод о неконкурен-
тоспособности отечественной про-
дукции по сравнению с белорусской.

Но эффективность сыроделов 
из Белоруссии строится не только 
на успешности продаж на внешних 
рынках сыров и сыворотки и грамот-
ной диверсификации экспортных 
потоков. Существенными фактора-
ми успеха выступают девальвация 
и низкая стоимость в Белоруссии 
основного сырья — молока. Достига-
ется это не за счет высокой эффектив-

ности молочных ферм, а госрегули-
рованием, искусственно снижаю-
щим закупочные цены на молоко. 
Локальные переработчики почти 
не испытывают того давления резко-
го роста себестоимости, которое ощу-
щают на себе их российские коллеги.

Что же касается увеличения экс-
порта из Белоруссии сыворотки в Ки-
тай, то это обеспечивается не благо-
даря увеличению производства сы-
рья, а за счет сокращения его поста-
вок в Россию. Но в этом есть и плюс. 
Сокращение белорусского сырья ос-
вободило место на российском рын-
ке и привело к повышенному спросу 
на отечественную сыворотку, почти 
100% которой сейчас идет на вну-
треннее потребление.

Возможности наращивать постав-
ки сыров у наших соседей тоже огра-
ничены: с одной стороны, остро 
не хватает сырья, а инвестиции исся-
кли, а с другой — нигде, кроме пост-
советских стран, выпускаемые виды 
сыров востребованы не будут. В такой 
ситуации Белоруссия, по сути, полно-
стью зависит от российского рынка, 
удерживать долю на котором с ка-
ждым годом становится все сложнее.

В отличие от Белоруссии россий-
ские переработчики имеют большой 
потенциал для наращивания эффек-
тивности. При снижении себестои-
мости и росте сырьевой базы будут 
развиваться переработка и расти вы-
пуск не только сыров, сыворотки 
и биржевых продуктов, но и более 
маржинальных пищевых ингреди-
ентов. И если сейчас поставки идут 
в основном на внутренний рынок, 
то вскоре его емкость будет исчерпа-
на, и дополнительные объемы ста-
нет выгоднее направлять на экспорт. 
Тем более что государство обещает 
поддерживать, запустив компенса-
цию части капзатрат и выдачу льгот-
ных кредитов.

По идее, это должно позволить на-
растить мощности, как и субсидиро-
вание логистических затрат, финан-
совая помощь с сертификацией про-
дукции и продвижение ее на новых 
экспортных рынках. Впрочем, отво-
евывать место на мировом рынке 
только за счет доступности сырья 
и кое-где более удобной логистики 
будет не так просто, поэтому веду-
щим переработчикам уже сейчас на-
до задумываться о более эффектив-
ных моделях ведения бизнеса.

В производстве сырья России рас-
слабляться тоже пока рано. Как пока-
зал 2021 год, достигнутые за пять лет 
результаты крайне нестабильны. От-
расли необходимо как активно рабо-
тать над уровнем продуктивности 
на действующих фермах, прежде 
всего за счет генетики, кормов и сов-
ременных технологий содержания 
животных, так и продолжать строи-
тельство новых индустриальных 
комплексов, которые заместят неэф-
фективные хозяйства.

Экспорт сыворотки 
из Белоруссии в Китай 
обеспечивается не бла-
годаря увеличению 
производства сырья, 
а за счет сокращения 
его поставок в Россию

цена 
вопроса

Российские производите‑
ли сыра не смогли под‑
страховаться от сниже‑
ния доходности из‑за по‑
дорожания сырья в кри‑
зис и демпинга со сторо‑
ны Белоруссии. Во вто‑
рой год пандемии рента‑
бельность участников 
рынка снизилась в пол‑
тора раза. Они рассчиты‑
вают хотя бы частично 
компенсировать потери 
за счет экспорта побоч‑
ной продукции — молоч‑
ной сыворотки, исполь‑
зуемой в том числе при 
выпуске детского пита‑
ния. Такой подход уже 
применяют белорусские 
сыроделы. Однако, 
по мнению экспертов, 
отечественные компа‑
нии еще не скоро смогут 
эффективно конкуриро‑
вать на внешнем рынке 
сыворотки.

В прошлом году в России 
выпуск сухой молочной сы-
воротки, используемой при 
производстве  детского 
и спортивного питания, 
а также в кондитерской про-
мышленности и животно-
водстве в качестве кормовой 
базы, вырос на 6% год к году, 
до 183,6 тыс. тонн, сообщили 
„Ъ“ в Минсельхозе. Этого 
объема достаточно для вну-
треннего потребления, уве-
ряют в министерстве. Но там 
признают, что по-прежнему 
в значительных объемах им-
портируется молочная сыво-
ротка со степенью деминера-
лизации до 90%, используе-
мая в том числе для произ-
водства заменителей грудно-
го молока. Сейчас из-за рубе-
жа завозится до 90% такой 
сыворотки, объясняет руко-
водитель проекта молокопе-
рерабатывающего завода 
в Новосибирской области ГК 
«Эконива» Роман Денисевич.

Пока глубокой переработ-
кой сырья внутри страны за-
нимаются считаные компа-
нии. Так, в PepsiCo сообщи-
ли „Ъ“, что уже несколько лет 
выпускают в РФ ежегодно 
около 11 тыс. тонн сыворот-
ки, которая идет для вну-
треннего потребления ком-
пании и продается на рынке. 
Но игроки молочной отра-
сли рассчитывают, что скоро 
ситуация изменится. Прош-
лым летом премьер Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление, по которому госу-
д ар с т в о  к о м п е н с и рует 
до 25% капитальных затрат 
при производстве сыворот-
ки. Этого участники рынка 
добивались полтора года.

Утиль на экспорт 
Выпускать сыворотку с вы-
соким уровнем деминера-
лизации большинству ком-
паний мешало отсутствие 
современных мощностей. 
По словам директора Наци-
онального союза произво-
дителей молока («Союзмо-
локо») Артема Белова, боль-
шая часть сырья утилизиро-
валась, хотя это «дорогой 
и трудозатратный процесс». 
Часть «отходов» просто сли-
вается, часть — отправляет-
ся на корм животным; что-
бы сделать сыворотку при-
годной для производства су-
хих  смесей для  детей 
и спортивного питания, 

нужна глубокая переработ-
к а .  П р и  п е р е р а б о т к е 
200 тонн молока получается 
около 180 тонн сыворотки. 
Для сравнения: в 2021 году 
в РФ переработано 23,7 млн 
товарного молока.

Отбор проектов, которые 
могут получить обещанные 
правительством компенса-
ции части капитальных за-
трат на производство сыво-
ротки, завершится только 
в октябре 2022 года, утвер-
ждает источник „Ъ“ на рын-
ке. Запуск таких мощностей 
рассматривают многие круп-
ные компании. 

Так, ГК «Эконива» начала 
строить в Новосибирской об-
ласти молокоперерабатыва-
ющий завод, включающий 
площадку по производству 
до 15 тыс. тонн в год сухой 
сыворотки «Деми-90» в каче-
стве ингредиента для детско-
го питания. Прошлым летом 
о планах по расширению 
объемов переработки сырья 
на 20%, до 600 тыс. тонн в год, 
заявляли в ГК «Молвест».

По данным источника 
„Ъ“ на рынке, модернизиро-
вать переработку сыворотки 
также собираются ГК «Ко-
мос», крупный поставщик 
молочной продукции и сы-
рья ДМС, «Пугачевские мо-
лочные продукты». В этих 
компаниях не стали ком-
ментировать „Ъ“ эти планы. 
Собеседник „Ъ“ на рынке до-
бавляет, что сейчас еще ряд 
крупных агрохолдингов 
анализируют возможность 
запустить дополнительные 
мощности.

Большинство компаний, 
планирующих запуск таких 
проектов, намерены значи-
тельную часть переработан-
ного сырья отправлять за ру-
беж. «Переработанная сыво-
ротка — биржевой товар 
с высоким экспортным по-

тенциалом»,— говорит Ар-
тем Белов. По его мнению, 
в теории выход на внешние 
рынки с этим товаром дол-
жен позволить производите-
лям поддержать рентабель-
ность производства других 
молочных продуктов, кото-
рая в последнее время замет-
но снижается.

Стратегия  
конкурентов
По данным «Союзмолока», 
с ноября 2020 года по ноябрь 
2021 года себестоимость про-
изводства сырого молока 
увеличилась на 11%, а сыра 
с июля 2020 года по июль 
2021 года — на 14–16%. 
На это повлияло подорожа-
ние фуражного зерна на 11%, 
комбикормов на 21%, ди-
зельного топлива на 29% 
и минеральных удобрений 
на 39%, объясняют участни-
ки рынка. Но они по разным 
причинам не могут полно-
стью компенсировать поте-
ри за счет повышения цен 
для конечных потребителей.

Между тем поднять от-
пускные цены производите-
лям молока удалось в 2021 
году только в среднем на 7%. 
Повысить стоимость до воз-
росшего уровня затрат ком-
пании не рискнули из-за «бо-
лезненной реакции властей» 
на подорожание базовых 
продуктов на фоне высокой 
инфляции, утверждают 
опрошенные „Ъ“ участники 
рынка.

Хотя чиновники пока не-
активно вмешиваются в це-
нообразование на сыры, ко-
торые, в отличие от молока, 
не входят в список социаль-
но  значимых товаров, 
их производители тоже 
не решились увеличить от-
пускные цены сообразно се-
бестоимости. На участников 
рынка в том числе давит дем-

пинг на российском рынке 
со стороны производителей 
из Белоруссии, объясняет 
источник „Ъ“ в отрасли. 
По информации «Союзмоло-
ка», средняя цена поставок 
сыров из Белоруссии в авгу-
сте 2021 года составляла 
292 руб. за 1 кг против 
390 руб. за 1 кг у российских 
производителей.

В прошлом году, по дан-
ным Streda Consulting, из Бе-
лоруссии было завезено 
237,9 тыс. тонн сыров, в 2020 
году — 220,6 тыс. тонн. Стра-
на поставляет в РФ до 72% 
всего произведенного в ре-
спублике сыра, уточняет гла-
ва совета директоров ГК «Ка-
бош» Дмитрий Матвеев. В ян-
варе—ноябре 2021 года по-
требление сыров в РФ дости-
гло 780 тыс. тонн, добавляют 
в «Союзмолоке». Таким обра-
зом, почти треть сыров, по-
требляемых россиянами, 
производится в Белоруссии.

Поддерживать низкие це-
ны белорусским производи-
телям удается «за счет неры-
ночных механизмов регули-
рования», утверждает госпо-
дин Матвеев. Но это лишь од-
на из причин. Белорусские 
компании на фоне роста цен 
на мировых рынках на пере-
работанную сыворотку смо-
гли быстро переориентиро-
ваться на ее экспорт, в основ-
ном в Китай, добавляет вице-
президент ГК «Дамате» Анд-
рей Григоращенко. Получае-
мая выручка, по его словам, 
позволяет им компенсиро-
вать выпадающие доходы 
от снижения цен на сыры, 
поставляемые в Россию.

По данным «Союзмоло-
ка», если в 2017 году Белорус-
сия экспортировала в КНР 
всего 1,1 тыс. тонн сыворот-
ки на $0,7 млн, то по итогам 
11 месяцев 2021 года — уже 
49,4 тыс. тонн на $46,6 млн. 

При этом завоз сырья в РФ 
страна сократила с 63,1 тыс. 
тонн в 2017 году до 27,8 тыс. 
тонн по итогам января—ноя-
бря 2021 года.

Теперь российские компа-
нии намерены компенсиро-
вать сокращение рентабель-
ности производства сыров 
по белорусскому сцена-
рию — за счет увеличения 
выручки от экспорта сыво-
ротки, в том числе в Китай. 
Страна стала одним из круп-
нейших в мире потребите-
лей этого сырья, в 2017 году 
в КНР импорт составил 
$655 млн, а за 11 месяцев 
2021 года — уже $865,3 млн.

Увеличение Китаем им-
порта молочной сыворотки 
вызвано существенным ро-
стом потребления детского 
питания, объясняет Роман 
Денисевич. Это подтвержда-
ют и данные Innova Market 
Insights, по которым потре-
бление в стране, например, 
заменителей грудного мо-
лока за 2010–2020 годы вы-
росло в три раза, с 488 тыс. 
тонн до почти 1,49 млн 
тонн. Весь объем сыворот-
ки, произведенной в КНР, 
направляется на внутрен-
нее производство.

Как скоро российские 
производители молока и сы-
ров начнут реально конкури-
ровать с белорусскими ком-
паниями на китайском рын-
ке, пока большой вопрос. 
Тем более что в КНР, по сло-
вам главы Streda Consulting 
Алексея Груздева, работают 
и другие сильные игроки 
мирового молочного рынка 
из ЕС, США, Новой Зеландии 
и стран Латинской Америки.

Сомнительная  
эффективность
Планируется, что компании, 
которые готовы увеличить 
переработку сыворотки, 

предназначенной к отправ-
ке за рубеж, будут получать 
господдержку в рамках феде-
рального проекта «Экспорт 
продукции АПК». Там фикси-
руется ряд условий, при ко-
торых государство готово 
оказать поддержку произво-
дителям. Но некоторые пара-
метры, заложенные в доку-
менте, Артем Белов называет 
труднодостижимыми.

Например, объемы экс-
порта привязаны к объему 
инвестиций в создание пере-
рабатывающих мощностей: 
чем больше вложений, тем 
выше обязанности по объе-
му вывоза сыворотки за ру-
беж. Но за два года затраты 
на создание мощностей 
по объективным причинам 
значительно увеличились, 
говорит эксперт. «Это и отпу-
гивает некоторые компа-
нии»,— поясняет господин 
Белов.

По его словам, еще один 
дискуссионный вопрос — 
обязательства участников 
рынка, для которых власти 
компенсируют часть капза-
трат, обеспечить определен-
ный объем экспорта не в на-
туральном выражении, 
а в денежном. «С учетом серь-
езной волатильности рубля 
и конъюнктуры мирового 
рынка выполнение этого 
крайне непредсказуемо»,— 
отмечает Артем Белов. В «Со-
юзмолоке» сообщили, что 
сейчас прорабатывается во-
прос, чтобы смягчить перво-
начальные требования для 
компаний с учетом текущей 
конъюнктуры на рынке.

Но это не единственная 
преграда на пути у экспорте-
ров. По словам господина Бе-
лова, еще одна потенциаль-
ная проблема — невозмож-
ность компаний, получаю-
щих компенсации капиталь-
ных затрат, воспользоваться 
одновременно льготными 
инвестиционными кредита-
ми (под 5%). При коммерче-
ской ставке, которая превы-
шает сейчас 12–13%, такие 
проекты будут окупаться ли-
бо долго, либо никогда, ут-
верждает Артем Белов, если 
же ограничение будет снято, 
то возможно увеличение 
объема переработки сыво-
ротки текущими инвестора-
ми и появление новых.

Источник „Ъ“ из числа 
крупных производителей 
молочной продукции сомне-
вается, что российским ком-
паниям удастся в обозримом 
будущем за счет выручки 
от экспорта сыворотки зна-
чительно компенсировать 
снижение рентабельности 
выпуска сыров, как это сей-
час практикуют белорусские 
игроки рынка. Цена сыво-
ротки как побочного продук-
та в семь-девять раз ниже сто-
имости сыра. Поэтому, пояс-
няет собеседник „Ъ“, отечест-
венным производителям 
для компенсации издержек 
снижения стоимости сыра 
на 20–30%, что позволило 
бы им конкурировать на до-
машнем рынке с компания-
ми из Белоруссии, необходи-
мо увеличить экспорт сыво-
ротки на 140–270%. Это, 
по его словам, «нереально да-
же в среднесрочной пер-
спективе».

Алексей Полухин

Сыворотка навыворот
Как российские сыроделы намерены бороться с конкурентами из Белоруссии
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Почему российские производители вы‑
нуждены  импортировать молочную 
сыворотку высокого  качества, „Ъ“ рас‑
сказал бывший глава совета директо‑
ров АО «Инфаприм» Алексей Лысяков.

— Испытывают ли российские произво-
дители детского питания и заменителей 
грудного молока проблемы с дефицитом 
отечественной сыворотки?
— Я знаю только одного российского произ-
водителя сыворотки Д90 (уровень деминера-
лизации 90%; используется при выпуске дет-
ского питания.— „Ъ“). Это ЗАО «Агроком-
плекс имени Ткачева». О планах выпускать 
такое сырье заявляла екатеринбургская «По-
беда-1», но в небольших объемах. При этом 
на протяжении многих лет многие компа-
нии высказывали интерес к отрасли, 
но дальше интереса пока дело не идет.

— Как думаете, почему?
— Для выпуска сыворотки Д90 требуется вы-
сокое качество оборудования и сырья, что 
сейчас не каждый завод может позволить се-
бе. В целом на рынке производится 2,2 тыс. 
тонн сухой сыворотки, из которой «Инфа-
прим» готов приобретать 2 тыс. тонн. Поэто-
му до 90% сыворотки Д90 импортируется. 
Прежде всего из Белоруссии, Аргентины, 
стран ЕС.
— Импортная сыворотка дороже?
— Ненамного. Но производителям детского 
питания удобнее закупать ее в России. 
В условиях пандемии нарушены привыч-
ные логистические цепочки, грузы постав-
ляются с большими задержками. Второй 
важный момент — выгоднее находиться 
в рублевой зоне. Так меньше негативных по-
следствий от волатильности рубля. При скач-
ке курса доллара иностранные поставщики 

реагируют мгновенно, тогда как у россий-
ских компаний перед повышением стоимо-
сти сырья проходит некоторое время, позво-
ляющее подстроиться.
— Имеет ли смысл инвесторам идти 
в производство сыворотки Д90, если вну-
тренний рынок совсем незначительный?
— Сейчас идеальная ситуация с точки зре-
ния перспективы будущего спроса. До конца 
этого года «Инфаприм» завершит рекон-
струкцию производства, а «Нестле» — строи-
тельство нового предприятия по выпуску за-
менителя грудного молока полного цикла. 
В итоге потребность в сухой сыворотке выра-
стет до 15 тыс. тонн в год. И этот объем будет 
импортироваться, потому что пока произво-
дится в России не более 1,5 тыс. тонн. Так что 
участники рынка детского питания рассчи-
тывают, что найдутся инвесторы, готовые за-
купить оборудование для выпуска сыворот-
ки Д90. Тем более что сейчас им доступны 
меры господдержки.
— Есть ли возможность в России наращи-
вать производство с точки зрения каче-
ства сырья?
— Для производства сыворотки Д90 нуж-
но высококачественное молоко. Из моло-
ка нужно делать такой же высококачест-
венный сыр, побочным продуктом кото-
рого и будет сыворотка. Нарушение на лю-

бом этапе — и сыворотка для детского пи-
тания уже не подходит. Но есть методики, 
позволяющие все процессы контролиро-
вать. В России есть качественное молоко 
и сыр.
— Перспективно ли производство дет-
ского питания с точки зрения экспорта 
или это прежде всего для внутреннего 
потребления?
— Перспективы, конечно, есть. В современ-
ном мире продажа продуктов питания, 
и особенно специализированных, не явля-
ется проблемой. Есть спрос со стороны стран 
бывшего Союза, Африки, Азии, некоторых 
государств Латинской Америки. У «Инфа-
прим», например, были контракты с Пакис-
таном и Индией. Компания отправляла 
на экспорт до 50% своей продукции.
— Позволит ли увеличение выпуска сы-
воротки Д90 снизить цены на детское пи-
тание на внутреннем  рынке?
— Вряд ли. Сыворотка, как и сыр, высоко-
конкурентный продукт. При высоком каче-
стве нет проблем продавать его на экспорт-
ных рынках. Но выпускать его необходимо 
в стране, в том числе исходя из мысли, что 
определенная самообеспеченность внутрен-
него рынка должна быть по максимально 
возможному спектру продуктов.

Интервью взял Алексей Полухин

«Выгоднее находиться в  рублевой зоне»

Алексей Лысяков,  
экс-глава совета директоров АО «Инфаприм»
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На Исторической сцене Мариин-
ского театра к 60-летию со дня 
рождения балетмейстера Сер-
гея Вихарева был трижды пред-
ставлен его первый и лучший 
спектакль — знаменитая рекон-
струкция «Спящей красавицы» 
Мариуса Петипа. Татьяна Кузне-
цова полагает, что эта постанов-
ка — главное достижение постсо-
ветского Мариинского театра.

ергей Вихарев, экс-пре-
мьер, репетитор и балетмейстер Ма-
риинского театра, погиб в июне 2017 
года. Погиб случайно, шокирующе 
внезапно и глупо: в кресле стомато-
лога, получив убийственный наркоз. 
В середине февраля 2022 года юби-
лей балетмейстера отмечали благо-
дарные российские театры, которым 
он оставил в наследство жемчужи-
ны репертуара — свои реконструк-
ции старинных балетов. Большой 
показал очаровательную бесхи-
тростную «Коппелию», екатеринбур-
жцы — концептуальную «вангогов-
скую» «Тщетную предосторожность». 
Лишь балетный Новосибирск утра-
тил все сокровища, которыми Сер-
гей Вихарев, бывший худруком труп-
пы в 1999–2006 годах, его одарил.

Но, разумеется, первым и глав-
ным театром в жизни Сергея Вихаре-
ва всегда оставался Мариинский: он 
был его альма-матер, его страстью, 
вдохновением, территорией вели-
ких триумфов и обидных унижений. 
В 1999 году, когда родилась на свет ви-
харевская «Спящая красавица», пока-
завшая миру, как выглядел подлин-
ный спектакль Мариуса Петипа, бал 
в Мариинке правила молодежь. Балет-
мейстеру Вихареву, первому в мире 
расшифровавшему хореографиче-
скую запись императорского спекта-
кля, было 37 лет, куратору Павлу Гер-
шензону — 40, руководителю труппы 
Махару Вазиеву — 38, а главным арти-
стам эпохальной постановки — Ди-
ане Вишневой, Андриану Фадееву, 
Светлане Захаровой — от 20 до 23 лет. 
Мир стоял на пороге XXI века, в новой 
России творческие силы били через 
край, и грандиозность дерзкого про-
екта омолодившейся Мариинки лишь 
умножала энергию его участников.

Результат оказался ошеломляю-
щим: такого балета никто никогда не 
видел. Феерия XIX столетия предста-

ла во всей красе. Декорации, воспро-
изведенные по эскизам 110-летней 
давности, сражали величествен-
ной монументальностью; сотни ко-
стюмов, когда-то придуманных ди-
ректором Императорских театров 
Иваном Всеволожским, ослепляли 
избыточной многокрасочностью. 
Многолюдные шествия, бесчислен-
ные аксессуары, старинный «разго-
вор руками», исторические танцы, 
грандиозные архитектурные мизан-
сцены, не оставлявшие ни клочка 
пустого пространства, живые темпы 
и куртуазные манеры — все это было 
разительно непохоже на стериль-
ные образцы классического балета, 

к которым нас приучила советская 
эпоха. Особенно на «Спящую краса-
вицу» 1952 года в редакции Констан-
тина Сергеева, на которой выросло 
не одно поколение ленинградцев.

Триумф постановки слегка омра-
чили сами артисты, не привыкшие 
танцевать в пышных костюмах, но-
сить букли и парики, подчиняться 
дирижеру, а главное — не готовые 
отказаться от советских достижений 
в виде задранных к ушам ног и шпа-
гатных разножек в прыжках. Впро-
чем, реалист Вихарев за старинную 
манеру танца не боролся, даже оста-
вил принцу Дезире вариацию Кон-
стантина Сергеева — не лишать же 
премьера главного выхода. У новой 
«Спящей» и без того хватало против-
ников — балетный истеблишмент 
Петербурга принял спектакль в шты-
ки, потребовав сохранить в репер-
туаре постановку 1952 года. Со вре-

менем она, привычная и понятная, 
вытеснила с афиши историческую 
реконструкцию, слишком трудоем-
кую — в постановочном, стилевом 
и репетиционном плане — для ча-
стого употребления.

Спектакль Сергея Вихарева воз-
обновили после восьмилетне-
го перерыва уже после его смер-
ти — в 2018-м, к 200-летию Мариуса 
Петипа. Показывают его на Истори-
ческой сцене нечасто — раза три 
в сезон, а на Новой сцене Мариин-
ки по-прежнему идет постановка 
Сергеева. Однако времена измени-
лись: исторические реконструкции 
вошли в моду по всему миру. Тот же 
Вихарев прогремел в 2011 году в «Ла 
Скала» с «Раймондой», в Старом и Но-
вом Свете нарасхват идут историче-
ские постановки Алексея Ратман-
ского (ближайшая, «Дочь фараона», 
планируется в мае как раз в Мариин-

ке), своими учеными изысканиями 
славится Юрий Бурлака — это его за-
прещенный в Берлине «Щелкунчик» 
вызвал всемирную бурю полеми-
ки. Теперь в ценности вихаревской 
«Спящей» петербуржцы не сомнева-
ются, о чем свидетельствуют составы 
артистов, выставленные на юбилей-
ные спектакли. В главных ролях тан-
цевали статусные примы и удобные 
им кавалеры, в прочих — артисты 
с солидным послужным списком, 
разбавленные немногочисленными 
«вводами» молодых исполнителей.

Постановочная роскошь и жан-
ровое изобилие вихаревской «Спя-
щей» восхищает по-прежнему: дейст-
вительно, только в Мариинке можно 
увидеть феерию Мариуса Петипа во 
всем ее блеске и столь убедительный 
иерархический портрет имперской 
труппы. Потери, увы, есть, и мало-
объяснимые: в «крестьянском» валь-

се первого акта вместо 24 взрослых 
пар танцуют 16, а ведь восстановле-
ние этого хореографического шедев-
ра Петипа для 72 участников (в валь-
се участвуют еще 12 пар детей) было 
особой гордостью Вихарева. Исчез 
(возможно, из-за устлавшего сцену 
линолеума) и люк, в который прова-
ливается набедокурившая фея Кара-
босс, что уничтожило ключевую ми-
зансцену: теперь злодейка попросту 
убегает со сцены, преследуемая жени-
хами Авроры. Зато артисты стали чув-
ствовать себя свободнее в костюмах 
разных эпох, жестикулируют с аффек-
такцией и удовольствием, «разговари-
вают» жестами гораздо осмысленнее 
и стараются держать темпы, хотя вре-
менами расходятся с музыкой (впро-
чем, у маэстро Овсянникова иногда 
расходятся и группы инструментов, 
особенно вольно ведут себя медные).

Но этой остепенившейся «Спя-
щей красавице» не хватает той аван-
тюрной взволнованности, которая 
и дарит радость жизни театрально-
му празднику. Конечно, от 38-лет-
ней примы Виктории Терешкиной 
не стоило требовать юношеской не-
посредственности, но все же ее без-
упречная академичность была уж 
слишком демонстративной. Игри-
вость же 36-летней Алины Сомовой, 
танцевавшей Аврору во втором спек-
такле, не искупала помарки в мел-
кой технике, а любовь балерины 
к шпагатным растяжкам казалась по 
меньшей мере старомодной — так 
танцевали в начале 1990-х. Самой 
перспективой и интересной выгля-
дела 20-летняя фея Сирени — в пу-
антном прологе Анастасия Плотни-
кова смягчала безукоризненность 
танца нежной изысканностью; 
в остальных актах, дефилируя на 
каблуках и в платьях по моде кон-
ца XIX века, мимировала искренне 
и выразительно. Возможно, эта фе-
ерическая «Спящая» и предназначе-
на для молодых — ведь сам Вихарев 
для премьеры 1999 года выбрал сов-
сем юных артистов, добавив архив-
ной постановке актуального драйва.

Тот новый театр, который стро-
ила молодая команда на рубеже ве-
ков, в Петербурге умер еще рань-
ше, чем Вихарев, не продержавшись 
и десяти лет. Мариинка, недооце-
нившая в 1999 году свое главное 
балетное достижение в новейшей 
истории, в конце концов определи-
ла его в раздел чистой классики. И те-
перь хранит, как и положено образ-
цово-показательному театру-музею.

ДАТА БАЛЕТ

«Спящую красавицу» отправили в музей
Мариинский театр отметил 60-летие Сергея Вихарева

Главный приз большого конкурса 
72-го Берлинале «Золотой мед-
ведь» присужден испанскому 
фильму «Алькаррас» Карлы Си-
мон. В короткометражном кон-
курсе «Золотой медведь» до-
стался российской ленте «Трэп» 
Анастасии Вебер. Комментирует 
Андрей Плахов.

настасия Вебер, выпускни-
ца Санкт-Петербургской школы ново-
го кино, сняла откровенный фильм 
об экстремальных эмоциях молодых 
людей. Таким образом, российское 
кино пополнило коллекцию берлин-
ских наград, начало которой 45 лет 

назад положил «Золотой медведь», за-
воеванный «Восхождением» Ларисы 
Шепитько, еще в дофеминистскую 
эпоху, когда для женщины-режиссера 
эпитет «мужская режиссура» считал-
ся поощрением, а не оскорблением.

Женщины доминировали в боль-
шинстве программ и номинаций 
нынешнего Берлинале. В конкурсе 
«Встречи» жюри отметило главным 
призом фильм маститой австрий-
ской документалистки Рут Бекер-
манн «Мутценбахер». Фрагменты ли-
тературного памятника венского мо-
дерна, анонимного романа о прости-
тутке Жозефине Мутценбахер, напи-
санного как бы от ее имени, читают 
вслух мужчины в возрасте от 16 до 99 
лет. Они же комментируют прочи-

танное и выступают в коллективных 
перформансах. Это сплошная инвер-
сия: male gaze анализирует женщи-
на, и, наоборот, на фоне «токсичной 
маскулинности» обсуждается «ток-
сичная фемининность». Крайне инте-
ресный опыт постижения «другого».

А вот на каком основании званием 
лучшего режиссера наградили швей-
царца Сирила Шейблина, осталось 
загадкой. В центре его фильма «Бес-
порядки» — деятельность анархи-
стов на часовом заводе и фигура Кро-
поткина. Но этот исторический опус 
вышел каким-то пыльным, особенно 
халтурно выглядят сцены на русском 
языке. А ведь в конкурсе «Встречи» 
участвовал по-настоящему остроум-
ный антибуржуазный памфлет «Из-

вержение вкуса» Питера Стриклэнда, 
были и другие интересные картины, 
в том числе «Брат во всем» Александ-
ра Золотухина.

Еще больше вопросов возникло 
к жюри главного конкурса во главе 
с М. Найтом Шьямаланом. Не в том 
беда, что «Золотого медведя» получил 
испанский «Алькаррас». Это один из 
нескольких фильмов берлинской 
программы, действие которых про-
исходит в деревне, в постоянном 
контакте с природой, с раститель-
ным и животным миром. Но челове-
ческая алчность и неумолимый ци-
вилизационный прогресс разруша-
ют этот контакт, прекрасный перси-
ковый сад обречен на гибель, новое 
поколение крестьянской семьи уже 
оторвано от земли, и только старики 
хранят ей верность.

Выбрав в качестве лучшей эту кар-
тину, что само по себе спорно, други-
ми решениями жюри показало сле-
поту, граничащую с профнепригод-
ностью. Гран-при «Серебряный мед-
ведь» получил Хон Сан Су за «Роман 
писательницы». Случайные встречи, 
сближения, посиделки за бутылкой 
корейской водки — все знакомо, ми-
ло, но не более того. Мир любимого 
многими режиссера совсем сузился, 
превратился в домашнюю игру.

С каждой наградой список оши-
бок и неточностей выбора жюри 
множился. Приз жюри «Серебряный 
медведь» (третий по значимости) по-
лучило «Одеяние из драгоценных 
камней» Натальи Лопес Гальярдо, 
фильм не самый удачный, подража-
тельный. Наталья — жена Карлоса 
Рейгадаса, поклонника Тарковского: 
и то и другое видно по картине, хо-
тя и связанной с острой темой нарко-
торговли, но решенной в традициях 
поэтического кино. Значительнее 
был «Клочок неба» швейцарца Ми-
хаэля Коха, тоже наполненный поэ-
зией природного космоса, но жюри 
удостоило его только «специального 
упоминания».

Актерские награды, присуждав-
шиеся по новому регламенту, ока-
зались стопроцентно феминизиро-

ваны. Теперь нет приза за мужскую 
роль, зато есть за «второстепенную»: 
он достался актрисе Лауре Басуки из 
индонезийского фильма «Нана». За 
лучшую главную роль — независи-
мо от пола — была награждена Мел-
тем Каптан, сыгравшая в фильме Ан-
дреаса Дрезена «Рабийе Курназ про-
тив Джорджа Буша»: ее героиня — 
живущая в Германии турчанка, кото-
рая борется за освобождение своего 
сына из Гуантанамо. Отличная коме-
дийная актриса и живое воплощение 
бодипозитива, Каптан украсила цере-
монию закрытия и стала любимицей 
фестиваля, прошедшего в условиях 
санитарных ограничений. Картина 
Дрезена отмечена также призом за 
сценарий, написанный Лайлой Сти-
лер. Еще один «Серебряный медведь» 
присужден «за выдающийся художе-
ственный вклад» камбоджийцу Рит-
хи Паню за документальный фильм 
«Все будет хорошо».

Все, может, и оказалось бы не так 
уж плохо в призовом раскладе Берли-
нале, если бы жюри не допустило две 
ошибки. Во-первых, присудив «Сере-
бряного медведя» за режиссуру Клер 
Дени, снявшей худший фильм в сво-
ей карьере «С любовью и решитель-
ностью». Во-вторых, никак не отме-
тив лучшую картину конкурса «Лео-

нора, прощай» Паоло Тавиани. Ниче-
го не досталось и самому радикально-
му фильму программы — «Такое ле-
то» Дени Коте, но от этого жюри ино-
го ждать не приходилось.

О работе 90-летнего Тавиани еще 
будет случай написать подробно, 
здесь же скажу только, что она, буду-
чи напитана совсем не старческой 
энергией и кинематографической 
фантазией, напоминает о великой 
эпохе европейской культуры. Ча-
стью ее стали и творчество Пирандел-
ло, чей прах один из героев фильма 
перевозит из Рима на Сицилию, и ци-
тируемые киношедевры Росселлини 
и Антониони, и картины самих бра-
тьев Тавиани (старший, Витторио, че-
тыре года назад ушел из жизни).

Между тем амбициозную концеп-
цию Берлинале обесценило посред-
ственное кино, которое в изобилии 
поставляют французская и немец-
кая киноиндустрии. Воплощени-
ем усредненного евростандарта стал 
фильм Клер Дени, а жюри еще и увен-
чало его призом за режиссуру.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Медведи» пошли в обход
Лучшие фильмы Берлинале остались без главных наград
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Перед заключительным уикендом пекинской 
Олимпиады сборная России, несмотря на золо-
то и серебро в турнире одиночниц в фигурном 
катании Анны Щербаковой и Александры Трусо-
вой, оказалась в сложной ситуации с точки зре-
ния борьбы за высокое место в медальном за-
чете. Впрочем, эта ситуация не безнадежна. 
Состязаний, в которых российские спортсмены 
могут громко выстрелить, в программе трех за-
ключительных олимпийских дней еще довольно 
много, а высокая «результативность» может по-
мочь сборной если не запрыгнуть в топ-тройку 
формальной иерархии, то по крайней мере ока-
заться вплотную к ней.

етверг завершился для России пятой олим-
пийской победой. В драматичном турнире фигу-
ристок первенствовала Анна Щербакова, а второе 
место заняла еще одна россиянка — Александра 
Трусова (см. материал на этой странице). Однако эти 
успехи не помогли сборной России подняться на та-
кую позицию в медальном зачете Олимпиады, ко-
торая могла бы считаться абсолютно бесспорным 
предметом гордости. В этой иерархии, пользую-
щейся громадной востребованностью, она занима-
ет скромное девятое место, имея в активе помимо 
пяти золотых девять серебряных и дюжину бронзо-
вых наград. При этом все опережающие ее сборные, 
кроме уверенно лидирующей норвежской, имеют 
преимущество исключительно за счет большего ко-
личества золотых медалей. Однако именно его веду-
щие ресурсы, в том числе официальный сайт Меж-
дународного олимпийского комитета, традиционно 
считают приоритетным показателем при составле-
нии классификации (см. таблицу).

Может показаться, что у сборной России оста-
лось слишком мало времени, чтобы исправить по-
ложение. Однако это не совсем так. Программа за-
ключительного уикенда пекинской Олимпиады 
довольно плотная. В эти три дня будет разыграно 
17 комплектов наград, и примерно в половине из 
этих состязаний сборная России выглядит чрезвы-
чайно конкурентоспособной, а в некоторых у нее 
даже статус фаворита.

Соревнований, в которых она им обладает, три. 
В хоккейном турнире нынешняя российская коман-

да до сих пор выглядела не так убедительно, как ее 
«золотая» предшественница из 2018 года, но и пово-
дов считать себя обреченной на осечку не давала. До 
выигрыша турнира российским хоккеистам оста-
лось два шага, и первый из них нужно сделать в пят-
ницу в полуфинальном матче со шведами.

В олимпийском календаре у фигуристов есть еще 
турнир спортивных пар. Это, конечно, не такой вер-
ный шанс на золото для сборной России, как жен-
ское одиночное катание, но шанс замечательный. 
На самом деле у трех российских дуэтов — Анаста-
сии Мишиной с Александром Галлямовым, Евгении 
Тарасовой с Владимиром Морозовым и Александ-
ры Бойковой с Дмитрием Козловским — вообще 
нет равных конкурентов в мире за одним-единст-
венным исключением. Зато это исключение край-
не неприятное, учитывая олимпийскую локацию. 
Отечественным парникам будут противостоять ки-
тайцы Суй Вэньцзин и Хань Цун, а тот факт, что су-
дьи к хозяевам Олимпиад относятся, как правило, 
гораздо лояльнее, чем ко всем остальным, хорошо 
известен. В Пекине он уже получил подтверждение 
во время командного турнира. Суй Вэньцзин и Хань 
Цун выступали только в короткой программе и в ней 
чуть-чуть опередили катавшихся вроде бы на своем 
уровне Мишину с Галлямовым, чемпионов мира.

Наконец, третий могучий российский козырь — 
это гонка, престижнее которой в лыжном спорте 
нет, 50-километровый марафон у мужчин. Козырь 
она, естественно, благодаря Александру Большуно-
ву. Он находится на Олимпиаде в фантастической 
форме, выиграл уже два золота, а медали берет каж-
дый раз, когда выходит на старт. А марафон — это 
в принципе его территория. Пожалуй, в такой же 
чудесной форме из терпеливых «дистанционщи-
ков» на Олимпиаду приехал только финн Ийво Ни-
сканен. Но он объявил о том, что в марафоне не вы-
ступит. В действительности ничего удивительного. 
Нисканен — специалист по классическому ходу, 
«коньком» у него, в отличие от умеющего все Боль-
шунова, получается неважно. А китайский мара-
фон как раз «коньком». Так что тут подвоха следует 
ждать скорее от норвежского отряда во главе с Йо-
ханнесом Клэбо, хотя в дистанционных гонках он 
держался пока скромно.

В ряде других соревнований россияне также вхо-
дят в список претендентов на медали, в том числе, 
возможно, и золотые. В женском лыжном 30-кило-

метровом марафоне Наталью Непряеву, собравшую 
уже полный комплект олимпийских призов, можно 
было бы охарактеризовать и как претендента чуть 
ли не основного, если бы среди ее соперниц не было 
норвежки Терезы Йохауг. А вообразить, что Йохауг 
проиграет в любимой дисциплине, непросто.

«Зона надежды» для сборной России — это и два 
биатлонных масс-старта. До Олимпиады ее перспек-
тивы в них казались смутными, призрачными. Од-
нако свежие выступления — и в личных гонках, 
и в принесших награды эстафетах — дали понять, 
что Александр Логинов, Максим Цветков, Кристи-
на Резцова и даже Эдуард Латыпов, если не допустят 
нового срыва в стрельбе, уж в тройку-то прорваться 
вполне в состоянии.

Конькобежцам предстоит пробежать еще муж-
скую 1000-метровку и два масс-старта. На эти дисци-
плины сборная России выставит группу неплохих 
спортсменов, а на дистанцию в километр — спор-
тсмена феноменального, рекордсмена мира. Но Пав-
ла Кулижникова в олимпийском сезоне угораздило 
резко сдать, хотя его потенциал и не исключает сен-
сации. Так же, например, как ее не исключает по-
тенциал призера пхёнчханской Олимпиады Сергея 
Ридзика в ски-кроссе у фристайлистов.

Медальный потолок сборной России, принимая 
во внимание эти наблюдения, рассчитать неслож-
но. Три-четыре золота для нее добыть вполне реаль-
но, скорее это похоже на задачу-минимум. И в прин-
ципе даже такой улов может позволить очутиться 
в топ-тройке. Отрыв норвежцев и немцев чересчур, 
конечно, огромен, но вот американскую команду, 
тройку замыкающую, достать реально: до нее три 
золота. Тут важно, чтобы она, в свою очередь, не ис-
пользовала на финише свои козыри. А они у аме-
риканцев в резерве имеются — в виде, к примеру, 
состязаний женских бобслейных двоек. При этом 
нельзя забывать, что вплотную или близко за сбор-
ной США располагаются еще шведы, китайцы, ав-
стрийцы, голландцы и швейцарцы. И у них тоже со-
хранились медальные резервы — у кого парочка, 
а у кого и побольше: в горных лыжах и керлинге, 
во фристайле и биатлоне, в конькобежном спорте 
и хоккее. Так что если российская сборная вдруг не 
справится с задачей-минимум, она рискует по ито-
гам Олимпиады никуда не подняться, а наоборот, 
очутиться на весьма непривлекательной позиции.

Алексей Доспехов

ПРОГНОЗ

Для России еще не все разыграно
Перспективы сборной на финише Олимпиады
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Главный, может быть, турнир 
всей пекинской Олимпиады за-
кончился главной, может быть, 
ее драмой. Обреченная, каза-
лось, взять золото в женском 
одиночном катании Камила Ва-
лиева после страшного уда-
ра, пережитого из-за скандала 
с положительной допинг-про-
бой, провалила произвольную 
программу и не смогла взять 
не то что золото, а просто ме-
даль. Победа все равно, разуме-
ется, досталась россиянке — 
Анне Щербаковой. Она, вообще, 
в последний момент вскочила 
в олимпийский состав, но в Пе-
кине опередила даже вошед-
шую в историю с пятью призем-
ленными четверными прыжками 
соотечественницу Александру 
Трусову.

инал этих соревнова-
ний был прекрасным поводом 
вспомнить все самые острые, са-
мые драматичные моменты, свя-
занные с российскими выступле-
ниями на Олимпиадах. А их было 
немало. И какие это были момен-
ты — такие, что, после того как уви-
дишь, прочувствуешь, уже никогда 
не забудешь. Горячий Солт-Лейк-Си-
ти в 2002 году — с громоподобным 
судейским скандалом в парном ка-
тании, который привел к тому, что 
на высшей ступени пьедестала вме-
сте с россиянами Еленой Бережной 
и Антоном Сихарулидзе стояли ка-
надцы Жами Сале и Давид Пеллетье, 
с войной между Алексеем Ягудиным 
и Евгением Плющенко, с отчего-то 
проигрывающей корявой амери-
канке Саре Хьюз Ириной Слуцкой. 
Ванкувер в 2010-м — с тем же негоду-
ющим Плющенко, уступившим Эва-
ну Лайсачеку, хотя фигурист из США 
так и не освоил четверные прыжки. 
Наконец, Пхёнчхан в 2018-м с дра-
кой за золото между Алиной Загито-
вой и Евгенией Медведевой — двумя 
ученицами Этери Тутберидзе, уже 
превратившейся в явного трендсет-
тера мирового тренерского корпу-
са, завершившейся в пользу не «вы-
служившей» и выстрадавшей титул 

Медведевой, а только что попавшей 
во взрослые соревнования из юни-
орских Загитовой. Но то, что прои-
зошло в Пекине, точно было ничуть 
не менее перченым, ничуть не ме-
нее запоминающимся. Да тут в па-
мять тому, кто видел, врежется чуть 
ли не каждое мгновение.

Эта драма начиналась с вешал-
ки. С телекорреспондентов из раз-
ных стран, которые перед входом 
в Indoor Capital Stadium записыва-
ли эмоциональные стендапы, анон-
сируя шоу с привкусом крови. Имя 
Камилы Валиевой в каждом звучало 
через слово. Им не нужно было ис-
кать интригу, интрига уже давно на-
шлась, когда в пробе 15-летней чу-
до-девочки, обреченной выиграть 
эту Олимпиаду, нашли запрещен-
ный препарат. И все, разумеется, га-
дали: выдержит или нет она то дав-
ление, которое не оставляло ее ни 
на секунду в эту неделю ада, кото-
рое нагнетали заявления от обле-
ченных спортивной властью лю-
дей, заранее обесценивающих, что 
ли, ее будущее золото. Даже в цере-
монии награждения ей было отка-
зано… В командном турнире, в ко-
роткой программе личного — да, 
выдержала. Но произвольная — это 
ведь куда сложнее.

Продолжалась драма уже на льду. 
На трибуне неподалеку от ложи 
прессы расположилась группа япон-
цев. Господи, как они поддерживали 
свою соотечественницу Вакабу Хи-
гути! Они орали, ревели так, как не 
орут на футбольных аренах. Вслед за 
Хигути настала очередь первой из 
россиянок — Александры Трусовой. 
И казалось, что у японцев уже не 
может остаться ни сил, ни желания 
поддержать и ее. Ведь следом будет 
еще одна представительница Япо-
нии — Каори Сакамото. А она в ко-
роткой программе Трусову обошла, 
она — единственная, у кого есть 
хоть какой-то шанс разбить россий-
скую тройку. Надо экономить энер-
гию для нее.

В какой-то момент японцы об эко-
номии забыли. Да весь стадион, все 
эти несколько тысяч человек поня-
ли, что беречь эмоции нельзя. Всю 
вторую половину программы Трусо-
ва откатала под аплодисменты в такт 
музыке, ее движениям. И этот нахо-
дившийся в экстазе зал можно было 
понять. На его глазах совершался по-
лет в космос. Пионерка технической 
революции в женском катании, еще 
в юниорском возрасте освоившая 
четверные прыжки, мужскую при-
вилегию, один за другим приземли-
ла их пять за прокат, в том числе два 
дорогущих лутца во второй полови-
не! Пять четверных! До сих пор такое 
смог позволить себе лишь америка-
нец Нейтан Чен, фронтмен мужско-
го катания. Вообразить, что кто-то 
из девушек способен на полдесятка 
прыжков в четыре оборота, еще не-
давно было решительно невозмож-
но. Трусова невозможное сделала ре-
альностью.

А Каори Сакамото — хорошая, но 
не «космическая» фигуристка — ей, 
конечно, проиграла много. И конеч-
но, она наверняка думала, что приз 
от нее уплыл, потому что впереди 
ведь еще два российских феномена. 
Любой человек, кто следил за этой 
произвольной, так думал. Ну, не мог-
ло быть иначе.

После Сакамото на льду появи-
лась тоненькая, хрупкая Анна Щер-
бакова. Чемпионка мира, которая 
в декабре, на предолимпийском, 
то есть, по сути, отборочном рос-
сийском первенстве, смотрелась 
такой неуверенной, ненадежной, 
что вместо нее в Пекин предлага-

ли отправить опытную Елизавету 
Туктамышеву. Все, возможно, ре-
шила биография Щербаковой, пол-
ная эпизодов, доказывающих, что 
за внешней хрупкостью скрывает-
ся невероятный по мощи характер, 
фантастическое умение собраться 
на решающий бой хоть в полуоб-
морочном состоянии. В Пекине ей, 
привыкшей существовать в режи-
ме преодоления, пришлось менять 
сломавшиеся коньки — ерунда по 
сравнению с теми препятствиями, 
с травмами и болезнями, выпадав-
шими на ее долю до этого.

На Щербакову стадион реаги-
ровал совсем иначе, чем на Трусо-
ву. Он погрузился в абсолютную ти-
шину, которую прерывали разве 
что невольные вздохи облегчения, 
когда она чисто выполняла свои 
прыжки. А набор, между прочим, 
включал два четверных флипа: 
Щербаковой они не удавались весь 
сезон, но сейчас, когда было осо-
бенно нужно, удались. Это был не 
экстаз, это был транс, глубочайшее 
погружение, достигшее пика, ког-
да зазвучала «Лакримоза» Моцарта. 
В него затягивало это грандиозное 
по своей чувственности, легкости 
катание. А через пару минут, когда 
загорелись оценки, вышедший из 
транса зал не щадил ладоней: Щер-
бакова обошла Трусову.

Все, оставалась только Камила 
Валиева — прима, принцесса, об-
реченная надеть королевскую ко-
рону, что бы там Международный 
олимпийский комитет (МОК), Все-
мирное антидопинговое агентство 
(WADA) и прочие структуры, зани-

мающиеся ее случаем, ни думали 
насчет легитимности статуса спор-
тсменки. Все разбирательства по 
поводу него будут позже, а пока — 
звездный миг, миг справедливого 
торжества.

Но сбыться всем этим прогно-
зам было не суждено. В тот вечер, 
когда Трусова и Щербакова выда-
ли лучшие прокаты в жизни, все-та-
ки задавленная свалившейся на нее 
плитой обвинений Валиева выдала 
прокат худший. Она собрала в нем 
больше ошибок, чем допустила за 
последние несколько сезонов. Два 
падения, все выезды из прыжков — 
грязные и неуверенные. Ее, удиви-
тельной фигуристки, сочетающей 
технику Трусовой с грацией Щер-
баковой, «Болеро» прозвучало куда 
тише, чем должно было прозвучать. 
И даже запаса из короткой про-
граммы не хватило, чтобы по край-
ней мере отстоять бронзу. Валиева 
стала четвертой, пропустив вперед 
точно не ожидавшую такого подар-
ка Сакамото. Стадион скорбно, ви-
новато молчал, переживая все вме-
сте с россиянкой… 

А великая драма не хотела за-
канчиваться. Достигшая вроде бы 
только что кульминации, она на-
полнялась новыми красками. И те 
телеоператоры, у кого был доступ 
к пространству рядом с бортика-
ми, с удовольствием ловили в объ-
ективы рыдания в голос и Камилы 
Валиевой, и Александры Трусовой. 
А еще — растерянные лица трене-
ров Этери Тутберидзе и Сергея Ду-
дакова, которые не знали, как и чем 
их утешить.

Валиева плакала тихо, «в себя». 
Трусова кричала во весь голос. И это 
были фразы, судьба которых — 
быть символами олимпийского по-
ражения, пусть такого, после ко-
торого тебе вручают серебряную 
медаль, мечту сотен, тысяч спор-
тсменов. «Ненавижу! Не хочу ни-
чего больше делать в фигурке, ни-
когда в жизни!.. Никогда больше не 
выйду на лед! Никогда!.. Это невоз-
можно, так нельзя!.. У всех есть зо-
лотая медаль, у всех, а у меня нет!.. 
Ненавижу»,— повторяла Трусова 
главное в те секунды для нее сло-
во. А когда Тутберидзе пыталась об-
нять ее, бросила тренеру: «Вы все 
знали!» Думала ли Трусова так на са-
мом деле, неважно. Скорее всего, 
просто необходимо было выпалить 
что-то такое, выплеснуть из себя 
тонны обиды — не на наставницу, 
а на злой спортивный мир, в кото-
ром ее пять четверных — это не зо-
лото, а серебро.

Анна Щербакова, которой из-за 
осечки Камилы Валиевой выпала 
возможность постоять на верхней 
ступеньке олимпийского пьедеста-
ла (в случае триумфа Валиевой МОК 
и Международный союз конькобеж-
цев (ISU) церемонию собирались от-
менить), правда, сияла бесконеч-
ным счастьем. И убеждала в том, что 
и после Олимпиады намерена про-
должать кататься, поскольку пока 
для нее жизни без фигурного ка-
тания нет. Может быть, у Трусовой 
с Валиевой тоже, чтобы они и про 
них ни говорили.

Екатерина Ремизова,  
Алексей Доспехов

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Квад 
милосердия
Анна Щербакова стала 
олимпийской чемпионкой 
вместо Камилы Валиевой
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Его поздравляет президент профессионального баскетбольного 
клуба ЦСКА Андрей Ватутин:
— Андрей, нас связывают долгие годы дружбы, которой я искренне 
горжусь. Меня всегда восхищали твоя энергия, высочайший профес-
сионализм и самодисциплина величайшего баскетболиста в исто-
рии страны, успешного руководителя, прекрасного семьянина, от-
крытого и отзывчивого человека. Своевременным подарком к твое-
му дню рождения стал выход женской сборной в финальный тур-
нир чемпионата мира на прошедшей неделе, и, надеюсь, эту эстафе-
ту скоро успешно подхватит мужская команда. От души желаю тебе 
крепкого здоровья, семейного благополучия и энтузиазма в делах 
на благо российского спорта!

Сегодня исполняется 41 год  
президенту Российской  
федерации баскетбола  
Андрею Кириленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 14 7 8 29

2. Германия 10 7 5 22

3. США 8 8 5 21

4. Швеция 7 4 4 15

5. Китай 7 4 2 13

6. Австрия 6 7 4 17

7. Нидерланды 6 5 4 15

8. Швейцария 6 1 5 12

9. Россия 5 9 12 26

10. Франция 4 7 2 13

ПЕКИН-2022

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Горные лыжи
Женщины. Комбинация. 1. Мишель Гизин — 2.25,67. 2. Венди Хольденер (обе — Швейцария) — 
отставание 1,05. 3. Федерика Бриньоне (Италия) — 1,85… 10. Юлия Плешкова (Россия) — 5,03 

Конькобежный спорт
Женщины. 1000 м. 1. Михо Такаги (Япония) — 1.13,19. 2. Ютта Лердам (Нидерланды) — отста-
вание 0,64. 3. Бриттани Боуи (США) — 1,42. 4. Ангелина Голикова — 1,52… 9. Дарья Качано-
ва — 2,45… 13. Ольга Фаткулина (все — Россия) — 2,68.

Лыжное двоеборье
Эстафета. Большой трамплин (HS140) + гонка 4х5 км. 1. Норвегия (Эспен Бьёрнстад, 
Эспен Андерсен, Йенс Лурос Офтебру, Йорген Гробак) — 50.45,1. 2. Германия — отставание 54,9. 
3. Япония — 55,2.

Фристайл
Женщины. Ски-кросс. 1. Сандра Неслунд (Швеция). 2. Мариэль Томпсон (Канада). 3. Даниэ-
ла Майер (Германия).

Хоккей
Женщины. Финал. Канада—США 3:2. Матч за 3-е место. Финляндия—Швейцария 4:0.

Фигурное катание
Женщины. Произвольная программа.  
1. Александра Трусова — 177,13 балла. 2. Анна 
Щербакова (обе — Россия) — 175,75. 3. Каори 
Сакамото (Япония) — 153,29. 4. Ю Ён (Южная Корея 
— 142.75. 5. Камила Валиева (Россия) — 141,93.

Сумма баллов. 1. Щербакова — 255,95 балла.  
2. Трусова — 251,73. 3. Сакамото — 233,13.  
4. Валиева — 224,09.

Александра Трусова (слева), несмотря на пять четверных прыжков,  
не смогла опередить безошибочно исполнившую свою программу  
Анну Щербакову

Камила Валиева, казалось, была обречена выиграть  
золото, но не справилась с адским давлением, выдала 
худший прокат в карьере и осталась без медали
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